
ТЕНДЕНЦИИ Западные аналитики предрекли российской 
экономике подъем вместо спада

МВФ: окна роста

Сергей Тихонов

С 
1 февраля поставки рос-
сийской нефти и нефте-
продуктов запрещены 

иностранным юридическим и 
физическим лицам, если в 
контрактах прямо или косвенно 
предусматривается использо-
вание механизма фиксации пре-
дельной цены.  

Действие президентского 
указа об этом распространяет-
ся  и  на  уже  заключенные 
контракты, если в них есть от-
сылка к ограничениям ЕС и 
«Большой семерки». Отдельно в 
документе оговаривается, что 
поставки, осуществление кото-
рых этим указом запрещено, 
могут быть разрешены на осно-
ве специального решения пре-
зидента РФ.

В постановлении правитель-
ства, где разъясняется порядок 

реализации указа, сказано, что 
мониторить неприменение по-
толка цен обязаны отечествен-
ные компании — экспортеры 
нефти. Они обязаны не допус-
кать в контрактах положений о 
применении предельной цены к 
нашей нефти, а также переда-
вать в таможенные органы 
контракты, на основании кото-
рых определяется цена продук-
ции. И делать это нужно «до ко-
нечного покупателя».

Именно формулировка «до 
конечного покупателя» вызы-
вает наибольшие разночтения. 
Таковым может считаться фир-
ма, купившая нашу нефть в рос-
сийском порту для дальнейшей 
перепродажи, или последний 
покупатель нашей нефти после 
цепочки перепродаж и достав-
ки — например, компания из Ки-
тая, которая будет эту 
нефть перерабаты-
вать.  

Екатерина Свинова

М
еждународный 
валютный фонд  
(МВФ) прогно-
зирует россий-
ской экономике 
рост вместе спа-
д а .  С о г л а с н о 
оценке экспер-
тов, в 2023 году 

экономика России может вы-
расти на 0,3%. Примечательно, 
что в предыдущем прогнозе 
аналитики предрекали сниже-
ние ВВП на 2,3%. В минэконом-
развития заявили, что россий-
ская  экономика уверенно 
справляется с санкционным 
давлением, поэтому такой 
пересмотр вполне логичен. 
Эксперты также поясняют, что 
прошлый прогноз был сделан в 
период нестабильности и те-
перь, конечно, требует пере-
смотра.

МВФ обновил прогноз на 
2023 и 2024 годы по состоянию 
мировой экономики и эконо-
мики отдельных стран. Как 
подсчитали аналитики на этот 
раз, в 2022 году российский 
ВВП сократился на 2,2%. В 
октябрьском прогнозе МВФ 
речь шла о спаде примерно на 
3,4%.

По прогнозу МВФ, Россию 
ожидает рост ВВП и в 2024 
году, причем уже на 2,1%. По 
прошлому прогнозу, напротив, 

спад ВВП должен был соста-
вить — 2,3%.

МВФ также прогнозирует 
положительную динамику эко-
н о м и к  И н д и и ,  К и т а я .  П о 
подсчетам аналитиков, рост  
ВВП Индии в 2023 году соста-
вит 6,1%. Это небольшое сни-
жение относительно 2022 года, 
когда ВВП рос на 6,8%. Впро-
чем, в 2024   году ВВП этой 
страны снова выйдет на 6,8% 
роста в год. ВВП Китая в этом 
году вырастет на 5,2%, но в 

2024 году страну ждет не-
большое снижение до 4,5%. А в 
в 2024 году КНР прогнозируют 
замедление ВВП до 4,5%. Но в 
США, несмотря на прошлогод-
ний рост в 2%, по мнению ана-
литиков фонда, ожидается еще 
более заметное снижение тем-
пов роста экономики. В 2023 
году ВВП увеличится на 1,4%, а 
в 2024 году — только на 1%. Те  
же тенденции, по данным МВФ, 
проявятся и в странах Европы. 

С мнением МВФ согласны 
не все. В начале этого года свой 
экономический прогноз опуб-
ликовал Всемирный банк. В ор-
ганизации считают, что в про-
шлом году российская эконо-
мика продемонстрировала па-
дение на 3,5%. А в 2023 году па-
дение продолжится на уровне 
3,3%. Рост же возможен лишь в 
2024 году на 1,6%.

Свой прогноз давали про-
шлой осенью и в минэконом-

развития. В министерстве то-
гда предполагали спад в 2023 
году на 0,8%, а в 2024 году — 
рост на уровне 2,6%. Однако 
министерство свой прогноз 
уже пересмотрело. В ведомстве 
считают, что российская эко-
номика уверенно преодолева-
ет санкционные барьеры не-
дружественных стран. Неслож-
но заметить, что оценки экс-
пертов МВФ начинают сбли-
жаться с российскими прогно-
зами. «В 2023 году дальнейшее 
восстановление экономики бу-
дет зависеть от восстановле-
ния потребительского спроса, 
а также мер по обеспечению 
роста кредитования: как кор-
поративного, так и потреби-
тельского», — отмети-
ли в минэкономразви-
тия.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда нельзя 
отказать в вакансии

Место пусто 
не бывает

Наталья Козлова

Верховный суд РФ разобрал очень типичную жизнен-
ную ситуацию — спор работодателя и претендента на 
вакансию. Руководитель предприятия не захотел взять 
на свободное рабочее место некую гражданку и даже 
не счел возможным объяснить ей, по какой причине он 
отказывает. 

Что греха таить — подобные коллизии с теми, кто 
сегодня ищет работу, встречаются постоянно. А что по 
этому поводу говорит закон и есть ли основания у со-
искателя не согласиться с подобным ответом потенци-
ального работодателя? На это интересное дело первым 
обратил внимание портал Право.ru. 

Вот важные детали спора. В одном детском саду це-
лых шесть лет кладовщиком трудилась наша героиня. 
А потом она обратилась к руководителю этого садика и 
попросила работодателя перевести ее на должность 
воспитателя. Но ей отказали, потому что у женщины не 
было профильного образования. Прошло всего два ме-
сяца, и кладовщица предъявила руководству диплом 
бакалавра по специальности «Педагогиче-
ское образование». Но почему-то этот доку-
мент не произвел на начальство впечатления.

ДАТА Правительство 
не поддержало идею 
сделать 7 ноября 
выходным

Праздники 
не меняем

Владислав Куликов

Правительство России подготовило отрицательный от-
зыв на законопроект, предлагающий объявить 7 ноя-
бря выходным днем.

Автор инициативы — один из депутатов Госдумы — 
фактически предлагал сделать обмен выходными. 
Проект исключает из перечня нерабочих праздничных 
дней 12 июня — День России. А вместо этого вносит в 
указанный перечень 7 ноября. Если кто забыл, это 
День Великой Октябрьской социалистической рево-
люции. 

Соответствующие поправки предлагалось внести в 
Трудовой кодекс. Спору нет, у многих соотечествен-
ников старшего возраста каждый раз 7 ноября но-
стальгически сжимается сердце. Кто бы что ни гово-
рил сейчас, хорошие были времена. Хотя бы потому, 
что для многих, у кого сегодня ностальгия, это были 
времена молодости и счастья. И надежд.  Однако в пра-
вительстве сочли идею обмена праздниками непра-
вильной. Аргументы изложены в подготовленном от-
зыве. Если вкратце, то 12 июня для нас тоже значимый 
день, и не стоит вычеркивать его из наших сердец.  
Нынче кто-то из молодых именно в празднич-
ные июньские дни зарабатывает свою буду-
щую ностальгию. 

ПРОГНОЗ Каким будет 
курс рубля в феврале

Заколебался

Роман Маркелов

Курс рубля снова начал снижаться в конце января и 
преодолел психологическую отметку в 70 рублей за 
доллар. В феврале же на стоимость российской валюты 
будет влиять масса факторов, и все они способны при-
вести ее курс к неустойчивости. А значит, диапазон ко-
лебаний курса российской валюты может быть макси-
мально широким и заметно превысить те самые 70 ру-
блей за доллар.

В самом конце января российской валюте снова не 
повезло, даже несмотря на налоговый период, когда 
крупные экспортеры меняют валютную выручку на 
рублевую для уплаты налогов и тем самым, одномо-
ментно заметно повышая спрос на рубль, укрепляют 
его курс. Налоговый период завершился 30 января и 
тогда же курс рубля быстро просел до 70 за доллар. 
Вторым фактором давления стали немного снизившие-
ся нефтяные котировки. 

Но дело не только в текущих котировках. «Также на 
рубль давят ожидания дальнейшего снижения нефтега-
зовых доходов страны. США и Европа прорабатывают 
два потолка цен на российские нефтепродукты: 100 
долларов за баррель для дизеля и 45 долларов за бар-
рель для мазута. Лимиты цен вступят в силу с 5 февра-
ля вместе с европейским эмбарго на импорт россий-
ских нефтепродуктов», — напоминает главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васильев. 

Наконец, в целом негативными факторами для руб-
ля являются сохранение геополитической 
напряженности и риски обострения конфлик-
та с Западом, добавляет аналитик.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.02.23

Австралийский доллар 49,6231
Азербайджанский манат 41,4808
Армянский драм** 17,8223
Белорусский рубль 26,3676
Болгарский лев 39,3095

Бразильский реал 13,8389
Венгерский форинт** 19,6329
Вон Республики Корея*** 57,2428
Вьетнамский донг**** 29,8689
Гонконгский доллар* 90,1296

Грузинский лари 26,7010
Датская крона 10,3363
Дирхам ОАЭ 19,1989
Доллар США 70,5174
Евро 76,3004

Египетский фунт* 23,4925
Индийская рупия** 86,4163
Индонезийская рупия**** 47,0775
Казахстанский тенге** 15,3325
Канадский доллар 52,7983

Катарский риал 19,3729
Киргизский сом** 81,8542
Китайский юань 10,4259
Молдавский лей* 37,5842
Новозеландский доллар 45,6107

Новый туркменский манат 20,1478
Норвежская крона* 70,1624
Польский злотый 16,2262
Румынский лей 15,5099
СДР 95,3184

Сербский динар** 65,1198
Сингапурский доллар 53,6580
Таджикский сомони* 68,5167
Таиландский бат* 21,5228
Турецкая лира* 37,5001

Узбекский сум**** 62,3960
Украинская гривна* 19,0963
Фунт стерлингов 87,2935
Чешская крона* 32,2292
Шведская крона* 67,7056

Швейцарский франк 76,0952
Южноафриканский рэнд* 40,4672
Японская иена** 54,0736

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ЧИТАЙТЕ ТАКЖЕ 

Увеличивается 
материнский 
капитал 

Вводится квота 
на экспорт зерна 

Параллельный 
импорт распро-
странится 
на новые 
группы 
товаров 9
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Централизация госзакупок 
лекарств

На прошлой неделе в Го-
сударственной Думе состо-
ялся «круглый стол» на тему 
«Обращение лекарственных 
средств в новых условиях», по-
священный в первую очередь 
государственным закупкам ле-
карств.

Отмечу, что, несмотря на 
все усилия последних лет, 
отечественный фармаколо-
гический рынок продолжает 
оставаться сильно зависимым 
от иностранных производи-
телей. 

По оценкам экспертов, 
сегодня в нашей стране дей-
ствуют 550 российских и 570 
зарубежных фармкомпаний. 
На иностранных производи-
телей приходится не менее 
25% госзакупок и не менее 
23% коммерческого рынка ле-
карств в России. Причем 50% 
зарубежных лекарственных 
препаратов — это лекарства из 
недружественных государств, 
а значит, их поставки находят-
ся под определенной угрозой. 
И даже если наши враги, ве-
дущие экономическую вой-
ну против России, не рискнут 
прибегнуть к такому варвар-
скому приему, как эмбарго в 
отношении лекарств, мы пони-
маем, что поставки все равно 
могут прекратиться из-за по-
литического давления, кото-
рое оказывается на компании, 
и из-за логистических слож-
ностей. Поэтому одна из важ-
нейших задач, стоящих перед 
нами сегодня, — поддержка 
отечественных фармпроизво-
дителей и как можно более бы-
строе импортозамещение.

Для этого, во-первых, необ-
ходимо расширять примене-
ние механизма принудитель-
ного лицензирования, то есть 
выпуска продукции без согла-
сия патентообладателя. Запус-
кать этот механизм нужно не 
только по инициативе прави-
тельства, но и по инициативе 
производителей, которые гото-
вы сами изготавливать лекар-
ства, поставляемые сейчас из 
недружественных стран.

Во-вторых, отечествен-
ную фармакологическую про-
мышленность надо поддержи-
вать через государственные 
закупки. Таким образом мы 
не только обеспечиваем гра-
ждан лекарственными препа-
ратами, но и снабжаем наши 
фармкомпании денежными 
средствами, а значит, созда-
ем возможности для их разви-
тия. Именно благодаря этому 
происходит постепенная за-
мена импортных лекарств на 
отечественные аналоги.

Однако, к сожалению, есть 
и негативный опыт. Недав-
но мне пришлось заниматься 
ситуацией, когда в одном из 
субъектов Федерации россий-
ский препарат, которым де-
сять лет лечит онкологических 
больных в этом регионе, вне-
запно оказался заменен на бо-
лее дорогое и отнюдь не новое 
французское лекарственное 
средство. Причем иностран-
ное лекарство стали давать не 
только тем, кто только начина-
ет лечение, но и тем, кто ранее 
уже получал отечественный 
препарат. Заменив россий-
ское лекарство на иностран-
ное, власти ориентировались 
на мнение местных специа-
листов.

Но данное решение поро-
ждает массу проблем: и для 
больных, потому что поставки 
французского препарата мо-
гут прекратиться, и для бюд-
жета, поскольку иностранное 
лекарство стоит дороже, и для 
наших фармпредприятий, ко-
торые сейчас лишаются заказа 
и вынуждены сворачивать уже 
работающее производство, а 
значит, не могут в полной мере 
выполнить задачу по импорто-
замещению.

На «круглом столе» в Госду-
ме речь шла о том, что необхо-
димо постепенно централизо-
вывать закупки лекарств для 
государственных нужд. И на-
чать целесообразно именно с 
дорогостоящих онкологиче-
ских препаратов, потому что 
в этой сфере мы встречаемся 
с наибольшим количеством 
ситуаций, когда мотивы при-
нимаемых решений о закупке 
того или иного лекарства ока-
зываются не до конца ясны. 
В случае централизации та-
ких закупок и усиления обще-
ственного контроля за ними 
мы сможем обеспечить суще-
ственную экономию для бюд-
жета, а также уверенность в 
завтрашнем дне для пациентов 
и отечественных фармаколо-
гических компаний.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033/

КРЕМЛЬ 
Президент утвердил 
поручения по льготной 
ипотеке и выплатам 
для молодежи

Все по возрасту

Айсель Герейханова

Президент Владимир Путин по итогам заседания Гос-
совета утвердил поручения, направленные на под-
держку молодежи в самых разных сферах — от об-
разования, трудоустройства до решения жилищного 
вопроса. В вузах введут курс по основам российской 
государственности, а к программам наставничества 
привлекут Героев России. «Российская газета» пуб-
ликует главное из документа.

• До 1 июля правительство должно представить 
предложения по дополнительным льготным ипотеч-
ным программам для молодежи и молодых семей.

• Владимиру Путину до 1 июля доложат о по-
правках по надбавке к зарплатам для молодежи на 
Крайнем Севере.

• Выплаты молодым семьям на улучшение жилищ-
ных условий будут увеличены. Кроме того, должны 
сократиться сроки ожидания таких выплат.

• Зарплаты со-
трудников государ-
ственных и муни-
ципальных учре-
ждений, работаю-
щих с молодежью, 
могут увеличиться. 
Правительство до 1 
апреля представит 
предложения по 
этому вопросу.

• Госслужбу бу-
дут популяризиро-
вать среди молоде-
жи. Кабмин подго-
товит соответствующие меры.

• Правительство должно разработать и реализо-
вать программы наставничества с участием Героев 
России и участников спецоперации.

• Минобрнауки до 1 августа должно разработать 
и включить в программы высшего образования курс 
по основам российской государственности.

• Органы исполнительной власти, отвечающие за 
молодежную политику, будут созданы во всех субъ-
ектах РФ.

• В регионах до 1 сентября должны быть созданы 
центры общероссийского движения детей и молоде-
жи на базе организаций детского творчества.

• В России будет создан федеральный экспертный 
центр по вопросам молодежной политики.

• Центры общественного развития «Добро.
Центр» для вовлечения граждан в благотворитель-
ную и волонтерскую деятельность будут поэтапно 
создаваться в стране. Поддержка волонтеров станет 
одним из показателей эффективности глав МСУ.

• Росмолодежь до 15 февраля должна представить 
концепцию проведения всемирного фестиваля моло-
дежи и студентов в России в 2023 году.

• Правительство должно разработать комплекс-
ную программу по профилактике негативных соци-
альных явлений в молодежной среде.

• До 1 декабря будет принята Стратегия реализа-
ции молодежной политики до 2030 года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с Алексеем Лихачевым проекты 
«Росатома» в области медицины и промышленности

Лучи надежды
Владимир Кузьмин

В 
России в течение пяти 
лет можно полностью за-
менить всю импортную 

линейку оборудования радио-
медицины, в первую очередь 
в онкологическом направле-
нии, считают в «Росатоме». 
Планы госкорпорации пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин обсудил с ее генеральным 
директором Алексеем Лиха-
чевым.

Недавно «Росатом» отме-
тил свое 15-летие, с чем пред-
седатель правительства по-
здравил весь коллектив в лице 
руководителя. «Компания не 
только возводит современные 
атомные станции, но и являет-
ся в этой сфере мировым лиде-
ром. И с момента своего созда-
ния серьезно занимается науч-
но-технологическими разра-
ботками, заделами в области 
перспективной энергетики», — 
подчеркнул Мишустин.

Прошлый год получился не-
простым, признал Алексей Ли-
хачев, но практически по всем 
направлениям «Росатом» до-
стиг рекордных показателей. 
Гособоронзаказ выполнен пол-
ностью, суммарный показатель 
плановых значений — 105%, 
новый рекорд в выручке — бо-
лее 1,7 трлн рублей. Собствен-
ные инвестиции госкорпора-
ции превысили триллион руб-
лей. Россия остается мировым 
лидером практически по всем 
компетенциям в атомной энер-
гетике. «Держимся в тройке, на 
первых местах в добыче, обога-
щении урана, в поставках топ-
лива. И конечно, являемся без-
условными лидерами с точки 
зрения строительства атомных 
станций», — подчеркнул генди-
ректор «Росатома». В рамках 
специального национального 
проекта в России сейчас актив-
но занимаются атомной энер-
гетикой четвертого поколения: 
быстрые реакторы, реакторы на 
свинцовом теплоносителе, воз-
можность исключения любой 
запроектной аварии и замыка-
ние топливного цикла. «Это все 
то, о чем лишь мечтают атом-
ные энергетики всего мира, 
а мы реализуем этот проект, 
проект «Прорыв» на террито-
рии Томской области, в Север-
ске», — сказал Лихачев.

Не стоит госкорпорация в 
стороне от решения задач по 
технологическому суверени-
тету страны. В работе находит-
ся промышленное оборудова-
ние, оборудование для нефтехи-

мии, газовой отрасли. Построен 
один из трех в мире стендов ис-
пытания газового оборудова-
ния, развиваются направления 
композитов, накопителей энер-
гии, лазерной техники, 3D-пе-
чати, водорода. В конце про-
шлого года заложен завод по 
производству литий-ионных 
батарей, напомнил руководи-
тель «Росатома».

Михаил Мишустин выделил 
медицинские наработки гос-
корпорации, в частности по 
лучевой терапии. «Это то, что 
может помочь огромному ко-
личеству онкологических, тя-
желых больных. Знаю, что та-
кие разработки, изыскания ве-
дутся очень активно и что сов-
местно с врачами ведется ра-
бота, и целый ряд институтов 
в этом задействован», — заме-
тил премьер. Уже в промыш-
ленном формате начата работа 
по поставкам гамма-терапев-
тических комплексов «Брахи-
ум», комплексов дистанцион-

ной лучевой терапии «Оникс», 
рассказал Алексей Лихачев. 
Сейчас разрабатывается ли-
нейный ускоритель для дистан-
ционной радиотерапии онко-
логии «Торус». По каким-то 
позициям страна только дого-
няет импортные аналоги, но 
есть направления, где Россия 
уже может считаться законо-
дателем. «У нас 30 процентов 
мирового рынка радиоизото-
пов, и в Обнинске мы заложи-
ли соответствующий завод по 
производству радиофармпре-
паратов», — заметил глава «Ро-
сатома». «Мы считаем, что в 
течение ближайших лет полно-
стью заместим всю импортную 
линейку оборудования радио-
медицины, в первую очередь в 
онкологическом направлении. 
Ну и радиофармпрепараты, 
изотопы тоже необходимы», 
— заявил Лихачев. Михаил Ми-
шустин еще раз уточнил срок и 
пообещал: «Обязательно потом 
посмотрим, что получилось».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Генеральным 
прокурором защиту прав детей и мобилизованных

Под надзором

Айсель Герейханова 

Д
евять тысяч россиян, 
которые были моби-
лизованы незаконно, 
возвращены домой. 
Решены и проблемы, 
связанные с выплата-
ми военнослужащим. 
Об этом заявил Гене-
ральный прокурор 

России Игорь Краснов на встре-
че с президентом Владимиром 
Путиным, которая прошла в 
Кремле в очном режиме. В цен-
тре внимания также были темы 
защиты прав семей с детьми, 
борьба с завышенными ценами 
и контроль за государственны-
ми финансами. 

«Проведение специальной 
военной операции, частичная 
мобилизация и присоединение 
новых территорий существен-
ным образом скорректирова-
ли прокурорский надзор», — от-
метил Краснов. По его словам, 
сейчас в приоритете — надзор за 
соблюдением законности в Во-
оруженных силах и оборонно-
промышленном комплексе.

Мобилизация выявила до-
статочно проблем, и это стало 
для многих уроком, подчеркнул 
Краснов. Так, были пересмот-
рены подходы к организации 
воинского учета, к формирова-
нию соответствующих баз дан-
ных военнослужащих. «Усили-
ями надзора возвращено домой 
свыше девяти тысяч граждан, 

которые были незаконно моби-
лизованы, в том числе те, кото-
рые по состоянию своего здоро-
вья никоим образом не должны 
были быть мобилизованы», — 
рассказал президенту Генпро-
курор.

Он также сообщил,  что 
большинство проблем с об-
мундированием для военно-
служащих решено. «Сейчас мы 
контролируем поставки моби-
лизованным военнослужащим 

зимнего форменного обмун-
дирования, а также образова-
ние соответствующих складов 
и их сохранность», — пояснил 
Краснов.

Были проблемы и с выпла-
тами военнослужащим поло-
женного им денежного содер-
жания. «Это прежде всего было 
связано с некорректным введе-
нием либо с долгим введением 
соответствующей информации 
в базу данных «Алушта», бло-
кированием денежных средств, 
которые поступали на счета гра-
ждан, когда они уже были забло-
кированы по решениям суда», — 

описал ситуацию Генпрокурор. 
Сейчас, по его словам, все день-
ги уже доведены, а возникаю-
щие другие проблемы с выпла-
тами решаются оперативно.

Президент в свою очередь 
поручил генпрокурору продол-
жать контролировать соблюде-
ние прав мобилизованных. Пу-
тин также согласился с необхо-
димостью усилить надзор за тем, 
что происходит в оборонно-про-
мышленном комплексе. «Здесь 

и вопросы финансирования, 
соблюдения дисциплины, во-
просы, связанные с обеспече-
нием обороноспособности госу-
дарства», — сказал он.

Кроме того, президент обра-
тил внимание на то, что в по-
следнее время Генпрокурату-
ра усилила контроль за соблю-
дением интересов государства 
в сфере экономики — с учетом 
больших денежных средств, 
которые идут на реализацию  
нацпроектов и приоритетные 
направления в сфере экономи-
ческого развития. Путин так-
же указал на то, что под особым 

контролем должны находиться 
семьи с детьми. «Это касается и 
финансирования, это касается 
жилищных прав — там целый на-
бор инструментов по поддерж-
ке граждан, он должен эффек-
тивно работать», — отметил гла-
ва государства.

Краснов рассказал, что Ген-
прокуратура в минувшем году 
добилась отмены 140 тысяч 
отказов в выплате пособий на 
детей в возрасте от 8 до 17 лет. 
По его словам, в настоящее вре-
мя все денежные средства уже 
доведены до получателей, но 
проблемы в этой сфере продол-
жают возникать. «Поэтому про-
куроры мною ориентированы 
на системное разрешение сло-
жившихся проблем в каждом 
регионе нашей страны и на ис-
ключение субъективных фак-
торов, которые могут влиять на 
реализацию таких важных для 
людей государственных про-
грамм», — сообщил он. Краснов 
подчеркнул, что надзором про-
куратуры охвачены все сферы 
жизни детей — это вопросы без-
опасности, качественного об-
разования и здравоохранения. 
«В первую очередь родителей 
волновали вопросы обучения 
их детей в две, порой даже в три 
смены в школе. Кроме того, ряд 
родителей мне лично жаловал-
ся, что в преддверии 1 сентября 
формировали классы из детей
-первоклассников из расчета 45 
детей в каждом классе, а классов 

в одной школе — от 15 до 25. По-
чему это происходило? Местные 
органы власти не всегда следили 
за приростом населения, кроме 
того, дома для проживания лю-
дей сдавались без соответству-
ющей социальной инфраструк-
туры. Поэтому прокуроры, без-
условно, ориентированы на ра-
боту по внесению изменений в 
градостроительные планы», — 
рассказал Краснов.

Отдельно он доложил прези-
денту о борьбе с завышенными 
ценами, что особенно бьет по 
правам социально незащищен-
ных слоев населения. Так, по его 
словам, Генпрокуратура внесла 
более 6 тысяч предостережений 
от необоснованного завышения 
цен на значимые товары.  «Эта 
мера носит длительный харак-
тер, но тем не менее мы еже-
дневно мониторим ситуацию на 
товарных рынках», — отметил 
Краснов. Ведомство держит на 
контроле вопросы ценообразо-
вания в сфере здравоохране-
ния, продуктов питания, других 
товаров первой необходимости.

Завершая разговор, Путин 
подчеркнул, что в приоритете 
у Генпрокуратуры должен быть  
надзор за соблюдением всех 
прав и свобод граждан: полити-
ческих,  экономических, соци-
альных, и трудовых.  

Владимир Путин попросил 
Игоря Краснова держать на особом 
контроле реализацию мер поддержки 
семей с детьми.

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Между тем

Михаил Мишустин включил льготный лизинг отечественных автобусов 

в перечень самоокупаемых проектов, которые на возвратной основе 

получают финансирование из Фонда национального благосостояния. 

В 2023—2024 годах из средств фонда на реализацию проекта будет 

направлено 44 миллиарда рублей. Государственная транспортная ли-

зинговая компания закупит 4130 автобусов различной модификации. 

Машины получат транспортные компании в регионах сроком на семь 

лет под 6,8% годовых. Это решение, отмечают в правительстве, уско-

рит реализацию программ импортозамещения, улучшит транспортное 

обслуживание населения, а также увеличит объем пассажирских 

перевозок.

Михаил Мишустин отметил большой вклад «Росатома» в развитие науки.
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Усилиями надзора возвращено домой 
свыше девяти тысяч граждан, которые 
были незаконно мобилизованы

ПАРТИИ «Единая Россия» 
актуализирует народную 
программу

Плюс новые 
регионы

Дмитрий Гончарук

Показатели и индикаторы реализации народной 
программы «Единой России» будут актуализирова-
ны, но не в ущерб принятым обязательствам, заявил 
председатель партии Дмитрий Медведев. На заседа-
нии программной комиссии во вторник он поручил 
секретарю генсовета «ЕР» Андрею Турчаку заняться 
такой работой.

«Это не предвыборный манифест, с которым мы 
выступили, победили и все — теперь ждем следующих 
выборов и новый манифест готовим. Это именно ра-
ботающая программа, а раз она работает, она должна 
быть актуальной», — подчеркнул Медведев.

Он обратил внимание, что достигнуто 92% пока-
зателей, которые были заложены в пункты програм-
мы на прошлый год. Построено и отремонтировано 
более 6 тысяч школ, детских садов, культурно-досу-
говых центров в сельской местности, спорткомплек-
сов, учреждений здравоохранения. Более 9 миллио-
нов детей получают универсальное детское пособие, 
также в «ЕР» добились индексации пенсий и увеличе-
ния заработной платы работников бюджетной сфе-
ры. Свыше 11 миллионов людей с ограничениями по 
здоровью получили повышенные соцвыплаты.

Партийная рабочая группа подготовила 71 
предложение по содержательным изменениям. «На-
верное, самым главным критерием отбора предло-
жений было их согласование с профильными ведом-
ствами и, конечно, с минфином», — отметил Турчак.

По его словам, изменения учитывают запросы 
граждан и экономики, интеграцию новых регионов 
в общее правовое и экономическое пространство. 
«Все, что мы обещали людям, идя на выборы депута-
тов Госдумы VIII созыва, все социальные обязатель-
ства — все остается в силе и будет исполнено в полном 
объеме и в сроки, о которых мы договаривались», — 
заверил Турчак.

Одно из самых заметных обновлений — в народной 
программе появится раздел, посвященный интегра-
ции, восстановлению и развитию новых регионов. 
Речь идет в том числе о внедрении российских стан-
дартов в образовании, медицине, соцсфере.

В числе других изменений:
— капремонт колледжей и техникумов по аналогии 

со школами, также бюрократическую нагрузку на их 
преподавателей снизят;

— коммунальную инфраструктуру модерни-
зируют;

— проведут импортозамещение медоборудования 
и лекарств, в том числе субстанций для их изготов-
ления;

— внедрят телемедицинские технологии в первич-
ное звено здравоохранения;

— расширят меры господдержки социального 
предпринимательства;

— будут развивать внутренний туризм.
Теперь эти предложения рассмотрит генсовет 

«Единой России».  

К программам 
наставничества 
привлекут 
Героев России 
и участников 
спецоперации
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Младший сержант 
Валерий Капичников уни-
чтожил пять бронемашин. 

ПРОЕКТ

РАСКРЫВАТЬ МЕСТОПОЛОЖЕНИЕ ВОЕННЫХ 
ЗАПРЕТЯТ
Иван Петров

П
равительство России 
подготовило положи-
тельный отзыв на пакет 

законопроектов, вводящих на-
казание за публикацию данных 
о местоположении военнослу-
жащих и военных объектов. 

Проще говоря, речь о фото и 
видео, например, военных ко-
лонн. Или железнодорожных со-

ставов с танками. Или даже зе-
нитных установок на крышах не 
будем говорить каких зданий.

Наши люди привыкли хва-
таться за телефон при всяком 
удобном — хотя, точнее сказать, 
неудобном — случае. И сколько 
бы эксперты ни говорили, мол, 
это вредные привычки, их надо 
отбрасывать, воз и ныне там. Во-
енные колонны можно рассмот-
реть в Сети со всех ракурсов, под 
музыку и без. Но ведь интернет 
есть не только у нас, и далеко не 
всегда эти ролики смотрят до-
брожелательные зрители.

Поэтому и появилось предло-
жение ввести наказание за пуб-
ликацию фото и видео военных 
объектов и колонн. Сенатор Ан-
дрей Клишас направил в прави-
тельство страны для отзыва два 
проекта. Первый вносит поправ-

ки в КоАП, второй — в УК. Предла-
гается двухступенчатая система 
наказаний. В первый раз чело-
века накажут по КоАП, во вто-
рой привлекут уже по уголовной 
статье.

Правительство в целом под-
держало идею, но к проектам вы-
сказаны серьезные замечания. 
Документы необходимо дора-
ботать, чтобы избежать крайно-
стей. Например, разве надо на-

казывать за селфи на фоне ми-
нистерства обороны? Там есть 
памятники со сценами из зна-
менитых фильмов: «Офицеры» 
и «Они сражались за Родину». А 
еще — памятник маршалу Алек-
сандру Василевскому. И люди 
любят там фотографировать-
ся. Но формально это военный 
объект. Так что надо сделать так, 
чтобы невинные фото под ста-
тью не подпадали. 

С этим согласны и правитель-
ственные эксперты. Они обрати-
ли внимание на то, что использу-
емые в проектах понятия «воен-
ная, гуманитарная, стратегиче-
ская инфраструктура», «крити-
чески важные объекты жизне-
деятельности», «беспилотный 
летательный аппарат» норма-
тивно не определены. Поэтому, 
говорится в отзыве, необходи-

мо конкретизировать характер 
распространяемой информации 
и более четко прописать огра-
ничения. То есть четко указать, 
что, когда и где нельзя снимать. 
Скажем, нельзя в приграничной 
зоне. Нельзя в зоне контртерро-
ристической операции. И т.п. Го-
воря научным языком, надо кон-
кретизировать ограничения во 
времени и пространстве.

«В проекте закона не указа-
но, о каких именно материалах 
идет речь, — обращает внимание 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Ольга Турунина. — Стоит по-
яснить, что информация в виде 
текста, фото и видео будет нака-
зуема». 

По ее словам, люди должны 
ответственно относиться к тому, 
что публикуют. Даже случайное 
селфи на фоне военного объекта 
сегодня может нанести вред без-
опасности, так как чужие глаза 
смогут на нем увидеть то, что ви-
деть им не полагается. 

Как поясняет юрист, в случае 
принятия закона наказывать бу-
дут за не сам факт фото, а за рас-
пространение. Так что никто не 
будет сразу штрафовать челове-
ка, снявшего военную колонну. 
Но если выложить ролик в соц-
сеть, то скорее всего придется 
ответить.

С другой стороны, по мне-
нию юриста, действительно есть 
много нюансов, из-за которых 
неизбежно появятся вопросы 
на практике. Все-таки есть раз-
ница, сфотографировал человек 
подводную лодку на базе в Мур-
манске или эшелон танков в Бел-
городе. Так что нормы надо про-
писать четко.  

АРСЕНАЛ

И ОДИН ПРОТИВ ТАНКА — ВОИН

Сергей Птичкин

В
ласти США направили на 
Украину первую партию 
из более чем 60 боевых 

машин пехоты Bradley, постав-
ляемых Вашингтоном Киеву 
в рамках военной помощи. Об 
этом сообщили многие инфор-
магентства со ссылкой на офи-
циальное заявление транспорт-
ного командования вооружен-
ных сил Соединенных Штатов.

Машина имеет хорошее бро-
нирование, но ее можно пора-
зить не только мощными про-
тивотанковыми средствами, 
но и ручными гранатометами 
(РПГ), которые в рамках спецо-
перации используются очень 
активно. 

Самым массовым является 
РПГ-7. Этот гранатомет знаме-
нит во всем мире так же, как ав-
томаты Калашникова АК-47 и 
АКМ. Он прост в обслуживании 
и боевом применении, надежен 
и очень эффективен. 

На вооружение Советской 
армии его приняли более ше-
стидесяти лет назад. И до сего 
дня он остается одним из луч-
ших в мире.

Боевое крещение РПГ-7 со-
стоялось в 1968 году во Вьет-
наме. Партизаны успешно по-
ражали все типы американских 
танков и бронетранспортеров 
того времени. Более того, гра-
натомет, предназначенный для 
уничтожения наземной техни-
ки и укрепленных огневых то-
чек, оказался очень эффективен 
в борьбе с авиацией, особенно 
вертолетами.

По мнению американских 
военных экспертов, с помо-
щью РПГ-7 было сбито гораздо 
больше летательных аппара-
тов, чем американскими пере-
носными зенитно-ракетными 
комплексами «Стингер». Как 
посчитали за океаном, за годы 
войны во Вьетнаме из РПГ-7 и 
его более раннего аналога РПГ-

2 было сбито 128 вертолетов ар-
мии США и Южного Вьетнама. 

В последующие годы в разных 
частях света из этого проти-
вотанкового гранатомета сби-
вали не только вертолеты, но 
и самолеты, в основном воен-
но-транспортные.

В боекомплект РПГ-7 входят 
противотанковые кумулятив-
ные ракеты, в том числе с тан-
демной боевой частью, проби-
вающие особо защищенную 
броню, противопехотные оско-

лочные и многофункциональ-
ные объемно-детонирующие. 
Считается, что новейшие проти-
вотанковые ракеты РПГ-7 про-
бивают 500 мм броневой стали.

Эти гранатометы стоят на 
вооружении более 40 стран 
мира.

Еще одним знаменитым гра-
натометом можно считать РПГ-
18 «Муха». Гранатомет одно-
разовый, дальность его стрель-
бы — 150 м, бронепробивае-
мость — 300 мм. На вооружении 
есть также усовершенствован-
ные варианты «Мухи» — РПГ-22, 
РПГ-26 и РПГ-27.

На рубеже веков в России 
была разработана новая серия 
гранатометов, оказавшихся по 
своим характеристикам, как и 
РПГ-7, лучшими в мире. 

Например, РПГ-28 «Клюк-
ва» предназначен для борьбы 
со всеми типами современных 
и перспективных танков. Пус-
ковое устройство РПГ-28 одно-
разового использования, пред-

ставляет собой трубу из стек-
лопластика калибром 125 мм 
и длиной 1200 мм. Прицельная 
дальность — 300 м, бронепроби-
ваемость — 900 мм. 

Для стрельбы из «Клюквы» 
по укрепленным огневым точ-
кам разработана реактивная 
граната двойного действия. 
Сначала кумулятивный снаряд 
пробивает стену, а следом тер-
мобарическая граната «расши-
ряет» пролом и уничтожает все, 
что за стенкой.

В арсеналах Российской ар-
мии есть еще РПГ-29 «Вампир». 
Насколько известно, гранато-
мет «Вампир» весьма результа-
тивно использовался в воору-
женных конфликтах на Ближ-
нем Востоке, где успешно по-
ражал даже такие танки, как 
«Меркава», которая считается 
почти неуязвимой.

И, наконец, самый мощный 
одноразовый гранатомет ка-
либра 105 мм РПГ-30 «Крюк». 
Его  ракета способна преодоле-
вать даже дополнительную ак-
тивную защиту, поражать все 
типы танков и бронемашин, в 
том числе перспективных. 

Можно уверенно сказать, 
что самые современные боевые 
машины пехоты — будь то аме-
риканские «Брэдли» или немец-
кие «Мардеры», даже оснащен-
ные комплексами активной за-
щиты, будут поражаться наши-
ми ручными противотанковы-
ми гранатометами. И танки 
тоже.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На подготовку к стрельбе расчет 152-мм самоходной пушки «Гиацинт» тратит не более четырех минут.  Огонь по целям артиллеристы корректируют в том числе с помощью беспилотников.

Автоматический гранатомет АГС-30 — оружие грозное, предназначенное в первую очередь для поражения пехоты.

А К Ц Е Н Т

Ракета калибра 105 мм РПГ-30 «Крюк» 
способна преодолевать даже дополни-
тельную активную защиту и поражать 
все типы современных бронемашин  

А К Ц Е Н Т

Сегодня у многих вошло в привычку 
фотографировать, например, военные 
колонны и эшелоны с военной техникой

МИНОБОРОНЫ

ШТУРМОВЫЕ ОТРЯДЫ ОСВОБОДИЛИ ДОНБАССКОЕ СЕЛО БЛАГОДАТНОЕ

Юрий Гаврилов

Н
есколько важных 
новостей пришло 
вчера с линии бое-
вого соприкосно-
вения. «Наши вой-
ска в Артемовске 
ведут наступление, 
причем берут на-
селенный пункт за 

населенным пунктом, движут-
ся достаточно активно. И Арте-
мовск все глубже попадает в то 
самое окружение, о котором го-
ворилось ранее», — заявил в эфи-
ре телеканала «Россия 1» совет-
ник руководителя Донецкой На-
родной Республики Ян Гагин. 

Под контролем России сей-
час находится около 25 насе-
ленных пунктов Харьковской 
области, сообщил во втор-
ник ТАСС глава военно-гра-
жданской администрации 
региона Виталий Ганчев. В то же 
время он признал, что ситуация 
там сложная, эти поселения по-
стоянно обстреливают ВСУ.

Украинские войска в Запо-
рожской области практически 
везде оставили первую линию 
обороны и перешли на готовые 
позиции второй и третьей ли-
ний, проинформировал член 
главного совета администра-

ции Запорожской области Вла-
димир Рогов. 

«Наша армия освободила 
новые рубежи. Она их заняла 
и теперь имеет более выгодное 
тактическое и стратегическое 
положение на запорожском 
фронте. Нашей армии удалось 
освободить, взять под огневой 
или оперативный контроль де-
вять населенных пунктов», — 
добавил он. 

Рогов также рассказал, как 
в ночь с понедельника на втор-
ник были ликвидированы вра-
жеские диверсанты. «Наши раз-
ведчики с помощью квадроко-
птера Mavic с тепловизором но-
чью обнаружили передвижение 
украинского спецназа на линии 
фронта. По вражеской группе 
оперативно был нанесен удар 
артиллерией и точнейшая оче-

редь расчета АГС. Лишь один 
вражеский диверсант сбежал 
после накрытия автоматиче-
ским гранатометом», — написал 
он в своем Telegram-канале. 

Эти новости военные допол-
нили своей информацией. Офи-
циальный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков так об-
рисовал обстановку в зоне спе-
циальной военной операции. 

На Донецком направлении 
добровольцы штурмовых от-
рядов продолжали успешно на-
ступать. При огневой поддерж-
ке оперативно-тактической и 
армейской авиации, ракетных 
войск и артиллерии группиров-
ки войск «Юг» они освободили 
населенный пункт Благодатное.

«За сутки на данном направ-
л е н и и  у н и ч т о ж е н о  д о  5 0 

украинских военнослужа-
щих, самоходная артиллерий-
ская установка Caesar  произ-
водства Франции, артилле-
рийская система М-777 произ-
водства США, а также гаубица 
«Мста-Б», — доложил генерал.

Артиллерия группировки 
«Запад», действуя на Купян-
ском направлении, нанесла по-
ражение подразделениям 114-
й и 103-й бригад теробороны в 
районах Масютовки и Табаевки 
Харьковской области. 

Там противник потерял до 
45 человек, танк, четыре броне-
машины, автомобиль и гаубицу 
Д-20.

Применение артиллерии и 
тяжелых огнеметных систем 
группировки войск «Центр» на 
Красно-Лиманском направле-
нии привело к серьезным поте-
рям в 25-й воздушно-десантной 
и 95-й десантно-штурмовой бри-
гаде ВСУ.  У Ямполовки в ДНР и в 
Серебрянском лесничестве про-
тивник недосчитался свыше 60 
военных и четырех бронемашин.

На Южно-Донецком направ-
лении подразделения группи-
ровки «Восток» провели под 
Угледаром атаку на позиции 
72-й мехбригады ВСУ. А в рай-
оне Новополя в ДНР  ударили 
по 110-й бригаде теробороны. 

В результате на этом направ-
лении за сутки украинское ко-
мандование потеряло свыше 40 
человек, один танк, две броне-
машины и два пикапа.

Кроме того, в районах насе-
ленных пунктов Угледар и Ка-
териновка Донецкой Народной 
Республики уничтожены два 
склада с артиллерийскими бое-
припасами ВСУ.

 В рамках контрбатарейной 
борьбы на Херсонском направ-
лении были уничтожены две 
самоходные артиллерийские 
установки «Гвоздика», а также 
два склада с боеприпасами во-
оруженных сил Украины. 

Их накрыли огнем под Ми-
хайловкой и у Змиевки в Хер-
сонской области.

 Наши летчики, ракетчики и 
артиллеристы за сутки порази-
ли позиции 84 артподразделе-
ний, живую силу и технику про-
тивника в 126 районах. 

Российские средства ПВО 
сбили у Золотой Балки на Хер-
сонщине украинский вертолет 
Ми-8.  Также были уничтоже-
ны пять вражеских беспилот-
ников.  

А К Ц Е Н Т

Украинские войска в Запорожской обла-
сти практически везде оставили первую 
линию обороны и перешли на готовые 
позиции второй и третьей линий 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще четверых 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации. 

Старший сержант Булат 
Намжилов в составе реактивно-
го артиллерийского взвода вы-
теснял подразделения национа-
листов с занимаемых позиций. 
В ходе боя его экипаж прицель-
ными ударами уничтожил вра-
жескую БМП и большое коли-
чество живой силы противника. 

После боевая машина Була-
та попала под ответный огонь 
артиллерии. Но бойцу удалось 
вывести технику в безопас-
ное место, после чего продол-
жить бой.

«Точные удары экипажа поз-
волили наступающим россий-
ским подразделениям разгро-
мить формирование ВСУ и раз-
вить наступление», — отметили в 
военном ведомстве.

Сержант Антон Теплов со 
своим отделением выполнял за-
дачи в интересах батальонной 

тактической группы российских 
десантников. При совершении 
марша в районе одного из насе-
ленных пунктов он обнаружил 
движущуюся в направлении на-
шей колонны украинскую БМП. 

Без промедления Антон ог-
нем из гранатомета уничтожил 
бронемашину. Это позволило 
предотвратить атаку противни-
ка, а колонна прибыла в задан-
ный район своевременно и без 
потерь.

Сержант Сергей Фролов со 
своими подчиненными неодно-
кратно совершал рейсы на пере-
довую. В один из дней, доставив 
боеприпасы в освобожденный от 
боевиков населенный пункт, он 
столкнулся с националистами, 
попытавшимися вернуть посе-
лок под свой контроль. 

Сергей, оказавшись на перед-
нем крае рубежа обороны под 
огнем минометов противника, 
смог с помощью пушки БТР ско-
вать действия противника. 

«Смелые и решительные дей-
ствия сержанта Фролова позво-
лили отбить атаку врага и нане-
сти существенный урон живой 

силе и технике боевиков», — от-
метили в минобороны.

Расчет орудия под коман-
дованием младшего сержанта 
Валерия Капичникова выпол-
нял боевую задачу по подавле-
нию позиций артиллерии ВСУ. 
В ходе боя он оперативно пере-
давал координаты расположе-
ния артиллерийских подразде-
лений и корректировал огонь 
орудия. 

Уходя от ответного огня, рас-
чет под командованием Валерия 
смелым маневром сменил пози-
цию, после чего продолжил на-
носить огневое поражение вра-
жеской артиллерии. 

В итоге расчет смог заво-
евать огневое превосходство 
над противником, это позво-
лило уничтожить две самоход-
ные артиллерийские установ-
ки. Таким образом, удалось 
вывести из строя артиллерию 
врага на данном направлении. 
После этого расчет младшего 
сержанта Капичникова уничто-
жил пять боевых бронемашин и 
до 20 человек личного состава. 
Атака ВСУ захлебнулась.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший сержант Булат 
Намжилов своевременно 
уничтожил БМП врага.

Сержант Антон Теплов 
огнем из гранатомета прик-
рыл движение колонны. 

Сержант Сергей Фролов 
огнем из БТР смог сковать 
действия противника.
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ЗА ПРИЛЕТЫ ОТВЕТЯТ

Юрий Гаврилов

Представительство Донецкой 
Народной Республики в Сов-
местном центре контроля и 
координации вопросов, связан-
ных с военными преступления-
ми Украины, обнародовало сум-
марные данные о количестве 
обстрелов ВСУ, погибших и по-
страдавших от них мирных жи-
телей ДНР.

Согласно этим сведениям, с 
момента обострения конфлик-
та на Донбассе, т.е. еще до на-
чала специальной военной 
операции, число таких людей 
превысило 8,4 тысячи человек. 
«За 347 дней эскалации на тер-
ритории в границах до начала 
СВО погибли 649 гражданских 
лиц, в том числе 26 детей. На 
освобожденной в ходе СВО 
территории погибли 3773 гра-
жданских лица, в том числе 106 
детей. Всего — 4422, в том числе 
детей — 132»,— сообщил СЦКК  
ДНР в своем Telegram-канале.

Там добавили,  что  с  17 
февраля прошлого года коли-
чество пострадавших от об-
стрелов мирных жителей до-
стигло 4 тысяч 54 человек, сре-
ди которых 253 ребенка.

В Совместном центре так-
же ведут учет огневого воздей-
ствия ВСУ на Донбасс. Менее 
чем за год было документально 
зафиксировано более 15,1 тыс. 
обстрелов. Из них с примене-
нием тяжелого вооружения — 
14,7 тыс. 

По территории Донецкой 
Народной Республики укра-
инские вооруженные фор-
мирования выпустили 97,6 
тыс. боеприпасов различного 
калибра. В их числе 39 ракет 

комплекса «Точка-У», 199 бое-
припасов РСЗО HIMARS, 255 
— «Ураганов». В список отсле-
женных попали 12 811 реак-
тивных снарядов калибра 122-
мм и 20 292 — калибра 155-мм.

Вчера эту статистику до-
полнили более десятка 155-мм 
снарядов, выпущенных ВСУ 
по Кировскому и Куйбышев-
скому районам Донецка. Такие 
боеприпасы используются рас-
четами американских гаубиц 
M777, немецких самоходок 
PzH 2000, польских САУ Krab, 
французских Caesar и других. 

В  Ки е в е,  В а ш и н г то н е  и 
Брюсселе надеются, что дело 
дойдет до обстрелов Донбас-
са из натовских танков. А там, 
глядишь, до натовских авиа-
налетов недалеко. Что касает-
ся передачи Киеву странами 
НАТО западных боевых само-
летов, по этому поводу впол-
не однозначно высказался 
бывший начальник междуна-
родно-договорного управле-
ния Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Евгений Бу-
жинский. 

«Если они решат задейство-
вать авиацию, она может начи-
нать действовать с близлежа-
щих натовских аэродромов. В 
Румынии, Польше, например. 
В этом случае я абсолютно убе-
жден, что с точки зрения меж-
дународного права они стано-
вятся легальной целью для по-
ражения. А дальше пусть аме-
риканцы сами думают, как на 
это реагировать — вступать 
ли в войну или сказать своим 
союзникам: это ваше личное 
дело, разбирайтесь с русски-
ми сами», — сказал Бужинский 
РИА Новости.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СУД СКР завершил 
расследование кражи 
жилья у ветеранов из дома 
престарелых

Квартиры 
за пансион

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объявил об окончании рас-
следования исключительно циничного уголовного 
дела о краже квартир стариков, попавших в дом пре-
старелых. Ветеранам жулики нагло врали, что кварти-
ры у них забирает государство, а за это они могут жить 
в доме престарелых на всем готовом до конца своих 
дней. И пожилые люди этой лжи верили.

Уточним, заведение, о котором идет речь, — государ-
ственное. Официальное его название: Дом ветеранов 
войны и труда № 1. А расположен он в Санкт-Петербур-
ге. И теперь, после окончания работы следователей, на 
скамью подсудимых сядет уже бывший директор этого 
заведения Максим Щербаков.

Как объяснили в следственном ведомстве, по их 
версии, бывший руководитель Дома ветеранов вой-
ны и труда виновен в регулярном получении огром-
ных многомиллионных взяток. Огромные миллионные 
суммы этому руководителю последнего приюта заслу-
женных граждан выплачивало агентство недвижимо-
сти. Отстегивали за беспрепятственную возможность 
красть квартиры у 
одиноких пожилых 
людей.

Прокуратура с 
работой Следствен-
ного комитета со-
гласилась. И над-
зорное ведомство 
утвердило обви-
нение.

Но директор (те-
перь уже бывший) 
будет отвечать 
за бессовестный 
многолетний обман 
не один. Рядом с Максимом Щербаковым на ту же ска-
мью подсудимых в суде сядет генеральный директор 
ООО «РоссРента» Александр Базымянский.

К сожалению, поймали этих граждан, у которых нет 
ничего святого, не так быстро, как хотелось бы. В итоге 
они спокойно занимались своим криминальным биз-
несом не один и не два года.

Поначалу расследование, о котором идет речь, вела 
питерская полиция.  Это уголовное дело было переда-
но из органов МВД России для расследования в Глав-
ное следственное управление СК РФ после обращения 
потерпевших на личном приеме у председателя СК РФ 
Александра Бастрыкина, — объяснили в Следственном 
комитете.

По версии следствия, картина преступления вы-
глядит следующим образом. Где-то с 2010 по 2019 год 
Максим Щербаков регулярно, как сказано в материа-
лах уголовного дела, «на постоянной основе» получал 
взятки от генерального директора фирмы Александра 
Базымянского за размещение в доме ветеранов пре-
старелых граждан — ветеранов Великой Отечественной 
войны, ветеранов труда и жителей блокадного Ленин-
града.

А после того, как пожилые люди оказывались в ка-
зенных стенах, Александр Базымянский «мошенни-
ческим путем» просто крал единственное по сути 
ценное, что оставалось у стариков, — их питерские 
квартиры. Всем прибывшим пенсионерам мошенни-
ки рассказывали по сути одну и ту же байку про то, что 
для их размещения в доме ветеранов им необходимо 
отдать свое жилье государству. Что старики и делали.

В Следственном комитете подсчитали, как дирек-
тор обогатился на этом обмане. По заявлению ведом-
ства Александра Бастрыкина, общая сумма передан-
ных и полученных экс-директором взяток составила 
больше 19 миллионов рублей.

— В целях обеспечения возмещения причиненного 
ущерба на имущество Щербакова, оцененное в 13 мил-
лионов рублей, наложен арест, — уточнили в След-
ственном комитете.

Расследование мошенничества предпринимателя 
Александра Базымянского уже рассматривает Смоль-
нинский районный суд Санкт-Петербурга. На его иму-
щество стоимостью 23 миллионов рублей следствием 
также наложен арест.  

МВД Полиция 
помешала 
деятельности 
брачных 
аферистов

НАЗНАЧАЮ 
ВАС МУЖЕМ 
И ЖЕНОЙ
Наталья Козлова

МВД России заявило, что пресе-
чена деятельность некого под-
польного агентства, которое 
оказывало брачные услуги при-
езжим в нашу страну гражда-
нам из ближнего зарубежья. 

На этот раз следственным 
управлением УМВД по Калуж-
ской области закончено рассле-
дование сразу нескольких уго-
ловных дел, возбужденных по 
одной статье Уголовного кодек-
са — 322.1. Эта статья говорит 
об «Организации незаконной 
миграции».

По версии полицейского 
следствия, некая гражданка 
— жительница Калужской об-
ласти и ее знакомая, прожи-
вающая в соседнем регионе, 
несколько лет подряд зара-
батывали себе на безбедную 
жизнь, работая свахами.

В полиции подсчитали, что 
криминальный бизнес начал-
ся в январе 2015 года и продол-
жался до ноября 2019 года. На 
сухом языке полицейских про-
токолов — гражданки «осуще-
ствляли деятельность по орга-
низации незаконного пребы-
вания иностранных граждан в 
Российской Федерации путем 
заключения фиктивных бра-
ков для получения иностран-
цами разрешения на времен-
ное проживание на территории 
региона».

Брачный бизнес был 
устроен просто: нынешние фи-
гурантки уголовных дел рыска-
ли по регионам страны и ис-
кали тех, кто за наличные со-
гласится поставить в паспорте 
печать о браке с приезжим ино-
странным гражданином.

— После чего обеспечивали 
их сопровождение в профиль-
ные учреждения для оформ-
ления документов, получая за 
свои услуги денежное возна-
граждение, — объяснили в по-
лиции. 

Конкретно в Калужской об-
ласти смогли найти и доказать 
восемь фиктивных браков, в 
которых россияне прекрасно 
знали, что ни о каком созда-
нии семей речи нет. Это просто 
способ заработать, ничего не 
делая.

Никого из фиктивных 
жен-мужей брать под стражу 
не стали, все они были и сейчас 
живут с подпиской о невыезде 
и надлежащем поведении. Но 
следствие по фиктивным бра-
кам на этом не закончилось. 

Полиция намекнула, что в 
деле возможны еще фигуран-
ты и эпизоды — «в настоящее 
время проводятся следствен-
ные действия, направленные 
на установление причастности 
иных лиц к данной противо-
правной деятельности».

Сегодня заключение фик-
тивных браков — серьезный 
криминальный бизнес, оборот 
которого оценивается в очень 
большие суммы. И в интернете 
услуги по фиктивному заклю-
чению браков предлагают сот-
ни самых разных фирм и инди-
видуальных «помощников».

Ведь граждане, у которых 
«вторая половина» россияне, 
получают массу преференций. 
Их нельзя выслать за наруше-
ние пребывания в стране. Они 
в первых рядах на получение 
вида на жительства, а потом и 
гражданства. Да и квоты на пре-
дельное число приезжих в не-
которых регионах обходят их 
стороной. 

На этот раз полиция не ста-
ла раскрывать суммы, которые 
получали те, кто согласился 
на фиктивный брак. Но обыч-
но цена вопроса зависит от 
региона. Самые дорогие «жени-
хи-невесты» в столице и горо-
дах-миллионниках — несколько 
сотен тысяч рублей.  

ДОРОГИ  Юристы предлагают изменить ПДД и разрешить  
окончание обгона на встречной полосе

Обгон завершен 

Владимир Баршев 

Н
екоторые юристы  
предлагают изме-
нить правила до-
рожного движения. 
А именно — не нака-
зывать водителей, 
если они начали об-
гон там, где это по-
ложено, но завер-

шили его через сплошную поло-
су. Суды сейчас имеют другую 
позицию. Да и Госавтоинспек-
ция их в этом поддерживает. 

Кассационный суд  под-
твердил  справедливость нака-
зания водителя, который вы-
ехал для обгона на встречку, 
но завершил маневр уже через 
сплошную линию разметки. 
Однако эксперты считают, что 
в данном случае столь строгое 
наказание излишне. И  целесо-
образно пересмотреть Правила.

Итак, некто Андриенко вы-
ехал на встречную полосу, что-
бы обогнать фуру. Он не успел 
завершить маневр до того, как 
на дороге возникла сплошная 
полоса. Согласно Правилам, а 
также разъяснениям Верховно-
го суда, он совершил грубое на-
рушение. За него положен либо 
штраф 5 тысяч рублей, если на-
рушение совершено впервые, 
либо лишение прав. 

Водитель прошел несколь-
ко судебных инстанций. Но во 
всех получил пояснение, что в 
данной конкретной ситуации 
он нарушил Правила.  И поэто-
му  должен нести ответствен-
ность. Кассационный суд напо-
мнил, что согласно постанов-
лению Верховного суда №20 
20.05.2019 действия лица, вы-
ехавшего на полосу, предназна-
ченную для встречного движе-
ния с соблюдением требований 
Правил, однако завершивше-
го данный маневр в нарушение 
указанных требований, также 
подлежат квалификации по ча-
сти 4 статьи 12.15 КоАП РФ.

Чем руководствуется авто-
инспекция? Тут все ясно. Раз-
метка нанесена не так просто. 
Как правило, в местах ее на-
несения ограниченная види-
мость. Таким образом, выезд 
на встречную полосу в рай-

оне ее действия может спро-
воцировать аварию с тяже-
лыми последствиями. Можно 
даже начать обгон в зоне дей-
ствия сплошной разметки, если 
дальше дорога просматривает-
ся. Но завершить маневр надо 
именно до того, как на дороге 
появится сплошная разметка. 

Тем более что об этом преду-
преждает сама разметка: длина 
полос увеличивается, а значит, 
у водителя есть все возможно-
сти для принятия быстрого ре-
шения. То есть ухода с полосы 
встречного движения. 

Однако с таким подходом не 
согласны юристы. По мнению 
главы движения Пробок.нет 
Александра Шумского, пункт 
Правил 11.1 обязует водителя, 
прежде чем начинать маневр, 
убедиться, что полоса для об-
гона свободна на достаточном 
расстоянии. Это красиво зву-

чит в теории, а на практике убе-
диться в отсутствии движения 
по встречке можно, но опреде-
лить, насколько далеко распо-
ложена прерывистая разметка 
—  нет. Также невозможно пред-
видеть, что за грузовиком не по-
явится знак «обгон запрещен». 
Это физически невозможно. 
Ситуация: водитель уже на 
встречке, прерывистая закан-
чивается — что ему конкретно в 
этот момент делать? Самое по-
нятное и безопасное — завер-
шить маневр. Но это и считает-
ся формальным нарушением.

Как пояснил Александр 
Шумский корреспонденту 
«РГ», человек, который оказал-
ся на встречке, не может избе-
жать нарушения. Он находится 
в дурацкой ситуации. Мы даем 
возможность завершить маневр 
на перекрестке, когда водитель 
выехал на зеленый сигнал све-
тофора. Но такой возможности 
нет у водителя, который начал 
обгон там, где это разрешено.  
Согласно ГОСТам, удлиненная 
разметка применяется за 100 
метров до сплошной. Это для ав-
томобиля — секунды.  Водитель 
не успеет перестроиться. 

«В половине случаев, когда 
водитель по Правилам должен 
в чем-то убедиться  — это сдела-
но только, чтобы в случае чего 

списать всю ответственность 
на него: «Ты просто не убедил-
ся». Считаю, не надо издеваться 
над водителями и перестать ли-
шать прав за возврат в свою по-
лосу через сплошную», — уверен 
Шумский.

По мнению автоэксперта 
Игоря Моржаретто, здесь есть 
перегиб. Необходимо при вы-
явлении подобных случаев 
учитывать и то, что происхо-
дило на дороге. Фуры не дава-
ли встроиться в поток, другие 
машины препятствовали пере-
строению. Но у нас считается, 
что если пересек сплошную ли-
нию разметки, значит, виноват, 
без учета условий.

А вот Лев Воропаев, напро-
тив, считает, что если предо-
ставить такое послабление во-
дителю, то все начнут гонять по 
встречке. «Конституционный 
суд уже разъяснял, что сплош-
ная полоса нанесена не просто 
так. Она указывает, что впереди 
опасный участок с ограничен-
ной видимостью. И если игнори-
ровать это правило, то мы при-
дем к росту количества смертей 
на дорогах. Ведь лобовые столк-
новения именно этим и отлича-
ются», —  подчеркивает юрист.  

Кому сплошная неподсудна, до сих 
пор не могут разобраться ни юри-
сты, ни суды.

А К Ц Е Н Т

Начать обгон по встречке можно, если 
дальше дорога просматривается. Но 
завершить его надо именно до того, как 
на дороге появится сплошная разметкаГраждане, у кото-

рых «вторая поло-
вина» — россияне, 
получают массу 
преференций. 
Их нельзя выслать 
за нарушение пре-
бывания в стране. 
Они в первых 
рядах на полу-
чение вида 
на жительство

ПРОЕКТ Минтруд предложил 
ужесточить антикоррупционное 
законодательство

Начальству 
все видно?

Ольга Игнатова 

Минтруд предложил увольнять 
начальников, которые бездей-
ствуют в отношении коррумпи-
рованных подчиненных. Если 
начальник знает, что его подчи-
ненные что-то делают в корыст-
ных интересах, но ничего не 
предпринимает, такого началь-
ника могут уволить.

«Законопроект подготовлен 
в связке с указом президента о 
Национальном плане противо-
действия коррупции на 2021 
— 2024 годы. Он прошел меж-
ведомственное согласование 
и внесен в правительство», — 
уточнили в министерстве.

В российском законодатель-
стве есть такое понятие как кон-
фликт интересов. Под ним по-
нимается ситуация, при кото-
рой личная заинтересованность 
лица влияет или может повлиять 
на надлежащее, объективное и 
беспристрастное исполнение 
должностных или служебных 
обязанностей. Законопроект 
касается должностных лиц фе-
деральных, региональных и му-
ниципальных органов власти. 
Сейчас госслужащий или кад-
ровая служба должны направ-
лять в специальную комиссию 
при федеральном органе испол-
нительной власти (комиссия 
по конфликтам интересов) ин-
формацию о наличии конфлик-

та. Далее комиссия обязана 
рассмотреть данный вопрос и 
вынести решение о его наличии 
или отсутствии. При этом если, 
например, кадровая служба вы-
явила нарушения законодатель-
ства и присутствие такого фак-
та, направила сведения руко-
водителю органа исполнитель-
ной власти, то руководитель 
мог применить или не приме-
нять санкции к нарушителю. То 
есть это был его выбор. Что по-
тенциально сохраняло возмож-
ность для нарушителя и дальше 
игнорировать требования за-
кона. Теперь, при принятии но-
вого положения, руководитель, 
который не предпринял меры 
по выявленным фактам, сам ли-
шится должности», — поясняет 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. Доцент 
кафедры гражданско-правовых 
дисциплин РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Наталья Свечникова  добав-
ляет, что это поможет свести на 
нет ситуации, когда, например, 
директор школы устраивает к 
себе на работу родственников 
и заключает с ними договоры по 
разработке сайтов. «Даже если 
услуги родственника обходят-
ся, например, в 25 тыс. рублей в 
месяц, то за срок действия  тако-
го договора может быть выведе-
на приличная сумма», — поясня-
ет эксперт.  

Место пусто 
не бывает
 Хотя вакансия в сади-

ке была. Потом в тече-
ние года наша героиня 

еще шесть раз просила, чтобы 
ей позволили занять вакантное 
место воспитателя или объяс-
нили причины отказа. В ответах 
ей лишь сообщали, что перевод 
«нецелесообразен». Работода-
тель вправе сделать это, но не 
обязан. 

Но сотрудник склада оказа-
лась упорной женщиной. Она 
через год снова попыталась до-
биться повышения. Женщина 
прошла профпереподготовку по 
программе «Преподавание ИЗО 
и декоративно-прикладного ис-
кусства» и просила работодате-
ля принять ее на место педагога 
по ИЗО. Ей снова отказали. И на 
этот раз даже не позаботившись 
объяснить причины. 

И вот тогда гражданка пошла 
в суд. Там она попросила, чтобы 
последний отказ признали не-
законным и обязали работода-
теля взять ее на должность пе-
дагога. 

По ее мнению, начальство 
«чинит ей препятствия в ка-
рьерном росте и нарушает ее 
трудовые права». Отказы в при-
еме на работу никак не мотиви-
рованы либо не связаны с про-
фессиональными навыками и 
деловыми качествами женщи-
ны. Ведь у нее есть необходимое 
образование и квалификация. 

Дело  слуша л  Черемуш-
кинский районный суд Москвы. 

И он отказал работнице склада. 
По мнению суда, сама просьба 
женщины о переводе на долж-
ность педагога еще не обязы-
вает работодателя заключить 
трудовой договор и нести от-
ветственность за отказ от это-
го. При этом районный суд со-
слался на статью 72 Трудового 
кодекса. В ней говорится, что 
перевести сотрудника на дру-
гую работу можно только по со-
глашению сторон. 

Проигравшая оспорила ре-
шение суда, но апелляция со-
гласилась с мнением коллег из 
районного суда. Вторая инстан-
ция добавила от себя следую-
щее — гражданка не доказала, 
что работодатель ее дискрими-
нировал. Заявления женщины 
о переводе не обязывают рабо-
тодателя изменять трудовой до-
говор. Поэтому его действия не-
льзя расценить как дискрими-
нацию. 

Кассация не спорила и по-
держала эти выводы.

Пришлось несостоявшемуся 
педагогу обращаться в Верхов-
ный суд РФ. Где ее доводы услы-
шали и сказали, что она права. 
Вот главная мысль ВС — любому 
работодателю, который отказы-
вает в приеме на работу без объ-
яснения причин, потенциально 
придется объяснять такой отказ 
в суде.

Верховный суд отменил ре-
шения коллег и отправил дело 
на новое рассмотрение в пер-

вую инстанцию. И там долж-
ны рассмотреть дело, ориенти-
руясь на выводы Верховного 
суда. Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС сказала, что 
закон запрещает необоснован-
но отказывать в приеме на ра-
боту. То есть это можно сделать, 
только если личные качества, 
уровень образования и квали-
фикация претендента не соот-
ветствуют требованиям рабо-
тодателя. Если он говорит «нет» 
кандидату, то нужно разъяснить 
причины отказа. В этом споре 
надо было выяснить, почему ра-
ботодатель отказал нашей ге-
роине и связаны ли эти причи-
ны с ее деловыми качествами.

По мнению юристов, такое 
определение ВС положительно 
повлияет на практику, так как 
ВС указал на недопустимость 
формальной и неполной оценки 
обстоятельств трудового спора. 
Это не первое решение Верхов-
ного суда по похожим спорам, 
связанным с заключением тру-
дового договора. Наиболее ин-
тересно в этом решении то, что 
суд указал на необходимость 
выяснять истинные причины 
отказа в приеме на работу, если 
это никак не мотивировали. 

Определение Верховного 
суда РФ № 5-КГ22-73-К2.  

Старикам врали, 
что для размеще-
ния в интернате 
они должны 
отдать жилье — 
государству

1

Праздники 
не меняем

«Следует отметить, что официальное призна-
ние и празднование Дня России является сим-
волом суверенной воли российского народа и 

государства, которое основано на гражданских свобо-
дах и верховенстве закона, в связи с чем сама замена 
Дня России на День Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции некорректна», говорится в отзыве 
правительства страны.

При этом правительственные эксперты подчерки-
вают, что в соответствии с Законом «О днях воинской 
славы и памятных датах России» 7 ноября является па-
мятной датой России, посвященной Октябрьской ре-
волюции 1917 года. «Таким образом, значимость дан-
ного события уже отмечена на законодательном уров-
не», — говорится в отзыве.

Как подчеркнула доцент Университета имени О.Е. 
Кутафина Елена Гринь, 7 ноября, безусловно, является 
знаменательным для истории России днем, достойным 
быть увековеченным в народной памяти. «Однако эта 
дата не является нерабочим днем, — продолжает она. — 
Перечень нерабочих праздничных дней установлен в 
статье 112 Трудового кодекса РФ. Вместе с тем он со-
держит далеко не все памятные даты, лишь их малую 
часть. То есть памятный день не обязательно должен 
являться нерабочим».

Иными словами, помнить и отдыхать это разные 
вещи. Чтить свою историю мы должны не только по вы-
ходным. 

Так что вовсе не обязательно делать какой-то день 
красным днем календаря, чтобы пробуждать истори-
ческую память. 

«Закон определяет памятные даты как дни, связан-
ные с важнейшими историческими событиями в жиз-
ни государства и общества, — говорит Елена Гринь. — В 
данные дни по инициативе государственных органи-
заций и общественных объединений могут проводить-
ся публичные мероприятия в порядке, установленном 
постановлением правительства». 

При этом, конечно, список «красных» дней остает-
ся в нашем обществе все еще дискуссионным вопро-
сом. Может, стоит решить вопрос радикально и все 
важные дни объявить выходными? Юристы и прочие 
специалисты с этим не согласны. Про работу тоже не-
льзя забывать.  

1

— Читайте также: Верховный суд 
запретил руководителям 
назначать себе премии
rg.ru/art/2476886
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ДЕНЬГИ Отток валютных 
вкладов из РФ замедлился

Вошли в русло

Гульнара Вахитова

Отток валютных вкладов россиян в декабре составил 
1,1 млрд долларов — на 1 января остатки на счетах и де-
позитах населения в валюте сократились до 58,1 млрд 
долларов, следует из опубликованной Банком России 
статистики.

Резкий отток валюты со счетов и депозитов физ-
лиц в российских банках наблюдается с начала весны. 
Пиковыми месяцами стали март, апрель и сентябрь. В 
феврале отток составил 8,7 млрд долларов, в марте — 
9,9 млрд долларов, а в сентябре — 7,2 млрд долларов. За 
2022 год остатки на валютных счетах сократились на 
39,5%, или на 38 млрд долларов — с 96,1 млрд долларов 
по состоянию на начало 2022 года до 58,1 млрд долла-
ров на начало 2023 года.

Управляющий директор Газпромбанк Private 
Banking Егор Сусин отмечает, что в последние два меся-
ца отток валютных средств несколько сократился. «До 
этого отток был достаточно сильный, связанный с вве-
дением комиссий банков по обслуживанию валютных 
счетов. Эти комиссии осенью были отменены, и после 
этого отток суще-
ственно сократил-
ся. Но так или иначе 
действительно при-
сутствует такая тен-
денция, что валют-
ные депозиты пере-
текают на зарубеж-
ные валютные сче-
та», — сказал он. При 
этом, по его словам, 
сейчас можно го-
ворить о том, что 
отток уже стабили-
зировался, такого 
массового оттока, который был в начале осени, уже нет. 
«Учитывая, что привычные валюты стали «токсичны-
ми» (ограничения на перевод, сложности с переводами 
и так далее), то, наверное, эта тенденция продолжится, 
но будет разбавляться частично юаневыми депозитами 
и другими валютами», — полагает Сусин.

Начальник аналитического управления БКФ Банка 
Максим Осадчий также отмечает, что валюта со счетов 
населения в российских банках перемещалась в том 
числе и за рубеж. Денежные переводы физлиц из Рос-
сии в Узбекистан, Казахстан, Грузию и Армению резко 
выросли после начала СВО и усилились после объяв-
ления частичной мобилизации, указывает он. «Среди 
причин оттока валюты со счетов россиян в российских 
банках — ограничения, введенные ЦБ в целях стабили-
зации финансового рынка», — считает Осадчий.

Вместе с тем, согласно статистике ЦБ, среди регио-
нов РФ рекордный рост вкладов населения в рублях 
за декабрь 2022 года зафиксирован в Республике Ин-
гушетия — рост на 34,3%. На втором месте Чеченская 
Республика — на 32,8%. На третьем месте Республи-
ка Тыва — на 21%. В целом по РФ вклады населения в 
рублях за декабрь 2022 года выросли на 8,7%, или на 
2,8 трлн рублей. «Агрессивный рост вкладов в дека-
бре связан в первую очередь с вливанием бюджетных 
средств в экономику. Необходимые средства минфин 
получил от продажи «токсичной валюты» Банку Рос-
сии на сумму 2,4 трлн рублей», — поясняет Осадчий.  

Заколебался

Определять динамику 
рубля в феврале будут 
события первой неде-

ли месяца, говорит аналитик 
дирекции операций на финан-
совых рынках банка «Санкт-Пе-
тербург» Виктор Григорьев. Так, 
в пятницу минфин должен опуб-
ликовать объемы новых месяч-
ных продаж юаня в рамках но-
вого бюджетного правила. 

«Более высокий размер про-
даж окажет рублю поддерж-
ку. Тем не менее анонсирован-
ные объемы не будут учитывать 
влияние новых санкций на неф-
тепродукты со стороны G7, ко-
торые должны вступить в силу 
5 февраля. Под влиянием но-
вых ограничений экспортные 
поступления РФ могут заметно 
снизиться в моменте, что усилит 
давление на рубль. На этом фоне 
присутствуют риски временно-
го роста курса доллара до 72 руб-
лей», — прогнозирует эксперт.

По мнению Васильева, объем 
продажи китайских юаней мин-
фином из резервов может воз-
расти в полтора-два раза (для 
компенсации выпадающих неф-
тегазовых доходов бюджета). 
Сейчас ежедневный объем про-
даж юаней составляет 3,2 млрд 
рублей. 

Кроме этого, определен-
ным риском для сырьевых цен 

и рубля является заседание Фе-
деральной резервной систе-
мы (ФРС) США 1 февраля. «Мы 
полагаем, что американский 
ЦБ повысит ключевую долла-
ровую ставку на 25 базисных 
пунктов, до 4,75% и сохранит 
жесткую риторику для борь-
бы с инфляцией. Это может не-

гативно сказаться на спросе на 
рисковые активы в мире, при-
вести к укреплению доллара 
на глобальном рынке и оказать 
давление на сырьевые цены и 
рубль», — опасается Васильев.

По словам аналитика, для 
российской валюты на февраль 
просматриваются три сцена-
рия. «В базовом сценарии ожи-
даем сбалансированности по-
зитивных и негативных фак-
торов для рубля в феврале, что 

удержит рубль стабильным и 
недалеко от текущих уровней. 
В базовом сценарии полага-
ем, что рубль к концу февра-
ля будет торговаться вблизи 
отметки 70 рублей к доллару, 
76 рублей к евро и 10,4 рубля 
к юаню», — прогнозирует Ва-
сильев.

Второй сценарий — оптими-
стичный. Он подразумевает 
подъем нефтяных цен Brent к 90 
долларам за баррель и выше, со-
кращение дисконта российской 
нефти Urals к Brent, сохране-
ние поставок российской неф-
ти и нефтепродуктов на миро-
вой рынок). В таком случае воз-
можно укрепление рубля к 67—
69 рублям за доллар, 72—74 руб-
лям за евро и 9,9—10,2 рубля за 
юань, допускает Васильев.

Третий сценарий — негатив-
ный. Он реализуется при сни-
жении нефтяных цен марки 
Brent до 80 долларов и ниже, со-
кращении нефтяного экспорта 
России из-за санкций, обостре-
ния геополитической ситуации. 
В этом случае возможно ослаб-
ление российской валюты в сто-
рону 74—76 рублей за доллар, 
80—82 рублей за евро и 11—11,3 
рубля за юань, прогнозирует 
Васильев.

Ирония в том, что ретроспек-
тивно февраль — один из самых 
спокойных месяцев для дина-
мики российской валюты в силу 
ряда противовесов. В том чис-
ле — благодаря сезонно крепко-
му текущему счету платежного 
баланса РФ, говорит Васильев. 
Приток валюты от экспорта 
остается повышенным благода-
ря высоким ценам на энергоно-
сители на фоне зимнего отопи-
тельного сезона, напоминает он. 
В то же время в первом кварта-
ле спрос на валюту традиционно 
снижается. Импортеры меньше 
закупают товаров из-за низко-
го сезона, компании меньше по-
гашают внешних долгов, спрос 
на валюту для туристических 
поездок за границу падает.

Но колебания рубля даже в 
рамках месяца и даже в сторону 
заметного снижения не долж-

ны приводить в уныние. Доста-
точно вспомнить даже прош-
лый год, когда российская ва-
люта на пике дешевизны стои-
ла около 120 рублей за доллар, 
а через два-три месяца укрепля-
лась почти до 50 рублей за дол-
лар. Конечно, в такой волатиль-
ности нет ничего хорошего, но 
опыт показывает, что ситуация 
может меняться очень быстро, 
особенно в текущих условиях.

В среднем же курс рубля в 
2023 году будет составлять око-
ло 70 рублей за доллар, заявил 
ранее замминистра экономи-
ческого развития Илья Торо-
сов. По его мнению, такой по-
казатель — это балансовый уро-
вень для экономики. А при бо-
лее крепком курсе, например, в 
60 рублей за доллар, экспортоо-
риентированный бизнес стано-
вится нерентабельным и от это-
го начинает страдать федераль-
ный бюджет, считает он.

В федеральном бюджете на 
2023 год заложен среднегодо-
вой курс российской валюты в 
68,3 рубля за доллар. В проек-
тах бюджета на 2024 и 2025 год 
это значение немного повыше-
но: до 70,9 и 72,2 рубля соответ-
ственно.  

Итоги заседания ФРС США 1 февраля 
во многом определят динамику 
рубля да и ряда других валют.

А К Ц Е Н Т

Вероятно, курс рубля в феврале, 
несмотря на историческую устойчивость 
в это время года, будет колебаться. 
Колебания способны довести его 
почти до 80 рублей за доллар

1

В минэкономразви-
тия добавили, что свои 
оценки на текущий и 

последующие годы они будут 
пересматривать в соответствии 
с регламентом в рамках сценар-
ных условий прогноза социаль-
но-экономического развития.

Пересмотр своего прогноза 
МВФ сделал на основе увеличе-
ния фактических объемов по-
ставок российских товаров на 
мировой рынок, ажиотажного 
спроса в Европе на энергоноси-
тели в связи с введением огра-
ничений на поставки и потолка 
цен на российскую нефть и, как 
следствие, повышения цен на 
энергоресурсы, говорит про-
фессор департамента налогов 
и налогового администрирова-
ния Финансового университета 
Валерий Хоружий. 

«Фонд оценил снижение ВВП 
РФ по итогам 2022 года в 2,2%. 
На это повлияли в том числе вы-
сокие цены на газ и нефть, т.к. 
страны, присоединившиеся к 
санкциям против экономики 
России в срочном порядке, уве-
личили объемы закупок энер-
гоносителей для заполнения 
своих хранилищ до 100%. Также 
включились процессы перерас-
пределения объемов поставок 
российских энергоносителей с 
европейского рынка на рынки 
Китая, Индии и Турции», — от-
метил эксперт. 

В этом году дальнейшее 
восстановление экономики бу-

дет зависеть от восстановления 
потребительского спроса, а так-
же мер по обеспечению роста 
кредитования — как корпора-
тивного, так и потребительско-
го, считает Хоружий. 

С большой вероятностью 
ВВП России начнет демонстри-
ровать положительную динами-
ку только в 2024 году, говорит 
он. На этот процесс будет ока-
зывать большое влияние мно-
жество факторов. Среди них 
денежно-кредитная политика 
ЦБ, объемы экспорта энерго-
ресурсов и цен на них, уровень 
инфляции, отраслевое финан-
сирование, бегство капиталов, 
снижение санкционного давле-
ния,  налаживание логистиче-
ских цепочек и разрешение си-
туации с СВО.

Заведующий лабораторией 
Института прикладных эконо-
мических исследований РАН-
ХиГС Александр Абрамов уве-
рен, что санкции по отноше-
нию к России не окажут су-
щественного влияния на сни-
жение ее выручки и, соответ-
ственно, на рост ВВП. А спрос 
на российские товары падать 
не будет.

«Это обстоятельство по-
влияло на то, что рост ВВП скор-
ректирован в более высокую 
сторону. Эксперты сделали вы-
вод, что за счет роста госрасхо-
дов, финансирования инфра-
структуры и отчасти за счет ро-
ста оборонно-промышленного 

комплекса и просто переналад-
ки частного бизнеса в логисти-
ческих цепочках экономиче-
ский рост в России будет в этом 
году поддерживаться», — отме-
тил Абрамов. Он также добав-
ляет, что дальнейшее восстанов-
ление будет зависеть от перена-
ладки частного бизнеса, но тех-
нологическое отставание мо-
жет возрастать. 

«МВФ признал, что введе-
ние потолков цен не будет су-
щественно влиять на снижение 
экономического роста. Санк-
ции отчасти не привели к ка-
ким-то системным шокам, но 
технологически мы рискуем 
отставать от конкурентов из-за 
ограничения сотрудничества с 
глобальными компаниями. Это 
в какой-то мере зона риска», — 
заключает эксперт. 

Пересмотр аналитиками 
МВФ экономических показа-
телей России связан с проведе-
нием частичной мобилизации, 
считает заместитель директо-
ра Центра развития ВШЭ Вале-
рий Миронов. По его мнению, 
это связано с данными, кото-
рые стали доступны за ноябрь 
и декабрь 2022 года. На момент 
прошлой публикации прогно-
за у экспертов не было полной 
картины за год. 

Сотрудники МВФ в большей 
степени опирались на стати-
стику первой половины осени — 
когда была объявлена частич-
ная мобилизация, наблюдалось 
некоторое снижение потреби-
тельского спроса из-за увеличе-
ния неопределенности, поясня-
ет Миронов. 

При этом, МВФ, пожалуй, 
пока единственная междуна-
родная организация, которая 
улучшила прогнозы по рос-
сийской и мировой экономике 
в 2023—2024 годах, замечают 
эксперты. Представители дру-
гих банковских структур и ана-
литических агентств еще не на-
столько оптимистичны.  

Массового
оттока валютных
вкладов ожидать 
не стоит, продол-
жится миграция 
в юань
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Между тем

Объем заблокированных активов россиян на 30 ноября 

составляет 5,7 трлн рублей, сообщила директор депар-

тамента инвестиционных финансовых посредников Банка 

России Ольга Шишлянникова. «По состоянию на 30 ноя-

бря по отчетности 5,7 трлн рублей заблокированных акти-

вов, из них чуть больше 20% — это активы, которые при-

надлежат розничным инвесторам», — сказала она на кон-

ференции «Российский финансовый рынок перед лицом 

глобальных вызовов». По ее словам, именно история с 

«заморозкой» активов физлиц учитывалась при принятии 

решения о том, чтобы запретить неквалифицированным 

инвесторам приобретать в дальнейшем соответствующие 

ценные бумаги.

ПРОЕКТ Предлагается 
запретить банкам 
забирать себе имущество 
должников без торгов

Нельзя 
продешевить

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, убирающий в Гра-
жданском кодексе лазейку, которая может позволить 
банкам в некоторых случаях забирать себе имущество 
должников. Без торгов. Как поясняют эксперты, это 
означало, что дорогие вещи могли уйти за копейки. Так 
что должник оставался бы и с долгом, и без ничего.

«К сожалению, зачастую должники по кредитам 
сталкиваются со злоупотреблением некоторых кре-
диторов, обращающих взыскание на предмет залога, 
— рассказывает один из авторов инициативы, депутат 
Госдумы Никита Румянцев. — Одним из наиболее чув-
ствительных нарушений, способных причинить вред 
должникам, является прямое присвоение кредитором 
заложенного имущества гражданина в счет долга. В та-
кой ситуации должник рискует, что из заложенного 
имущества не будет выручено оптимальной ценности».

Проще говоря, машину или квартиру могут забрать 
за копейки. Мол, оно так и стоит. Чтобы должники, ко-
торым и так непросто, не попадали в такие ситуации, 
законодатель уже предусмотрел определенные гаран-
тии. В обычных ситуациях заложенное имущество 
должников в случае возникновений у них проблем и 
так попадает на торги. Но есть правовой пробел: ино-
гда имущество формально еще не принадлежит челове-
ку. Допустим, машина куплена в кредит, оплачена, за-
казана в салоне, но еще не пришла. С юридической точ-
ки зрения это так называемое неденежное право, кото-
рое банк может взять в залог. Если, как назло, начались 
финансовые проблемы,  текущие правила создают воз-
можность для банка забрать машину себе. А человеку 
вместо торгов могут, образно говоря, предложить три 
копейки. «Для ситуаций, когда предметом залога вы-
ступает не вещь, а неденежное право (требование), за-
конодатель использовал неудачные формулировки», 
— говорит Никита Румянцев. Потому и предложено ис-
править действующие нормы.  

— Читайте также: Верховный суд пояснил, когда нельзя 
закрывать дело о банкротстве
rg.ru/art/2481863 

МВФ: окна роста
ТРЕНДЫ

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Российская экономика достаточно быстро адаптировалась к резкому 

изменению внешних условий благодаря стабильной работе финансовой 

системы, быстрой переориентации поставок и логистики, мерам под-

держки со стороны Банка России и правительства РФ, говорится в бюл-

летене «О чем говорят тренды», подготовленным департаментом иссле-

дований и прогнозирования ЦБ. Вместо широко ожидавшегося значи-

тельного и продолжительного снижения в результате геополитического 

кризиса уровень экономической активности в целом стабилизировался 

уже к концу второго квартала. Вместе с тем экономика страны увеличи-

вала активность в конце 2022 года, вошла в 2023 год на более высоких 

уровнях, чем ожидалось еще квартал назад, влияние нефтяных «по-

толков» оказалось ограниченным, пишут аналитики регулятора.

«Российская экономика вошла в 2023 год с более высоким уровнем эко-

номической активности, чем ожидалось еще один-два квартала назад. 

Увеличенные бюджетные расходы за счет расширения бюджетного де-

фицита дополнительно поддержат спрос в экономике, хотя их фискаль-

ный мультипликатор (то есть вклад в среднесрочный рост экономики) 

может оказаться невысоким из-за смещения структуры расходов в сто-

рону менее производительных», — говорится в обзоре.

«Судя по оперативным показателям, российская экономика увеличива-

ла активность в конце 2022 года, прежде всего в промышленности, сель-

ском хозяйстве и сфере потребительских услуг», — отмечают аналитики 

ЦБ. В бюллетене говорится, что позитивную экономическую динамику в 

ноябре — декабре 2022 г. во многом обеспечили экспортный и государ-

ственный спрос. «Рост в сельском хозяйстве транслировался в расши-

рение производства в пищевой промышленности. Кроме того, смеще-

ние потребительского спроса от товаров к услугам привело к росту это-

го сегмента экономики. В случае более активного восстановления по-

требительского спроса общая экономическая активность может уси-

литься», — говорится в обзоре. Эксперты ЦБ указывают, что снижение 

прибыли в нефинансовом секторе экономики и сохраняющаяся геопо-

литическая напряженность «неблагоприятно влияют на инвестицион-

ную активность частного сектора». «Замедление мировой экономики и 

вводимые в действие экспортные ограничения снижают спрос на рос-

сийский экспорт, что несет риски для текущей позитивной экономиче-

ской динамики», — предупреждают эксперты ЦБ. Одновременно в ЦБ 

подчеркивают, что «влияние потолков цен на российскую нефть и нефте-

продукты на объемы их экспортных поставок представляется ограни-

ченным, исходя из текущей рыночной конъюнктуры». «Российская эко-

номика выглядит несколько слабее, чем в 2021 году. Однако это не 

должно помешать ей в 2023 году увеличить производство в обрабатыва-

ющих отраслях промышленности и некоторых других отраслях при воз-

можной стагнации или снижении в ряде других. При этом в случае воз-

врата к потребительской модели поведения домохозяйств и снижения 

нормы сбережений возможны позитивные процессы в общеэкономиче-

ской динамике в 2023 году с одновременным усилением инфляционно-

го давления», — считают в департаменте Банка России.

Подготовила Гульнара Вахитова

ФИНАНСЫ  

Счетная палата 
проверила 
работу 
московского 
управления 
Росимущества

ИМУЩЕСТВА 
НЕ СЧЕСТЬ
Марина Трубилина

Неэффективной признала 
Счетная палата работу мо-
сковского управления Росиму-
щества. У организации не было 
точной информации о принад-
лежащих казне объектах недви-
жимости, а доходы от нее были 
недостаточными.

Все критерии эффективно-
сти деятельности территори-
ального управления Росиму-
щества в Москве за 2020—2021 
годы или являются отрицатель-
ными в связи с выявленными 
нарушениями и недостатка-
ми, или не могут быть опреде-
лены из-за отсутствия данных, 
констатировал на коллегии 
Счетной палаты аудитор Ан-
дрей Батуркин.

Проверка, в частности, по-
казала, что управление не про-
водило инвентаризацию нахо-
дящихся в его ведении объек-
тов федерального имущества. 
Информация о количестве и 
стоимости этих объектов, от-
раженная в балансе управле-
ния, расходится с данными 
Реестра федерального имуще-
ства (РФИ) и других учетных 
информационных систем (ГИС 
ЕСУГИ, ЕГРН). В РФИ зачастую 
указывались недостоверные 
сведения о стоимости объек-
тов, дублировались данные или 
учитывались объекты с несу-
ществующими адресами. Так-
же управление не соблюдало 
сроки внесения информации в 
реестр и не исключало из него 
выбывшие из федеральной соб-
ственности объекты, пропуска-

ло сроки взыскания задолжен-
ности по арендным платежам и 
не выставляло требования о ее 
уплате. Приоритетным видом 
управления имуществом была 
его передача в хозяйствен-
ное ведение или оперативное 
управление, что не способство-
вало увеличению доходов бюд-
жета. Выявлены факты исполь-
зования федерального имуще-
ства юрлицами при отсутствии 
правовых оснований и на без-
возмездной основе. При этом 
свободные объекты казны в 
коммерческий оборот не вовле-
каются, условия для этого не 
созданы.

Руководитель Росимуще-
ства Вадим Яковенко отметил, 
что основной задачей орга-
низации является эффектив-
ное управление федеральным 
имуществом, в том числе оп-
тимизация состава имущества 
госказны РФ и обеспечение фе-
деральных органов исполни-
тельной власти (ФОИВ) иму-
ществом для реализации их де-
ятельности. В Москве, являю-
щейся центром сосредоточения 
всех федеральных органов ис-
полнительной власти, имеется 
наибольшая потребность в сво-
бодных помещениях для их раз-
мещения, и высвобождаемые 
объекты казны в первую оче-
редь предоставляются ФОИВ.

С 2020 года Росимущество 
является участником госпро-
граммы минфина «Управление 
государственными финанса-
ми и регулирование финансо-
вых рынков», и им достигнуты 
плановые значения всех пока-
зателей госпрограммы как в 
2020—2021 годах, так и в 2022 
году, подчеркивает Яковенко. В 
частности, территориальным 
управлением Росимущества, 
несмотря на замечание Счет-
ной палаты о недостаточности 
вовлечения в гражданский пра-
вовой оборот объектов казны, 
за 2020—2022 годы обеспече-
но поступление доходов от сда-
чи в аренду участков и недви-
жимости в 11,1 млрд рублей, 
в 2019—2022 годах заключено 
190 новых договоров аренды 
участков, что привело к уве-
личению арендной платы на 
933,84 млн рублей, в ходе при-
ватизации реализовано 40 
объектов казны на 1,1 млрд 
рублей.  

Выявлены факты 
использования 
федерального 
имущества юрли-
цами при отсут-
ствии правовых 
оснований и на 
безвозмездной 
основе
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Учитель физики и астрономии, кандидат физических наук из Нальчика 
Аслан Кашежев будет вести авторское шоу на федеральном телеканале.

У спортшколы футбольного клуба «Арсенал» в Туле появился новый крытый 
манеж. Теперь тренироваться и проводить матчи можно круглый год. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ Стать телезвездой, знаменитым футболистом и купить новейшие спектрометры

Все путем
НАСТАВНИКИ

КЛАССНЫЙ УЧИТЕЛЬ

Никита Пешков, 
Татьяна Ткачёва

Педагог из Кабардино-Бал-
карии будет вести авторскую 
телепередачу на федераль-
ном канале. Он победил в шоу 
«Классная тема!».

Кандидат физических наук, 
учитель физики и астрономии 
из лицея №2 города Нальчи-
ка Аслан Кашежев считает, что 
между трудом артиста и учите-
ля есть сходство.

Конкурс «Классная тема!» 
организован Министерством 
просвещения России по поруче-
нию Владимира Путина. Инфор-
мационную поддержку оказала 
соцсеть VK, а финал шоу транс-
лировали по телеканалу «Рос-
сия». У Аслана вскоре начнутся 
съемки авторского шоу про фи-
зику и астрономию. Артистиз-
ма ему не занимать: в финале 
конкурса он спел про три зако-
на Ньютона, которые действу-
ют, будто три мушкетера: один 
за всех, и все за одного. 

Конкурс «Классная тема!» 
и авторская передача Аслана 
созданы в том числе и для того, 
чтобы повышать престиж про-
фессии учителя. Это же одна 
из целей нацпроекта «Образо-
вание». Стоит напомнить, что 
2023-й объявлен Годом педа-
гога и наставника. И новое шоу 
школьного учителя — одна из 
его особенностей. 

Кашежев говорит, что победа 
в конкурсе стала первым шагом 
на трудном пути: пока в рос-

сийском ТВ-сегменте нет ниче-
го похожего: просветительской 
и познавательной программы, 
которая одинаково была бы ин-
тересна и взрослым, и детям. 
Главное, по его мнению, делать 
не шаблонно, а искренне и ста-
рательно. «Я выкладываюсь 
полностью и буду стараться, 
чтобы это было органично для 
меня и интересно и полезно для 
других. Верю, интерес к переда-
че обязательно будет», — гово-
рит Кашежев. 

На Тамбовщине в число по-
бедителей регионального пе-
дагогического конкурса вошла 
учитель начальных классов 
школы № 4 города Рассказово 
Ольга Казакова. Она стала пер-
вой в номинации «Учитель — на-
ставник». Ольга Петровна ра-
ботает с младшеклассниками 
тридцать лет.

И неустанно совершенству-
ется в мастерстве. Ведь в «на-
чалке» учитель не только пре-
подает почти все дисциплины, 
но и отвечает за внеклассные 
мероприятия, развитие соци-
альных навыков, отчасти даже 
за физическое развитие детей. 
Одну из разработок Ольги Пет-
ровны (она касалась историче-
ского наследия Тамбовской об-
ласти) отметили на региональ-
ном уровне. «Ребенок приходит 
в школу прежде всего за сча-
стьем. Он ждет от школы празд-
ника, встречи с умными, добры-
ми людьми. А от урока — пусть 
небольшого, но чуда, — убежде-
на Ольга Казакова.  

НАУКА

ИДУТ ПО ПРИБОРАМ

Алексей Михайлов

Кольский научный центр РАН 
получит грант в 227 миллионов. 
Это решение принято по итогам 
конкурса грантов на обновле-
ние приборной базы ведущих 
научных организаций, выпол-
няющих исследования в рамках 
федерального проекта «Разви-
тие инфраструктуры для науч-
ных исследований и подготовки 
кадров» нацпроекта «Наука и 
университеты». 

На деньги гранта купят 
современное дорогое оборудо-
вание для исследований в об-
ласти минералогии, горного 
дела, химической технологии, 
биологии и медицины. «Одно 
из обязательных условий — это 
должно быть российское обору-
дование, — отметил заместитель 
гендиректора центра Евгений 
Боровичев. — Не менее 20 про-
центов». Обновление прибор-
ной базы идет непрерывно. 

Основа экономики Мур-
манской области — горнодобы-
ча. При разработке месторо-
ждений надо точно знать пара-
метры горных пород. Сотрудни-
ки отдела геомеханики Горного 
института Кольского научного 
центра РАН ведут такие иссле-
дования. Для них необходимо 
специальное оборудование. 
Благодаря нацпроекту центр 
приобрел новый автомати-
зированный испытательный 
комплекс «АСИС». Этот при-
бор позволяет детально изучать 
свойства скального грунта.

Еще один тип приборов, в ко-
торых нуждаются подразделе-
ния центра, — спектрометры. У 
аналитиков большим уважени-
ем пользуются атомно-абсорб-
ционные спектрометры. При-
борная база Кольского научно-
го центра насчитывает более 
десятка атомно-абсорбцион-
ных спектрометров. И для рабо-
ты с каждым из них сотрудники 
записываются в очередь. Точ-
ный количественный анализ со-
става вещества необходим не 
только химикам, но и экологам, 
геологам, медикам, ботаникам. 

Он позволяет рассчитать стой-
кость и безвредность конструк-
ций и покрытий. В 2022 году в 
трех институтах центра уста-
новили новые спектрометры 
«КВАНТ-2мт».

«Образцы, которые мы ана-
лизируем, самые разнооб-
разные: родниковая вода, поч-
ва из горелого леса, фрагменты 
тканей растений или живот-
ных, продукты питания, смывы 
с фильтров», — поясняет заве-
дующая Центром коллектив-
ного пользования Института 
проблем промышленной эколо-
гии Севера Ирина Елизарова. 

К ней в лабораторию могут 
принести любую пробу. И уче-
ные выяснят, из чего она состо-
ит. «Вот, например, в лабора-
тории сейчас довольно жарко, 
— рассказывает Ирина. — Веще-
ство, которое мы изучаем, по-
дается в пламя горелки. А про-
бы идут одна за другой, поэтому 
мерзнуть не приходится. В ре-
зультатах анализа на спектро-
метре нуждаются также органи-
зации из других городов».

Скоро в институт придет 
современный масс-спектро-
метр с индуктивно-связанной 
плазмой (в рамках этой же про-
граммы обновления оборудо-
вания). Для него подготовлен 
отдельный кабинет. Аналитики 
ждут масс-спектрометр с нетер-
пением. И с надеждой на расши-
рение возможностей анализа, 
ведь чувствительность этих 
приборов выше на несколь-
ко порядков в сравнении с 
атомно-абсорбционными.  

СПОРТ

ПОЛЕ СЧАСТЛИВЫМ БУДЕТ

Елена Шулепова

В Туле юные спортсмены фут-
больной школы «Арсенал» на-
чали тренировки в новом кры-
том манеже. Губернатор Туль-
ской области Алексей Дюмин 
приехал посмотреть, как они 
проходят.   

По сути, это целый спортив-
ный кластер, где футбол стал 
круглогодичным. В крытом ма-
неже обустроено футбольное 
поле размером 40х60 метров с 
искусственным газоном. Здесь 
же — раздевалки, тренерские 
комнатами. Рядом — открытое 
футбольное поле. Манеж обо-
шелся в 164 миллиона.

«В рамках федерального 
проекта «Спорт — норма жиз-
ни» нацпроекта «Демография» 
в Туле активно расширяется 
спортивная инфраструкту-
ра, — отметил Алексей Дюмин. — 
В прошлом году мы заверши-
ли реконструкцию старейшего 
в России тульского велотрека. 
Сейчас в Центральном районе 
города строится еще один фут-
больный манеж». Глава региона 

пообщался с тренерами и юны-
ми футболистами, понаблюдал 
за тренировкой. 

«Мне здесь нравится, — улы-
бается юный спортсмен Влади-
слав. — Здесь много разных эле-
ментов для занятий и больше 
возможностей для трениро-
вок». Ребята рассказали, что 
поле в новом манеже хорошее, 
«счастливым будет». В спортив-
ной школе «Арсенал» занима-
ются 452 спортсмена в возрасте 
от 7 до 17 лет. Большинство из 
них тренируются в футбольном 
манеже. В спортшколе работа-
ют 20 тренеров, в том числе 14 — 
на базе манежа. В выходные дни 
в новом манеже проходили со-
ревнования по футболу. Алек-
сей Дюмин поручил главе адми-
нистрации Тулы Илье Беспало-
ву совместно с министерством 
спорта обеспечить бесперебой-
ную работу и максимальную за-
груженность манежа.

В рамках проекта «Спорт—
норма жизни» в России открыто 
же более 400 спортивных объек-
тов. Спортом занимаются более 
65 миллионов россиян.  

ПРОИЗВОДСТВО

УСКОРЕНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Юлия Василькина

С этого года в нацпроект 
«Производительность труда» 
компании могут входить без 
ограничений по отраслям. Сде-
лать это можно в рамках специ-
ального порядка под гарантии 
властей региона.

Это касается всех системо-
образующих компаний из феде-
рального перечня и предприя-
тий с выручкой более 400 мил-
лионов рублей. Регионы долж-
ны обосновать включение пред-
приятия в нацпроект. Также 
необходимо указать, какой эф-
фект господдержка окажет на 
развитие региона. Кстати, если 
компания не достигнет плано-
вых показателей, регион дол-
жен компенсировать затраты. 

За январь, по данным мин-
промторга Самарской области, 
нацпроектом охвачены 142 ор-
ганизации разных отраслей. И 
интерес к теме только растет.  
Тольяттинская компания «Са-
турно ТП» стала участником 
нацпроекта в 2022 году. Пред-
приятие производит детали ин-
терьера и экстерьера автомо-
билей. «Усовершенствуем тех-

нологию сборки, меняем при-
способления для нее, чтобы об-
легчить работу, — рассказал ди-
ректор по производству Дмит-
рий Давыдов. — Специалисты 
прошли обучение. Совершен-
ствование производства нельзя 
останавливать. Сейчас, когда 
нужно пересматривать объемы, 
заменять импортные компо-
ненты — это особенно важно». 

У многих других предпри-
ятий уже есть конкретные ре-
зультаты. Среди них — Тольят-
тинский завод приборов отоп-
ления, сообщили в пресс-служ-
бе правительства области. «Вхо-
ждение в нацпроект продик-
товано стремлением избежать 
потери клиентской базы, — пояс-
нил директор по развитию Евге-
ний Потемкин. После заверше-
ния проекта временных затрат 
на производство стало меньше, 
выработка выросла, рабочее 
пространство организовано бо-
лее грамотно. И на этом здесь 
останавливаться не намерены.

В 2022 году 82 предприятия 
региона повысили производи-
тельность труда. Двенадцать 
компаний подали заявку на уча-
стие в нацпроекте в 2023-м.  

В 2014 году автобанов в Крыму не было и лишь 20% дорожного покрытия соответствовало нормативам. Поэтому 250 километров четырехполос-
ной трассы «Таврида», открывшейся в августе 2020 года, крымчане называют «дорогой жизни». За эти годы также привели в норму 66% 
городских дорог. И уже на низком старте еще один дорожный мегапроект — автобан Симферополь — Ростов-на-Дону в обход Азовского моря.

ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН 

КРЫМ: ДЕВЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

Сергей Винник 

И
з Симферополя в 
Севастополь сего-
дня можно доехать 
вдвое быстрее, чем 
три года назад, за 
40—45 минут. Что-
бы сделать сложную 
операцию, больше 
не надо уезжать из 

Крыма, теперь их делают в рес-
публиканских больницах. Крым-
чане рассказали, как изменил-
ся полуостров за последние де-
вять лет и каким он станет в бли-
жайшем будущем.

И снова — «белое» золото»
 Джанкойский район респуб-

лики, 208-й километр Северо-
Крымского канала. Здесь нахо-
дится первая насосная станция 
на всем 400-километровом пути 
рукотворной реки. Весной 2022 
года в этом месте днепровскую 
воду встречали  специалисты 
гидроузла. 

Это их усилиями после вось-
милетнего перерыва в считаные 
дни канал начал заполняться во-
дой. Ведь все эти годы оборудова-
ние обслуживалось и поддержи-
валось в надлежащем техниче-
ском состоянии. 

«Я здесь вырос, отец был на-
чальником первой насосной 
станции, брал меня на работу, — 
вспоминает инженер гидротех-
нического сооружения Олег Ко-
цебуров. — Конечно, очень надея-
лись, что канал снова заработает. 
Все эти восемь лет мы работали, 
получали зарплату». Теперь уже 
Олег руководит работой насос-
ной станции. 

Восстанавливать орошение 
пересохших земель полуостро-
ва из Северо-Крымского кана-
ла будут поэтапно. Это потребу-
ет капиталовложений в объеме 
около 24 млрд рублей. 

После перекрытия Украи-
ной канала рисоводы вынужде-
ны были полностью отказаться 
от выращивания риса, распахать 
чеки, перейти на выращивание 
засухоустойчивых культур. Го-
сударство не оставило аграриев 
один на один с проблемами. Все 
эти годы в сельхозотрасли дей-
ствовало 35 программ господ-
держки. А общий объем субси-
дирования за восемь лет соста-

вил 17,8 млрд рублей. Во многом 
благодаря этому уже весной 
прошлого года рис вернулся на 
крымские поля. 

Агропредприятие «Черны-
шевское 22» Раздольненского 
района — один из лидеров рисо-
сеяния прошлых лет. Его руково-
дитель Виталий Либов знает об 
этой культуре буквально все. Это 
дело его жизни. Здесь произво-

дили до семи тысяч тонн «белого 
золота». И весной прошлого года, 
как только пошла днепровская 
вода, в хозяйстве очень быстро 
подготовили к севу первые 160 
гектаров. Урожайность состави-
ла 65 — 70 центнеров с гектара. 
Для сравнения: в России, по дан-
ным экспертов, в 2012—2021 го-
дах средняя урожайность была 
55 центнеров.

В этом году предприятие пла-
нирует сеять рис на 500 гекта-
рах. «За два года вполне можно 
полностью восстановить преж-
ние объемы, — говорит Виталий. 
— Крымский рис отличного каче-
ства благодаря обилию солнца».

По «Тавриде» с ветерком
Говорят, уровень благополу-

чия региона измеряется каче-
ством дорог. В 2014 году авто-
банов в Крыму  не было. И лишь 
20% покрытия соответствовало 
нормативам. 

Поэтому 250 км четырех-
полосной трассы «Таврида», 
открывшейся в 2020 году, крым-
чане не случайно называют «до-
рогой жизни». «Сегодня путь от 
Симферополя до Севастополя 
занимает максимум 45 минут, — 
рассказывает таксист Сергей. — 
Пока не было «Тавриды», ехали  
80 минут».  

За восемь лет на полуостро-
ве приведено в нормативное со-
стояние уже 66% городских до-
рог. Сейчас идет строительство 

юго-восточного обхода крым-
ской столицы от села Трудовое 
до Перевального. Затем начнет-
ся капитальный ремонт самой 
оживленной курортной трассы 
Симферополь — Алушта — Ялта  
— Севастополь. И уже на низком 
старте еще один дорожный мега-
проект — автобан Симферополь — 
Ростов-на Дону в обход Азовско-
го моря. 

Обновление жизни
Менялась экономика, а вме-

сте с ней и жизнь людей. Не 
меньше чем автобаны,  крым-
чан радовали перемены, проис-
ходящие буквально в каждом 
дворе и в каждой семье. Феде-
ральный проект «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» начал работать 
в Крыму в 2017 году. С тех пор 
ежегодно в республике обустра-
ивают больше сотни дворов и 
около 50 общественных терри-
торий. 

«Знаете, я прожил в Симфе-
рополе почти 60 лет, — говорит 
Юрий Иванишин. — На моей па-
мяти так, как это делается сего-
дня, последний раз город при-
водили в порядок к его 200-ле-
тию. Это было в начале 1980-х. 
Но, мне кажется, и тогда успе-
ли сделать меньше. А  потом не 
делали вообще ничего». И это 
правда. Строительство детских 
садов одна из главных состав-
ляющих нацпроекта «Демогра-
фия». Сегодня в 18 муниципали-
тетах Крыма очереди за детски-
ми путевками нет, а в других она 
уменьшилась. 

За эти годы в Крыму построе-
но более 100 детских садиков, в 
которых свыше 15 тысяч мест. А 
в этом году  сдадут еще 46, и тогда 
понятие «очередь за путевкой» 
исчезнет из обихода, наверное, 
навсегда. 

Одним из приоритетов в Кры-
му за эти годы стали спорт и физ-
культура. В республике ставят 
амбициозную цель — к 2024 году 
вовлечь более половины населе-
ния полуострова в активные за-
нятия на спортплощадках, в за-
лах и на стадионах. И для этого 
много делается.

В Симферополе готовят к 
открытию Дворец водных видов 
спорта, построенный в рамках 
федерального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография». «Бассейн соответ-
ствует всем регламентам Между-
народной федерации плавания. 
Можно проводить соревнования 
российского и международно-
го уровня», — рассказал руково-
дитель подрядной организации 
Илья Агуреев.  В трехэтажном 
здании оборудованы три бас-
сейна. Пользоваться ими одно-
моментно смогут 204 человека, 
ежесуточно комплекс сможет 
принять более 3,2 тысячи.

Не забывают в Крыму и о фут-
боле, несмотря на сложности в 
отношениях с ФИФА и УЕФА. В 
2014 году они настояли на ис-
ключении крымских клубов из 
участия в турнирах Российско-
го футбольного союза (РФС). И  с 
2015 года существует Крымский 
футбольный союз. Есть надежда, 
что в этом году ситуация изме-
нится, и в новом сезоне крым-
ские клубы будут участвовать в 
турнирах Российского футболь-
ного союза.  

А К Ц Е Н Т

После инсульта он не мог говорить 
и ходить. Благодаря новому оборудова-
нию, после лечения  результаты самые 
обнадеживающие, говорят врачи

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Кравцов, министр просвещения России:
—  Шоу «Классная тема!» — новый проект для телевидения. Он получился 

поистине уникальным. Безусловно, мы поздравляем победителя.

Но хочу особо подчеркнуть, что все участники шоу «Классной темы!» 

тоже стали своего рода победителями — они достигли многого. Завоева-

ли любовь своих воспитанников, уважение коллег. Они не побоялись 

продемонстрировать свои профессиональные навыки всей стране. Это 

зрелищное шоу, уверен, — только начало большого пути, на котором мы 

повстречаем ярких, отзывчивых, эрудированных, талантливых учи-

телей, которые творчески подходят к каждому уроку и становятся при-

мером для детей.

ЦИФРА

25
МЛРД РУБЛЕЙ

выделено за три года 268 веду-

щим организациям на обновле-

ние научной приборной базы 

в рамках нацпроекта «Наука 

и университеты»

МЕДИЦИНА

У ВРАЧЕЙ ПОЯВИЛИСЬ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
Крымское здравоохранение тоже масштабно 

обновляется. В 2022 году по нацпроекту «Здра-

воохранение» поставлено более 100 единиц вы-

сокотехнологичного оборудования. 

Им дооснащены сосудистые центры, первичные 

сосудистые отделения и больницы, оказываю-

щие помощь пациентам с онкологическими за-

болеваниями. Например, в Керченской больни-

це № 1 им. Н.И. Пирогова приобретен операци-

онный микроскоп стоимостью свыше 40 млн 

руб. Аппарат установили в нейрохирургическом 

отделении. И  врачи теперь могут проводить опе-

рации с максимальной точностью. В Республи-

канской клинической больнице им. Н.А. Семаш-

ко тоже установили новое оборудование для 

отделения реабилитации пациентов с нарушени-

ем функции центральной нервной системы.  Его 

общая стоимость — более 120 млн руб. 

Один из первых пациентов, прошедших здесь 

курс лечения, после инсульта не мог говорить и 

ходить, рассказала завотделением Анна Дворни-

ченко. Результаты лечения самые обнадеживаю-

щие. «Благодаря современнейшему оборудова-

нию, мы смогли впервые оказать такую высоко-

технологичную медицинскую помощь», — пояс-

нила Анна Дворниченко. 

После модернизации больниц многие крымские 

врачи получили возможность проводить 

большое количество высокотехнологичных опе-

раций. Например, на базе Симферопольской 

клинической больницы скорой медицинской по-

мощи № 6  впервые в Крыму провели импланта-

цию стимулятора блуждающего нерва. Это 

современный малотравматичный метод лечения 

эпилепсии, направленный на уменьшение часто-

ты приступов и улучшение качества жизни паци-

ентов.

«Раньше подобные оперативные вмешательства 

проводились только в учреждениях федерально-

го уровня, — рассказал главный внештатный ней-

рохирург Минздрава Крыма Дмитрий Дедков. — 

В Крыму до настоящего времени была проведе-

на лишь одна операция по поводу эпилепсии. То-

гда ее делали с участием главного нейрохирурга 

страны Владимира Крылова. Однако это была 

именно резекционная, классическая микрохи-

рургия. Сейчас это операция несколько другого 

уровня». 

Справка «РГ»

В Крыму общая сумма финансиро-

вания региональных проектов до 

2024 года превышает 83 млрд руб. 

Из них 50 млрд поступает из феде-

рального бюджета.

«В Крыму реализуются 12 нацио-

нальных и 47 региональных проек-

тов, — сообщил председатель Со-

вета министров Республики Крым 

Юрий Гоцанюк. — В 2022 году уже 

более 19,3 миллиардов рублей. ин-

вестированы в новые объекты. 

Это детские сады, поликлиники, 

спортивные комплексы, дворовые 

территории и многое другое. 87% 

выделенных средств мы освоили. 

Темпы хорошие, все задачи будут 

выполнены».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Елена Яковлева

П
ервого февраля 2009 
года прошла интрониза-
ция патриарха Кирилла. 

«РГ» расспросила экспертов, 
чем патриарх запомнился за 14 
лет служения?

Чем запомнился вам патри-
арх за 14 лет служения? 

ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН, писатель, ис-
торик: «Чрезвычайно важным 
было налаживание отношений 
с Русской православной церко-
вью за границей — это большой 
успех. Очень запомнились вы-
сокая активность Русской пра-
вославной церкви на междуна-
родной арене, а также разви-
тие просветительских проек-
тов РПЦ. Я при нынешнем Свя-
тейшем патриархе три года 
проработал в Издательском со-
вете и видел, что Церковь тру-
дится, засучив рукава. Не уве-
рен, что какое-либо светское 
учреждение способно срав-
ниться с нею по интенсивности 
работы».
ПРОТОИЕРЕЙ ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ, предсе-
датель Патриаршей комиссии по 
вопросам семьи, защиты мате-
ринства и детства: «Патриарх 
Кирилл — первый в истории 
Русской православной церкви 
патриарх, который поднял на 
самый высокий, общегосудар-
ственный уровень вопрос за-
щиты жизни еще не рожденно-
го ребенка. Этот вопрос был 
вынесен даже на Архиерейский 
собор.

Святейший патриарх в своих 
выступлениях постоянно под-
нимает вопросы защиты семьи, 
материнства и детства, прав и 
достоинств ребенка.

Его предложения не ограни-
чиваются мерами по разумно-
му ограничению таких анти-
гуманных явлений, как сурро-
гатное материнство, но в цен-
тре его внимания и поддержка 
женщин. Именно Русская пра-
вославная церковь выступает 
за то, чтобы многодетные се-
мьи в нашей стране имели осо-
бый статус, а женщина, трудясь 
в качестве мамы, — достойное 

социальное обеспечение от го-
сударства. Патриарх регулярно 
обращается с таким призывом к 
нашим законодателям, и мы ви-
дим изменения в политике под-
держки семьи.

В Конституции РФ именно 
благодаря стараниям патри-
арха наконец-то упомянули о 
Господе. Во многих странах это-
го никто не стесняется, а нам, к 
сожалению, мешало советское 
наследие.

Ну и благодаря инициативам 
патриарха Россия сегодня на 
международном уровне воспри-
нимается как защитница тради-
ционных ценностей».
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ, философ, и.о. де-
кана философского факультета 
МГУ: «Я познакомился со Свя-
тейшим патриархом Кириллом, 
когда он был еще митропо-
литом Смоленским и Калинин-
градским, в 2007 году. Тогда мы 
каждый месяц собирались в Да-
ниловском монастыре в соста-
ве рабочей группы под его нача-
лом и разрабатывали документ 
«О правах, свободе и досто-
инстве человека», ставший по-
том частью социального уче-
ния Русской православной 
церкви. Эти заседания иногда 
продолжались с 10 утра до 6 ве-
чера, в рабочей группе прини-
мали участие священники и ми-
ряне. Было видно, что патриарх 
— мыслитель, очень чутко при-
слушивающийся к разным точ-
кам зрения. Он учитывал все 
предложения и очень быстро 
реагировал на них. Это была 
очень интересная работа.

Мне запомнилась также и 
поездка с ним на Соловки в 
2016 году. Монастырь как раз 
переживал время активной ре-
конструкции, деньги выделя-
лись, но не всегда осваивались, 

были сложности с тендерами и 
взаимодействием строитель-
ных компаний. Кроме того, ар-
хеологи вели раскопки и не да-
вали что-то строить по музей-
ным соображениям. Оказалось, 
что выделенные средства не так 
просто освоить. 

Мне было очень интересно 
наблюдать, как патриарх об-
ращал свое пастырское слово к 
самым разным людям — мона-
хам, чиновникам, строителям, 
археологам.

Мне запомнились два над-
гробных слова патриарха — на 
отпевании людей, которых я 
знал лично, — писателя Вален-
тина Распутина и моего друга, 
священника Михаила Василье-
ва, ставшего Героем России (по-
смертно). Меня поразило, как 
патриарх находит нужные сло-
ва в момент трагедии, представ-
ляет, если можно так сказать, 
духовный смысл жизни чело-
века. 

Я  также вспоминаю его 
встречу с философами и полито-
логами. Беседовал он с нами бо-
лее двух часов, из которых пол-
тора часа слушал нас и реагиро-
вал на реплики. Не было одной 
специальной темы для разгово-
ра, каждый говорил, о чем хотел. 
Но патриарх мастерски провел 
эту встречу, показав недюжин-
ный талант коммуникации. Он 
говорил с нами на нашем язы-
ке. Предпочитал слову «теолог» 
или «богослов» слово «рели-
гиовед», вспоминал советского 
религиоведа Мирана Петрови-
ча Мчедлова, которого он знал 
лично. У него не было позиции: 
вот мы вводим теологию, а все 
другие дисциплины, занимаю-
щиеся религией, должны замол-
кнуть. Он понимал и понимает 
важность и философии, и рели-

гиоведения. Мы гордимся, что 
на 80-летие философского фа-
культета получили от него по-
здравительный адрес».
ПРОТОИЕРЕЙ ПЕТР ГРИЦЕНКО, окормля-
ющий паству в зоне СВО: «Меня 
Святейший патриарх поражает 
образованностью, своими зна-
ниями и решительностью. Он 
ничего не откладывает на по-
том. 

Как сельский человек я благо-
дарен ему за то, что священни-
кам из бедных сельских при-
ходов разрешили работать на 
земле, чтобы прокормить свою 
семью. Я, занимаясь сельским 
хозяйством, смог восстано-
вить один и построить другой 
храм, прокормить пятерых де-
тей, проводить детские фести-
вали для детей со всей России 
и плюс еще оказывать значи-
тельную гуманитарную по-
мощь Донбассу. Мы почти на 
100 процентов снабжали ба-
тальон Георгия Победоносца 
и помогали социальным учре-

ждениям в нескольких горо-
дах Донбасса. Это все дало нам 
возможность сделать много до-
брых дел во славу Церкви Хри-
стовой». 

В чем вам хочется посочув-
ствовать патриарху?

А Л Е К С Е Й  К О З Ы Р Е В : «Патриарх в 
России не только предстоятель 
Церкви, но и политик. А взаи-
модействие религии и полити-
ки — это всегда очень болезнен-
ная и сложная тема. Вспомним 
митрополита Филиппа (Колы-
чева) или патриарха Никона, и 
даже патриарха Тихона, кото-
рого то «белые», то «красные» 
просили произнести анафему 
противоположной стороне, са-
жали под домашний арест. Па-
триарх — публичная фигура, 
ему не уйти от исторических 

оценок. И это невероятная от-
ветственность и реальное ис-
пытание. Что бы ни сделал па-
триарх, всегда найдутся те, кто 
поспешит его осудить. 

Если бы он был только по-
литиком, было бы проще. Но 
он прежде всего священнослу-
житель, духовное лицо, и у него 
обязательства не только перед 
своей паствой и перед Рос сией 
— а патриарх безусловный па-
триот, в этом нет никаких со-
мнений, он молится за Россию 
и желает ей блага — но на нем 
лежит колоссальная ответ-
ственность и миссия (или по-
слушание) сказать свое слово 
в истории».
Д М И Т Р И Й  В ОЛ О Д И Х И Н : «В России 
существует идеал «симфо-
нии», то есть соработничества 
Церкви и государства. И, с од-
ной стороны, Святейшего па-
триарха критикуют за избы-
точность этой «симфонии» 
(вроде бы Церковь срослась с 
государством), а с другой сто-

роны, за ее недостаточность 
(Церковь не комплиментарна 
государству). А я считаю, что 
сейчас найден оптимальный 
вариант. У нас как раз та «сим-
фония», которая в нынешних 
условиях и должна быть».
ПРОТОИЕРЕЙ ПЕТР ГРИЦЕНКО: «Дикий 
капитализм зашел в русское об-
щество, и оно сегодня становит-
ся все более потребительским. 
А Святейший патриарх всяче-
ски старается противостоять 
информационной политике 
СМИ и интернета, задавливаю-
щей человека потребительски-
ми идеалами.

Во времена пандемии кови-
да ему приходилось держать 
баланс между верующими, не-
воцерковленным обществом 
и государством. А держаться 
«золотой середины» — это все-

гда самое тяжелое. И так же с 
ситуацией во время СВО. Па-
триарх попал в самый тяжелый 
период нашей истории — тер-
пения, здоровья и милости Бо-
жией ему».
ИЕРЕЙ ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: «Трудность 
позиции патриарха в том, что 
он обязан говорить обществу 
о тех вопросах, которые вызы-
вают серьезные нравственные 
борения. Он обязан озвучивать 
позицию, основанную на нрав-
ственном законе и заложенную 
Богом в основание бытия чело-
века. Естественно, не всегда эта 
позиция встречает радушные 
приветствия со стороны ауди-
тории, потому что в обществе 
много эгоистического и гре-
ховного и т.д. Человек ведь ча-
сто спорит со своей собствен-
ной совестью. В этом основная 
трудность — идти против тече-
ний современной и часто ото-
шедшей от Божественных ис-
тин человеческой мысли. Но 
голос Церкви тут очень важен. 
Много людей и во властных ко-
ридорах говорят: нам очень 
важна позиция Святейшего 
патриарха, мы на нее опира-
емся, когда нам становится тя-
жело отстаивать нравственные 
ценности».

В чем патриарху можно «по-
завидовать»?

ДМИТРИЙ ВОЛОДИХИН: «Чудовищной 
работоспособности».
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: «Могу позавидо-
вать его смелости, интеллекту-
альной силе, интеллектуально-
му тонусу и, конечно, ритори-
ческому таланту. Он, безуслов-
но, Златоуст».
ПРОТОИЕРЕЙ ПЕТР ГРИЦЕНКО: «Его муд-
рости, правильному и тонкому 
подходу к любому вопросу».
ИЕРЕЙ ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: «В каком-то 
смысле ему можно позави-
довать в том, что за ним сто-
ит весь тот сонм первосвяти-
телей, благодаря которым сто-
ит и Россия. Когда у тебя свя-
тые в «группе поддержки», то 
нечего бояться. Все это у меня 
вызывает сыновний трепет и 
уважение к Святейшему па-
триарху».  

ДАТА Внук легендарного французского генерала приехал 
в Россию почтить память погибших в Сталинградской битве

Де Голль в России
Елена Новоселова 

З
ападные политики пы-
таются делать вид, что 
владеют ситуацией, 
происходящей вокруг 
Украины, но это все 
ложь, заявил внук ге-
нерала Шарля де Голля 
Пьер де Голль на круг-
лом столе к 80-летию 

победы в Сталинградской бит-
ве. «Политический класс Евро-
пы закрылся в своих иллюзиях 
и скрывает от нас правду», — до-
бавил он. 

Впрочем, по словам предсе-
дателя Российского историче-
ского общества (РИО) Сергея 
Нарышкина, самим своим при-
сутствием в России внук леген-
дарного французского поли-
тика опровергает представле-
ние, что общественное мнение 
в Европе монолитно. Нарыш-
кин поблагодарил его за прин-
ципиальную, твердую и сме-
лую позицию в «отстаивании 
истинных общеевропейских и 
общечеловеческих ценностей» 
и подарил копию редкой фото-
графии из запасников Музея 
современной истории России, 
запечатлевшую эпизод знаме-
нитого визита Шарля де Голля в 
СССР в 1966 году. 

 «Не находя в прошлом реа-
лизации однополярных страте-
гий, тоталитарно-либеральные 
режимы Запада во главе с dа-
шингтонским режимом выну-
ждены фальсифицировать ис-
торию Второй мировой войны, 
— сказал председатель РИО. — В 
этих обстоятельствах честный 
и объективный диалог о про-
шлом, призванный объединить 
конструктивные силы как в на-
шей стране, так и за рубежом, 
приобретает первостепенную 
актуальность».

Сергей Нарышкин призвал 
извлечь из прошлого востребо-
ванные уроки, поскольку па-
раллели напрашиваются сами 
собой. 

«В предвоенные годы СССР 
в соответствии с действующи-
ми соглашениями рассматри-
вал сотрудничество с Францией 
в качестве ключевого элемен-
та общеевропейской системы 
безопасности. Однако француз-
ские правящие круги, к сожа-
лению, так и не смогли преодо-
леть свои предубеждения про-
тив Советского Союза. Недаль-
новидность, в конечном счете, 
стоила Парижу суверенитета, 

— анализировал он историю. 
Франция молниеносно сдалась 
нацистам и оказалась под вла-
стью оккупантов. Часть фран-
цузских элит выступила против 
собственного народа, запятнав 
себя службой Гитлеру. Однако 
политика капитулянтов была 
отвергнута патриотами Фран-
ции как оставшимися в стране, 
так и вынужденными ее поки-
нуть». 

Глава РИО напомнил, что 
после вторжения фашистской 
Германии в Советский Союз 
по инициативе Шарля де Гол-
ля между движением «Свобод-
ная Франция» и советским пра-
вительством были установле-
ны официальные дипломати-
ческие отношения. В января 
1942 года, выступая по радио, 
лидер французского Сопро-
тивления завил, что францу-

зы приветствуют успехи Крас-
ной армии, так как они при-
ближают Францию к «свободе 
и отмщению», дают стране до-
полнительную возможность 
вновь подняться и победить. 
«Это были не просто слова. Од-
новременно между двумя стра-
нами разворачивалось воен-
ное сотрудничество: с 1942 
года в составе Красной армии 
сражалась французская эскад-
рилья «Нормандия», которой 
впоследствии было присвоено 
имя «Нормандия — Неман». Од-
новременно в ряды француз-

ского Сопротивления влились 
несколько сотен советских во-
еннослужащих, прежде всего 
бывших военнопленных», — 
уточнил Нарышкин. 

Пьер де Голль в свою оче-
редь подчеркнул, что для него 
большая честь — находиться в 
России в рамках 80-летия побе-
ды под Сталинградом.

«Я приехал сюда по своей 
воле, для того чтобы почтить 
память военных и гражданских 
патриотов, погибших, защищая 
Сталинград. Мы должны гор-
диться этой Победой, — эмоци-

онально заметил он, добавив, 
что «немецкий народ поддался 
своим сумасшедшим амбици-
ям» и что «невозможно побе-
дить российский народ». Внук 
генерала также напомнил, что 
его дед дважды побывал в Ста-
линграде, чтобы почтить па-
мять советских солдат, и вручил 
городу почетный меч.

Размышляя о драматиче-
ском настоящем, Пьер де Голль 
заявил, что русские и украин-
цы — братские народы. «Эска-
лация, которую развязали аме-
риканцы и НАТО, должна быть 
закончена», — убежден он. А по-
ставки танков Киеву приведут 
к катастрофе. «К сожалению, 
это решение спровоцирует по-
ставку все более мощного ору-
жия, оружия все большей даль-
ности. Она, к сожалению, уве-
личит риск ядерного конфлик-

та. Это та бездна, на грани ко-
торой мы стоим», — считает 
он. При этом, по словам фран-
цузского общественного дея-
теля, общественное мнение во 
Франции в целом против этой 
эскалации. Внук генерала так-
же уверен, что настало время 
добиться мира и «урезонить 
американцев» в этом конфлик-
те, а также добиться устойчи-
вого мира с Россией. «Пусть, 
несмотря ни на что, продол-
жается великая дружба меж-
ду Францией и Россией. После 
конфликтов всегда наступает 
мир», — подытожил он.  

На фото 1966 года знаменитый 
визит Шарля де Голля 
в СССР. 

А К Ц Е Н Т

Сергей Нарышкин призвал извлечь 
из прошлого востребованные уроки

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Омбудсмены 
на новых территориях должны 
стать частью российской 
системы правозащиты 

Бегущие 
от обстрелов 

Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам 
человека в РФ

Еще до 24 февраля — дня нача-
ла спецоперации, стало понят-
но, что для нашей страны этот 
год будет особенным в свете со-
бытий, происходящих во всем 
мире. Русофобия на Украине и в 
странах «коллективного Запа-
да» достигла беспрецедентных 
масштабов: людям не дава-
ли спокойно жить, работать и 
учиться только потому, что они 
хотят разговаривать и учиться 
на родном языке. Их силой ору-
жия пытались заставить пере-
стать быть русскими…

С первых дней массового вы-
езда жителей ДНР и ЛНР в Рос-
сию мы работали с коллегами 
— региональными уполномо-
ченными, Российским Красным 
Крестом, волонтерами.

Свыше 4000 обращений 
людей, бегущих от обстрелов, 
обозначили для нас и новый круг 
системных проблем в нормо-
творческой сфере. Большинство 
наших предложений было учте-
но правительством, минтрудом, 
МВД и Центробанком России, 
что позволило определить по-
рядок наличного обмена гривен 
на рубли, работать без патента, 
менять украинские водитель-
ские удостоверения на россий-
ские без экзамена, освободить 
эвакуированных от уплаты ряда 
госпошлин.

Значительное количество об-
ращений поступило от родных 
и близких наших военнослужа-
щих, выполняющих боевые зада-
чи в рамках СВО.

Это потребовало кардиналь-
ной перестройки организации 
работы государственной право-
защиты. В кратчайшие сроки мы 
создали три рабочие группы по 
оказанию помощи эвакуирован-
ным людям, военнослужащим и 
мобилизованным.

Благодаря нашим непрерыв-
ным контактам с минобороны 
и МИД России родственники 
узнавали о судьбе военнослужа-
щих, в том числе по моему хода-
тайству члены Международного 

комитета Красного Креста посе-
тили многих наших пленных.

Самое ужасное, это когда раз-
деленными огнем оказываются 
дети и родители, семьи, близкие 
люди. В том числе с помощью 
установленного с украинской 
стороной взаимодействия, нам 
удалось воссоединить 34 семьи.

Каждый такой случай — ре-
зультат сложного процесса пере-
говоров, решение вопросов по 
установлению опеки, проблем с 
транспортом, оформлением до-
кументов.

Продолжалась работа и по 
традиционным для нашего 
института направлениям: защи-
те трудовых, жилищных, семей-
ных и пенсионных прав; защите 
прав потерпевших, обвиняемых, 
подозреваемых, осужденных.

Мы не гонимся за статисти-
кой. Скорее нас подгоняет само 
время и осознание того, что пря-
мо сейчас, в эту минуту кому-то 
очень нужна наша помощь. 

В наступившем году для нас 
одной из важнейших задач ста-
нет интеграция институтов 
уполномоченных по правам че-
ловека новых территорий в рос-
сийскую систему государствен-
ной правозащиты.

Будем укреплять взаимо-
действие с институтами гра-
жданского общества: обще-
ственными наблюдательными 
комиссиями, волонтерами, об-
щественными организациями 
правозащитной направленно-
сти, экспертами.

Мы должны стать более до-
ступными для людей. Сейчас 
идет работа над новой цифровой 
платформой, которая объединит 

информационное пространство 
российских омбудсменов, а 
также свяжет нас с другими ин-
формационными системами 
и сервисами государственных 
органов и организаций, осуще-
ствляющих защиту прав и сво-
бод человека.

Можно долго говорить о но-
вых направлениях и инструмен-
тах работы, но главное для нас 
остается прежним — делать все, 
чтобы в нашей стране права че-
ловека реально соблюдались.    

Татьяна Москалькова: Удалось воссоединить 34 семьи, оказавшиеся 
под огнем.

ДЕНЬГИ Правительство сократит 
число банков, через которые 
военным выплачивают получку

На особом счету

Владислав Куликов

Правительственная Комиссия 
по законопроектной деятельно-
сти рассмотрела законопроект, 
касающийся правил выплаты 
заработной платы военным. 
Число банков, через которые 
военнослужащие получают 
деньги, будет ограничено.

«Проект наделяет прави-
тельство России полномочиями 
определять перечень банков, 
через которые будет выплачи-
ваться денежное довольствие 
военнослужащим. Инициати-
ва подготовлена в целях защи-
ты персональных данных воен-
нослужащих и информации о 
дислокации воинских частей», 
— прокомментировала «РГ» ис-
полнительный директор — ру-
ководитель аппарата Ассоци-
ации юристов России Елена 
Спиридонова. 

Она добавила, что в настоя-
щее время выплата денежного 
довольствия военнослужащим 
и гражданскому персоналу 
Вооруженных сил РФ осуще-
ствляется через 77 банков. Не-
которые из них созданы с уча-
стием иностранного капитала.

«Ситуация, при которой та-
кое количество банков вовле-
чены в выплату денежного до-
вольствия военнослужащим, 
создает риски утечки персо-
нальных данных и другой защи-
щенной информации», — подве-
ла итог глава аппарата АЮР.

Напомним, что общая сум-
ма получки мобилизованно-
го должна составлять не ме-
нее 195 тысяч рублей. Не-
давно министр обороны РФ 
Сергей Шойгу утвердил по-
рядок ежемесячных социаль-
ных выплат гражданам, при-
званным на  военную службу 
по  мобилизации. Ее размер 
должен составлять 158 тысяч 
рублей. К ней будут прибав-
ляться оклады по должности 
и по званию. Так что в итоге 
получится столько, сколько 
должно быть. 

В документе говорится, что 
выплаты мобилизованным 
производятся со дня назначе-
ния их на воинскую должность 
и до дня освобождения с нее.

Представители Ассоциации 
юристов России рекомендо-
вали призванным по мобили-
зации гражданам открывать 
специальные совместные сче-
та со своими супругами. Так, 
военный сможет позаботиться 
о семье, даже находясь очень 
далеко: получка будет прихо-
дить на общий супружеский 
счет и, соответственно, будет 
доступна жене. Возможность 
открывать совместные сче-
та появилась у нас недавно, 
пару лет назад. Но еще далеко 
не все знают о таком финан-
совом инструменте. Совмест-
ные счета могут открывать 
кто угодно: друзья, знакомые, 
родственники.  
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ОБЩЕСТВО 1 февраля — день интронизации Патриарха Кирилла

Фигура мудрости
А К Ц Е Н Т

Патриарх — несомненный патриот 
России, но на нем лежит ответствен-
ность быть исторической фигурой

А К Ц Е Н Т

Когда у тебя  святые в «группе поддерж-
ки», то нечего бояться
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РАКУРС Польша почти в два раза увеличит численность армии

Много амбиций, 
мало амуниции 
Василий Федорцев

П
ольша намерена уже в 
этом году повысить рас-
ходы на оборону до ре-

кордного среди стран НАТО по-
казателя в 4% от ВВП. Об этом 
сообщил премьер Матеуш Мо-
равецкий во время встречи с 
военнослужащими 18-й меха-
низированной бригады поль-
ской армии, базирующейся в 
Седльце, недалеко от границы 
с Беларусью. «Это будет, веро-
ятно, самый большой процент 
средств, выделяемых на армию 
среди всех стран НАТО. И это 
будет доказательством, что мы 
готовы защищать свою землю, 
что Польша в безопасности», — 
заявил Моравецкий.

За два дня до этого министр 
обороны Польши Мариуш Бла-
щак проинформировал обще-
ственность о еще одном воен-
ном рекорде — польская армия 

набрала в прошлом году почти 
14 тыс. рекрутов, повысив та-
ким образом свою численность 
до 164 тыс. человек. Заодно ми-
нистр еще раз озвучил и долго-
срочные цели — поставить под 
ружье 300 тыс. человек, вклю-
чая 50 тыс. солдат сил террито-
риальной обороны. При этом 
Польша активно закупает воен-
ную технику и в прошлом году 
подписала несколько крупных 
контрактов с США и Южной Ко-
реей на поставку танков, САУ, 
РСЗО и легких штурмовиков. 
Только одних южнокорейских 
танков K2 Варшава рассчитыва-
ет получить в ближайшие годы 
около тысячи штук, часть из ко-
торых планируется произвести 
на польской территории. 

В соседних странах на это во-
енное строительство пока смот-
рят скорее с интересом наблю-
дателя. Заявленные Польшей 
цели выглядят слишком ам-

бициозно, что вызывает у экс-
пертов сомнения в их достижи-
мости. Всю эту армию надо не 
только набрать и вооружить, 
но потом еще и содержать, что в 
целом потребует огромных фи-
нансовых затрат. «Возникают 
серьезные вопросы относи-
тельно того, насколько Польша 
может себе все это позво-
лить», — отмечает издание Army 
Technology, указывая, в частно-
сти, на то, что прогнозируемая 
инфляция в ближайшие годы 
значительно снизит обменный 
курс злотого, а следователь-
но увеличит для Польши стои-
мость импортных вооружений 
и военных технологий. 

Однако в Германии, кото-
рая, по словам ее канцлера Ола-
фа Шольца, сама претендует на 
роль главной военной силы в ЕС, 
похоже, начинают проявлять 
беспокойство по поводу оборон-
ных планов восточного соседа. 
Как полагает издание T-Online, 
Польша в конечном счете мо-
жет обогнать Германию и сама 
занять место главной военной 
силы, по меньшей мере в Цен-
тральной Европе. «Поляки сей-
час наращивают военный по-
тенциал, а мы, немцы, наоборот, 
сокращаем», — говорит в интер-
вью изданию Кристиан Мёллинг, 
один из ведущих немецких экс-
пертов по оборонной политике.

По мнению Мёллинга, во-
оружение Польши представ-
ляет собой, помимо прочего, 
еще и «вотум недоверия» в ад-
рес Германии. Правда, по мне-
нию венгерского военного ана-
литика Давида Наги, транс-
формировать растущий воен-
ный потенциал в политическое 
влияние Польше будет непро-

сто. Правящая польская пар-
тия «Право и справедливость» 
вызывает резкую неприязнь у 
многих стран Евросоюза, что 
уже привело фактически к изо-
ляции Варшавы. Недовольны в 
ЕС и тем, что Польша закупает 
для армии американское и юж-
нокорейское, а не европейское 
оружие. Заменить Германию в 
качестве главного военного со-
юзника США в Европе Польше 
в ближайшее время тоже вряд 
ли удастся. «В конце концов, 
авиабаза Рамштайн находится 
в Германии. И ее будет сложно 
перенести куда-нибудь еще», — 
говорит сотрудник берлинско-
го фонда «Наука и политика» 
Кай-Олаф Ланг. К тому же меж-
ду Берлином и Вашингтоном, 
несмотря на все споры о постав-
ках оружия Украине, по-преж-
нему сохраняются тесные поли-
тические связи.

Впрочем, расслабляться Бер-
лин явно не намерен. Новый ми-
нистр обороны Германии Борис 
Писториус уже заявил о необ-
ходимости повысить расходы 
на оборону — помимо тех до-
полнительных 100 миллиардов 
евро, которые были выделены 
на перевооружение бундесве-
ра весной прошлого года. На-
ращивания государственных 
военных инвестиций ждет и 
немецкая оборонная промыш-
ленность, расширяющая сей-
час свои производства. Правда, 
как и в случае Польши, остается 
неясным главный вопрос — хва-
тит ли у Германии денег. Сред-
ства на перевооружение бун-
десвера были получены в про-
шлом году за счет кредитов, и 
уже к осени их заметно «подъ-
ела» инфляция.  

О КОМ ГОВОРЯТ 

Глава Хорватии 
осудил 
провокации 
Запада 
в отношении 
России

НЕ В НОГУ

Анна Белорусцева 

Президент Хорватии Зоран Ми-
ланович заявил, что на протя-
жении многих лет России пы-
тались навязать войну с Украи-
ной: «С 2014 года мы смотрим, 
как «кто-то» провоцирует Рос-
сию с намерением вызвать эту 
войну». Он добавил, что всех 
немецких «леопардов» постиг-
нет участь их «предков», кото-
рые были ранее уничтожены на 
советской земле. Миланович 
назвал действия коллективно-
го Запада «аморальными», а 
попытки «отменить» Россию — 
«маниакальными». «Безумные 
эмоции ведут Европу к тому, с 
чем она не сможет справить-
ся», — констатирует политик. 
По его словам, Запад «все глуб-
же и глубже погружается в кон-
фликт со сверхдержавой». «Это 
Армагеддон», — резюмировал 
хорватский политик.

Миланович призвал Ва-
шингтон и Москву возобновить 
переговорный процесс — в про-
тивном случае «мы двинемся 
к Третьей мировой войне». По-
путно он прокомментировал 
недавнее скандальное заявле-
ние главы МИД ФРГ Анналены 
Бербок о том, что Европа «вою-
ет с Россией». «Я этого не знал. 
Может, Германия снова воюет 
с Россией? Ну удачи им, может, 
у них получится лучше, чем 70 
лет назад», — иронично заметил 
глава Хорватии.

В разговоре с журналиста-
ми хорватский лидер неодно-
кратно высказывал непопуляр-
ное на Западе мнение о россий-
ской принадлежности Крыма: 
«Крым никогда больше не будет 

частью Украины. Это настолько 
ясно, что это говорят и ведущие 
немецкие генералы». Ранее Ми-
ланович уличал европейских 
чиновников в попытках «на-
сильственно» сделать Украину 
союзником, «цинично» предо-
ставив ей статус кандидата в 
ЕС. Попутно он давал негатив-
ную оценку антироссийским 
санкциям Евросоюза, называя 
их «нонсенсом»: «План не мо-
жет быть в том, чтобы убрать 
Путина. Санкции не могут быть 
планом. Это глупости, и этим 
мы ничего не добьемся. К ним 
прибегают от войны к войне. 
А мы кем должны быть? Рабом 
Америки?» 

Нелестными характеристи-
ками Миланович неоднократно 
одаривал и главу дипломатии 
ЕС Жозепа Борреля, упрекая 
его в пренебрежительном отно-
шении к Хорватии. «Не давайте 
делать из себя идиотов. В том, 
что из Хорватии делают цирко-
вого пуделя, участвует [глава 
евродипломатии Жозеп] Бор-
рель, до него в определенной 
мере участвовала [экс-глава 
дипломатии ЕС Федерика] Мо-
герини и определенные хорват-
ские СМИ», — возмутился пре-
зидент на недавнем брифинге 
с журналистами. Боррелю же 
он отвел в европейском цирке 
роль «кролика, которого кто-то 
достал из шляпы».

Примечательно, что отноше-
ния с коллегами из правитель-
ства у острого на язык Милано-
вича не ладятся. Он находится 
в конфронтации с премьером 
страны Андреем Пленковичем. 
После того, как глава Хорватии 
заявил о «коррумпированно-
сти» Украины  премьеру Хорва-
тии пришлось слезно извинять-
ся перед Киевом за «бестакт-
ность» Милановича. За эти же 
высказывания лидер Хорватии 
попал в базу «Миротворца», где 
его провозгласили «антиукра-
инским пропагандистом». Ми-
лановича не устраивает и ра-
бота главы МИД Хорватии Гр-
лич-Радмана, которого он про-
звал «безграмотным бездель-
ником» за внешнюю политику 
вассала.  Отношения между 
Хорватией и Россией Милано-
вич называет «недружествен-
ными». Тем не менее он призы-
вает хорватов не участвовать в 
прокси-войне, которую с Рос-
сией ведет НАТО во главе с Ва-
шингтоном, и выступил про-
тив обучения солдат ВСУ на хо-
рватских территориях.  

ГЕОПОЛИТИКА Генсеку НАТО могут продлить полномочия 
ради военной поддержки Украины

Йенс просит дам 
подождать 

Игорь Дунаевский 

С
рок полномочий ге-
нерального секре-
таря НАТО Йенса 
Столтенберга ис-
текает в сентябре, 
поэтому в альянсе 
активно обсужда-
ю т  к а н д и д а т у р ы 
ему на замену. Но, 

как пишет газета Politico, дело 
может принять неожиданный 
оборот. Есть растущая веро-
ятность того, что от мук выбо-
ра альянс будет избавлен, по-
скольку преемником Столтен-
берга опять окажется он сам. 
Сейчас, как рассказали источ-
ники газеты, это самый обсу-
ждаемый вариант, хотя и не 
единственный.

Изначально Столтенберг 
планировал уйти еще в сентя-
бре 2022 года, но в свете кон-
фликта на Украине его полно-
мочия продлили еще на год. В 
предвкушении его скорого ухо-
да началась подковерная борь-
ба за его место. Адепты гендер-
ного равенства ждут, что в духе 
времени страны НАТО решатся 
впервые выбрать своим лиде-
ром женщину (среди кандида-
тов — глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен). Страны Вос-

точной Европы тянут одеяло на 
себя, настаивая, что выходцы из 
них еще никогда не возглавля-
ли альянс, а сейчас это логично 
как никогда, ведь именно они в 
силу прошлого являются «экс-
пертами» по России, которая 
провозглашена главным про-
тивником блока (в этом контек-
сте звучало имя президента Ру-
мынии Калуса Йоханниса). Не-
которые из предлагаемых кан-
дидатур подходят под оба этих 
критерия: премьеры Литвы 
Ингрида Шимоните и Эстонии 
Кая Каллас, президент Слова-
кии Зузана Чапутова). Правда, 
как пишет Politico, некоторые 
страны Западной Европы опа-
саются, что восточноевропей-
ский генсек может навязать им 
более «ястребиную линию про-
тив России». Поэтому рассмат-
риваются и кандидатуры более 

традиционного типа, включая 
британского министра оборо-
ны Бена Уоллеса и главу ни-
дерландского кабмина Марка 
Рютте.

Сам Столтенберг, как сооб-
щалось в прошлом году, уже 
присмотрел себе спокойную 
и сытую работу во главе цен-
трального банка Норвегии. 
Но, как утверждает Politico, те-
перь вдруг передумал отходить 
от натовских дел и сам хочет 
остаться.

Возможно, дело в амбици-
ях. Когда Столтенберг прини-
мал бразды правления в октя-
бре 2014 года, будущее и целе-
сообразность существования 
альянса даже в глазах многих 
западных экспертов выгляде-
ли небесспорными, ведь его 
миссия времен «холодной вой-
ны» казалась давно исчерпан-

ной, а нового смысла в НАТО 
найти себе не могли. После 
начала конфликта на востоке 
Украины в 2014 году альянс 
попытался «вернуться к исто-
кам», провозгласив своей но-
вой миссией сдерживание Рос-
сии, но острые вопросы к его 
будущему все равно возника-
ли, например у Дональда Трам-
па в годы его президентства. 
Но теперь, когда страны Запа-
да взяли на себя роль главно-
го военного спонсора Украи-
ны, роль альянса стало трудно 
переоценить. Сегодня НАТО — 
несущая и центральная колон-
на в конструкции различных 
интеграционных объединений 
Запада. Во многом именно по-
вестка Североатлантическо-
го альянса задает тон действи-
ям ЕС, Группы семи и других 
западных форматов.

С одной стороны, с точки 
зрения альянса есть смысл не 
менять Столтенберга в столь 
острый момент: он является 
узнаваемым лицом в Европе, 
имеет за плечами многолетний 
опыт.  С другой — как-то полу-
чается нехорошо, не по-евро-
пейски. Столтенберг и так по 
натовским меркам засиделся: 
он возглавляет альянс девя-
тый год, дольше за всю исто-

рию НАТО им руководил толь-
ко голландец Йозеф Лунс, да и 
то это было почти полвека на-
зад (1971—1984). Один из на-
товских дипломатов, которого 
цитирует Politico, возмущает-
ся: «Пришло время для генсе-
ка-женщины, а если мужчины 
будут цепляться за свои долж-
ности вечно, то женщины у нас 
никогда не будут справедли-
во представлены». Как пишет 
газета, многие в альянсе жа-
ждут сменяемости, но в ответ 
слышат слова о том, что ровни 
Столтенбергу попросту нет.

По данным Politico, стоящие 
перед главой НАТО задачи — 
укрепление восточных рубежей 
альянса и максимизация воен-
ной поддержки Украины таким 
образом, чтобы военные аль-
янса при этом не втягивались в 
боевые действия. «Хорошая го-
лова для НАТО сейчас важнее, 
чем когда-либо, но мало кто от-
вечает этому уровню», — объяс-
няет газета эту логику.

Поэтому, хотя, по словам од-
ного из дипломатов, «есть по-
требность в свежем глотке воз-
духа», в НАТО вполне могут сде-
лать консервативный выбор и 
оставить Столтенберга. А жен-
щинам и восточноевропейцам 
придется подождать.  

На эстонского премьера Каю Каллас ставят те, кто хочет 
видеть во главе НАТО и первую женщину, и первого выходца 
из Восточной Европы.

Варшава готова в будущем тратить на оборону четыре процента ВВП — 
больше, чем другие страны НАТО.

А К Ц Е Н Т

Адепты гендерного равенства ждут, 
что в духе времени страны НАТО 
решатся впервые выбрать своим 
лидером женщину

Миланович назы-
вает действия 
Запада «амораль-
ными», а попытки 
«отменить» 
Россию — «маниа-
кальными» 

ПОЧЕМУ ЕВРОПА 
ТАК ЛЕГКО ПРИЗНАЛАСЬ 
В ОБМАНЕ?
За несколько недель целый ряд видных политиков недав-
него прошлого сделали заявления одного типа: процесс 
урегулирования конфликта в Донбассе, который вклю-
чал в себя Минские договоренности и «Нормандский 
формат», являлся фикцией. Основная цель заключалась 
в том, чтобы не допустить одномоментного разгрома 
Украины и дать ей время на создание мощной дееспособ-
ной армии. И цель эта достигнута. Что же касается, соб-
ственно, реинтеграции Украины на условиях, согласо-
ванных в Минске в конце 2014 — начале 2015 года, все, 
мол, понимали, что это не более чем прикрытие.

Первым об этом сказал экс-президент Украины Петр 
Порошенко, затем с некоторыми вариациями повтори-
ли другие участники процесса — бывшая канцлер Гер-
мании Меркель и 
бывший президент 
Франции Франсуа 
Олланд. Последним 
на ту же тему выра-
зился Борис Джон-
сон, он адресовал-
ся к «Нормандской 
четверке».

Всплескивать ру-
ками и восклицать, 
подобно героине 
«Обыкновенного 
чуда», «как же так, 
папа сказал неправ-
ду», не будем. В об-
щем, не новость, что 
всякие дипломати-
ческие переговоры 
— это попытка использовать договоренность в собствен-
ных интересах, добиться преимуществ для себя. А ре-
зультат их действует до того момента, пока не произой-
дет существенного изменения в соотношении сил и воз-
можностей. Тогда каждая из сторон стремится пересмот-
реть итог в свою пользу — теми или иными средствами.

Необычно другое. Пожалуй, не припомнить случая, 
чтобы откровенное признание в лицемерии (более пря-
мая оценка — в обмане) прозвучало от непосредствен-
ных участников столь недавних событий, которые к 
тому же еще и продолжаются. Обычно подобное если и 
выясняется, то много позже из рассекреченных архивов 
или воспоминаний очевидцев на склоне лет. И понятно 
почему — если такого рода подход раскрывать в режиме 
почти реального времени, возможность для каких-то но-
вых переговорных усилий попросту ликвидируется. Со-
ответственно, любопытно понять, что означает эта чере-
да чистосердечных признаний?

Как представляется, причины разнообразные, хотя и 
переплетенные. 

Во-первых, все перечисленные политические дея-
тели занимаются интенсивным самооправданием. В 
господствующей ныне на Западе атмосфере выполнение 
рутинной работы (каковой для главы правительства или 
государства является участие в переговорах, особенно 
для установления мира) с Россией считается недопусти-
мым. Даже задним числом. Поэтому и такая уважаемая 
дама, как Меркель, должна изобретать объяснения, ей 
вообще-то не свойственные. Бывшая канцлер, как к ней 
ни относись, политик довольно прямолинейный и ценя-
щий собственное реноме (никак не мистер Джонсон). Но 
обстановка такова, что за прежние неконфронтацион-
ные взгляды на Россию надо либо покаяться, как это сде-
лал, признав ошибки, Франк-Вальтер Штайнмайер, либо 
вот так придумывать «второе дно».

Было ли оно на самом деле? Понятно, что европей-
ские переговорщики, прибывшие склонять к прекраще-
нию боевых действий, были заведомо настроены против 
России и в пользу Украины. Ситуация на фронтах скла-
дывалась тогда явно неблагоприятно для Киева, и глав-
ной задачей было 
остановить воору-
женное противосто-
яние, заморозив его 
по линиям, которые 
на тот момент сло-
жились. Этой цели 
и добивались. То, 
что Порошенко ни-
чего не собирался 
выполнять, весь-
ма правдоподобно. 
А вот для Меркель 
и сопровождавше-
го ее Олланда во-
прос, скорее всего, 
стоял в плоскости 
«здесь и сейчас». 
Во всяком случае, 
в момент заключе-
ния договоренно-
стей. Правда, после 
этого минский сю-
жет тянулся еще семь лет, в течение которых, как мы те-
перь знаем достоверно, и происходило перевооружение 
Украины и подготовка ее к войне. Было ли это сознатель-
ное затягивание времени?

Зная некоторых участников этих переговоров с евро-
пейской стороны, рискну предположить, что дело не в 
затягивании. С какого-то момента Минский процесс 
сознательно передвинули с политического на юриди-
чески-дипломатический уровень, препоручив добро-
совестным исполнителям заниматься бесконечными 
препирательствами по поводу конкретных трактовок 
тех или иных положений. Это было даже захватываю-
ще, и, скорее всего, вполне искренне с их стороны, но в 
отсутствие твердых проявлений политической воли на 
высшем уровне не имело никакого смысла. А посколь-
ку параллельно шла активная деятельность по военно-
му укреплению Украины, дипломатия на деле преврати-
лась в прикрытие для нее. Не более того. Впрочем, теперь 
уже более важно другое. Почему европейские политики 
считают возможным делать такие заявления, тем самым 
разрушая основу какого-либо доверительного процесса 
на будущее? Любой самый ожесточенный конфликт за-
вершается фазой переговоров, если, конечно, целью его 
не является тотальное уничтожение противника.

Есть два варианта ответа. Либо европейские офи-
циальные лица исходят именно из последнего, то есть 
больше не планируют с Российской Федерацией вообще 
никакого дипломатического процесса, который преду-
сматривал бы какие-то договоренности. Это называет-
ся полная и безоговорочная капитуляция. Либо те же са-
мые персоны просто не думают ни о чем, кроме сиюми-
нутного политического эффекта, полагая, что брань на 
ворота не виснет. Потом разберемся. Какой из этих вари-
антов хуже? Оба хуже.  

С какого-то момен-
та Минский про-
цесс сознательно 
передвинули с 
политического 
на юридически-
дипломатический 
уровень

Для Меркель 
и сопровождавше-
го ее Олланда 
вопрос участия 
в Минских догово-
ренностях 
по Украине, 
скорее всего, 
стоял в плоскости 
«здесь и сейчас»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ДИПЛОМАТИЯ  

Глава Беларуси 
посетил 
Зимбабве 

ТРАКТОР 
И ЧУЧЕЛО ЛЬВА
Александр Бушев

Глава Беларуси Александр Лука-
шенко, прибывший с визитом в 
Зимбабве, подарил президенту 
страны Эммерсону Мнангагве 
трактор — для его личного под-
собного хозяйства. Местные 
жители встречали Лукашенко 
песнями и плясками. А лидер 
Зимбабве сделал ему ответный 
подарок, передав чучело аф-
риканского льва. Как ожидает-
ся, оно станет новым экспона-
том во Дворце Независимости в 
Минске, где создан музей с пре-
зидентскими подарками.

В ходе визита Лукашенко 
заявил, что целый ряд стран не 
даст Зимбабве спокойной жиз-
ни, поскольку это государство 
богато полезными ископаемы-
ми, без которых мир существо-
вать не может. И тот факт, что 
власти Зимбабве не пускают 
сюда «проходимцев и недру-
гов», по мнению белорусско-
го лидера, стало причиной вве-
денных против африканской 
республики санкций. Минск 
же готов договариваться с Ха-
раре. В ходе визита Лукашен-
ко был подписан ряд соглаше-
ний, например, об избежании 
двойного налогообложения, о 
поощрении и взаимной защи-
те инвестиций, о создании сов-
местной постоянной комиссии 
по сотрудничеству, меморанду-
мы по вопросам взаимного при-
знания документов об образо-
вании, о сотрудничестве в рам-
ках поставок в Зимбабве машин 
и оборудования белорусского 
производства. Как заявил Лука-
шенко, развить такое сотрудни-
чество помогли как раз введен-
ные Западом санкции.  

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Столтенберг передумал освобождать кресло генсека НАТО.

Урсула фон дер Ляйен — фаворит тех, кто выступает за первого 
генсека НАТО в юбке, но против засилья восточноевропейских 
«ястребов».
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ТЕХНОЛОГИИ

НА ГОСУСЛУГИ МОЖНО 
ЗАХОДИТЬ ПО БИОМЕТРИИ
Олег Капранов

С 1 февраля 2023 года появится 
возможность аутентификации 
заявителя в ЕСИА (сервисы го-
суслуг) с использованием еди-
ной биометрической системы с 
целью доступа к информации, 
содержащейся на едином пор-
тале госуслуг. Таково требова-
ние постановления правитель-
ства РФ от 21.10.2022 №1879.

Как сообщили «РГ» в мин-
цифры,  функция заработает 
уже 1 февраля, воспользовать-
ся ей смогут все желающие. 
Позднее появится дополни-
тельная возможность  — био-
метрическиий вход станет воз-
можно использовать совместно 
с парольной защитой, то есть 
биометрические данные будут 
выступать в качестве состав-
ной части двухфакторной авто-
ризации. 

Новый способ граждане смо-
гут использовать по собствен-
ному желанию. Никаких огра-
ничений в возможностях для 
тех, кто не желает использовать 
биометрию, нет. Более того, 
это прямо запрещено законом, 
принятым в конце прошло-
го года, а пользователи могут 
оформить проактивный отказ 
от сдачи биометрии, что назы-
вается, на перспективу. Вся ин-
формация о хранении и обра-
ботке биометрических данных 
также будет доступна на госу-
слугах. 

Если такой способ аутенти-
фикации все же кажется привле-
кательным, то для его использо-
вания необходимо зарегистри-
роваться в Единой биометриче-
ской системе (ЕБС) и дать свое 
согласие на использование дан-
ного сервиса. В настоящее вре-
мя пройти регистрацию в ЕБС 
можно в отделениях банков или 
в МФЦ. Представители госу-
слуг разъясняли, что личность 
по биометрии подтверждается 
следующим образом: пользова-
тель должен посмотреть в каме-
ру и озвучить цифры, увиден-
ные на экране. Ожидается, что 
в будущем регистрация в ЕБС 
станет доступна с помощью спе-
циального мобильного прило-
жения. В последнем случае так-
же потребуется загранпаспорт 
нового поколения и смартфон с 
NFC-модулем. 

Биометрические данные 
можно будет использовать не 
только для входа на госуслуги, 
но и, например, для получения 
финансовых услуг. «Биомет-
рия задумывалась как способ 
надежной и дистанционной ве-
рификации личности. Напри-
мер, для упрощения получения 
финансовых услуг — открытия 
счета без необходимости по-
сещения отделений банков», — 
рассказывал в интервью «РГ» 
глава минцифры Максут Ша-
даев. Кроме того, биометрия 
может быть использована при 
оформлении кредитов.  

КОНТРОЛЬ

ЗАКОНЧАТСЯ ЭКСПЕРИМЕНТЫ 
ПО МАРКИРОВКЕ РЯДА ТОВАРОВ
Татьяна Карабут, 
Ольга Крупеник

28 февраля закончатся экспе-
рименты по маркировке пива 
и слабоалкогольных напитков, 
биологически активных добавок 
(БАД) и антисептиков.

 Эксперимент по маркировке 
пива начался еще 1 апреля 2021 
года. В июле 2022 года минпром-
торг, Центр развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ, опе-
ратор маркировки) и Ассоциа-
ция производителей пива (АПП, 
входят крупнейшие произво-
дители пива) договорились на-
чать маркировку с 1 апреля 
2023 года, посчитав это реше-
ние оптимальным и комфорт-
ным для отрасли. Маркировку 
будут вводить поэтапно: для 
пива в кегах — с 1 апреля 2023 
года, в стеклянной и ПЭТ-таре 
— с 1 октября 2023 года, в алю-
миниевых банках — с 15 января 
2024 года. Обязательная мар-
кировка пива и слабоалкоголь-
ных напитков станет возможна 
благодаря интеграции Единой 
государственной автоматизи-
рованной информационной си-
стемы (ЕГАИС) и системы мар-
кировки. Поэтому пивовары 
смогут зарегистрироваться в си-
стеме маркировки только в слу-
чае, если они уже подключены к 
ЕГАИС.

По данным ЦРПТ, в экспе-
рименте по цифровой марки-
ровке пива и слабоалкогольных 
напитков участвует 351 компа-
ния, из них 211 — производите-
ли. В рамках пилотного проекта 
протестировано нанесение ко-
дов на все виды упаковок на всех 
типах линий, а также налажена 
интеграция «Честного знака» и 
ЕГАИС.

С инициативой включить 
БАД в систему маркировки вы-
ступила глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. Эксперимент по 
их маркировке идет с мая 2021 
года. Обязательной она станет 
также с 1 апреля. 

Как уточнили в ЦРПТ, в экс-
перименте участвуют 4390 
компаний, в том числе крупней-
шие производители, а также им-
портеры. Ряд крупных таможен-

ных складов готов тестировать 
процессы маркировки с участ-
никами бесплатно. Также прове-
ден успешный эксперимент по 
выбытию маркированных БАД 
с маркетплейсом Ozon — на пло-
щадке уже можно приобрести 
промаркированные биоактив-
ные добавки. Кроме того, в рам-
ках экспериментов прорабаты-
вается вопрос взаимодействия 
с информационной системой 
Россельхознадзора для сопо-
ставления объемов сырья и го-
товой продукции. Это обеспечит 
подтверждение качества про-
дукции и сырья, используемого 
при производстве БАД, считают 
в ЦРПТ.

Обязательная маркировка 
уже введена в России на целый 
ряд товаров. Так государство бо-
рется с нелегальной продукцией. 
В пиве доля такой продукции, по 
разным оценкам, варьируется 
от нескольких долей процента до 
30%. Доля незаконного оборота 
БАД, по оценкам ВШЭ, состав-
ляет почти 60%. После введения 
маркировки доходы легальных 
производителей вырастут до 2,2 
млрд рублей в год и около 700 
млн рублей — дополнительные 
поступления в бюджет.

В пилотном проекте по мар-
кировке парфюмерно-космети-
ческой продукции принимали 
участие 7828 предприятий, из 
них 152 — производители, 241 
— импортеры, а остальные отно-
сятся к оптово-розничному сег-
менту, отмечают в ЦРПТ. За вре-
мя эксперимента проведено бо-
лее 20 испытаний по нанесению 
кодов как на отечественную, так 
и на импортную продукцию.  

СКИДКА 
УПЛЫВАЕТ

В минэнерго запрос 
«РГ» комментировать 
отказались. По мне-

нию главы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константина Симонова, речь 
идет именно о переработчике 
нашей нефти.

Российскому правительству, 
с одной стороны, нужно не до-
пустить провала в добыче и экс-
порте нефти, а с другой стороны, 
приходится бороться с суще-
ствующим дисконтом на нашу 
нефть, отмечает Симонов. На 
скидках на нашу нефть зараба-
тывают не конечные покупате-
ли, а перевозчики. Дисконт — это 
плата за риск из-за потолка цен, 
отмечает эксперт. Принятый за-
кон вооружает наши компании 
для борьбы с дисконтом, офици-
ально такие поставки запреще-
ны даже при перепродаже нашей 
нефти, поясняет эксперт.

Как сообщил «РГ» источник 
в отрасли, документ правитель-
ства выглядит как разумный 
компромисс между формальной 
необходимостью ответить на 
установление ценового потолка 
и объективной сложностью мо-
ниторинга этой меры. Отсут-
ствие в нем детализации о «ко-
нечном покупателе» может по-
мочь компаниям в трудные вре-
мена, особенно с учетом гряду-
щего эмбарго на нефтепродук-
ты, которое после вступления 
в силу (5 февраля) негативно 
отразится на загрузке россий-
ских НПЗ, что станет дополни-
тельным стресс-тестом для неф-
тедобычи. Для отрасли в целом 
2023 год будет более трудным, 
чем прошлый, считает источник 
в отрасли.

Надо исходить из того, что 
наши нефтяные компании ока-
зались весьма в непростой си-
туации, им приходится искать 
новые рынки сбыта, новых пере-
возчиков, новых страховщиков, 
выстраивать заново логистику 
поставок, отмечает Симонов. 
И это уже происходит, и не без 
успеха. Почти в два раза упала 
доля европейских перевозчиков 
в транспортировке российской 
нефти. Покупаются танкеры, 
найдены новые покупатели. И 
если сейчас чрезмерно активно 
бороться с нефтяниками, мучая 
их необходимостью доказывать, 
что они не применяют механизм 
потолка, это не будет правильно. 
Но дать им инструмент давления 
на перевозчиков необходимо, 
считает Симонов.

По его мнению, могут воз-
никнуть сложности с раскрыти-
ем коммерческой информации о 
контрактах после первой прода-
жи нефти. Хотя это такое же тре-
бование, как у минфина США, 
таким образом отслеживающего 
работу механизма потолка. На 
самом деле, и мы, и они собира-
ем информацию о том, как из-
менился нефтяной рынок из-за 
санкций. 

ЕС, страны «Большой се-
мерки» и Австралия согласова-
ли потолок цен на российскую 
нефть на уровне 60 долларов за 
баррель. Потолок действует с 5 
декабря, с этой же даты работа-
ет запрет ЕС на импорт морем 
российской нефти. То есть нашу 
нефть (кроме трубопроводной) 
страны ЕС не могут купить ни с 
учетом потолка цен, ни без оно-
го. США и Канада запретили им-
портировать нефть из России 
еще раньше, весной 2022 года. 
То есть потолок цен касается 
торговли нашей нефтью с тре-
тьими странами, которые офи-
циально к ограничениям Запада 
не присоединились. 

Само введение потолка цен в 
моменте оказало влияние на ко-
тировки российской нефти. В на-
чале января некоторые поставки 
сорта Urals (ранее поставляемо-
го в Европу и отгружаемого из 
портов Балтийского и Черного 
морей) делались по 42 доллара 
за баррель. Но к середине января 
Urals продавался уже по 53—56 
долларов за баррель. При этом 
российские сорта нефти, отгру-
жаемые с Дальнего Востока, и 
вовсе торгуются выше ценово-
го потолка — 73—75 долларов за 
баррель.  

Февраль. Вступает в силу

СОЦЗАЩИТА 

ВЫРАСТУТ МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ И ЕЩЕ БОЛЕЕ 40 ВЫПЛАТ 

Ольга Игнатова  

С 
1 февраля произой-
дет традиционная 
индексация посо-
бий и выплат, привя-
занных к уровню го-
довой инфляции. На 
этот раз их повысят 
на 11,9%. 

Среди них —  вы-
платы ветеранам, инвалидам, 
ликвидаторам техногенных ка-
тастроф, будущим мамам, а так-
же федеральное пособие на по-
гребение. Так, единовремен-
ное пособие по беременности 
и родам составит 900 вместо 
800 рублей, а единовременная 
выплата при рождении ребенка 
вырастет с 20 500 до 22 900 руб-
лей. «Участники ликвидации ава-
рии на Чернобыльской АЭС бу-
дут получать пособие 3500 руб-
лей вместо 3100 рублей, как ра-
нее», — рассказала «Российской 
газете» адвокат Ольга Сулим.

Увеличиваются и размеры 
выплат Героям Советского Со-
юза и России, а также кавалерам 
всех трех степеней ордена Сла-
вы: с 74 600 до 83 500 рублей. Ге-

рои Труда будут получать не 55 
000 рублей, как прежде, а 61 500 
рублей.

Единовременная выплата 
при несчастном случае на произ-
водстве составит 131 700 рублей 
вместо 113 700 рублей. Пособие 
на погребение умершего пенсио-
нера будет выплачиваться в раз-
мере 7700 рублей вместо 7000 
рублей.

Ежемесячная денежная 
выплата инвалидам первой груп-
пы составит 5000 рублей вме-
сто 4400, второй группы — 3500 
рублей вместо 3200, инвалидам 

третьей группы — 2700 рублей 
вместо 2500. Размер ежемесяч-
ной выплаты ветеранам боевых 
действий вырастет до 3900 руб-
лей (было 3500).  Больше ста-
нет и компенсация инвалидам 
на содержание собак-поводы-
рей: она составит 32 100 рублей 
вместо 28 700 рублей. Всего бу-
дет проиндексировано более 40 
выплат.

Вырастет и размер мате-
ринского капитала. Выплаты на 
первого ребенка теперь будут 
составлять 587 тысяч рублей, на 
второго — 775,6 тысячи рублей.

Программа работает с 2007 
года. С 2020 года маткапитал 
могут получить семьи, в кото-
рых родился не только второй, 
но и первый ребенок. Деньги 
можно направить на покупку 
или ремонт недвижимости, об-
разование или воспитание де-
тей, на увеличение размера бу-
дущей пенсии мамы. С 2023 
года средства маткапитала  ста-
ло проще направить на ежеме-
сячные выплаты или образова-
ние ребенка. Получить ежеме-
сячную выплату на ребенка до 
трех лет из средств маткапита-
ла можно с этого года на любого 
ребенка вне зависимости от оче-
редности его рождения. Ранее 
это могли сделать только роди-
тели вторых детей.

Размер такой выплаты со-
ставляет один региональный 
прожиточный минимум на ре-
бенка в месяц. Как и прежде, 
выплата будет назначаться се-
мьям со среднедушевым дохо-
дом менее двух прожиточных 
минимумов на человека без до-
полнительных требований к 
занятости и имуществу роди-
телей. 

Возможности использования 
средств материнского капитала 
постоянно расширяются. Так, с 
августа прошлого года родители 
получили право использовать 
средства маткапитала на оплату 
детских садов, кружков, секций, 
обучение в вузах, открытых ин-
дивидуальными предпринима-
телями, при наличии у них ли-
цензии на образовательную де-
ятельность. При этом семьи мо-
гут направлять средства мат-
капитала на образование детей 
без предоставления договора об 
оказании платных услуг.

«Материнский капитал — 
важная мера поддержки семей, 
серьезное подспорье в приоб-
ретении жилья. От него нельзя 
отказываться. Но его нужно раз-
решить использовать и на по-
купку автомобиля для семьи. 
Давно об этом говорим, деся-
ток законопроектов было. Хотя 
бы разрешить покупать на него 
автомобили семьям, в которых 
воспитываются дети-инвали-
ды», — считает глава Комите-
та Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов.  

А К Ц Е Н Т

Ежемесячная денежная выплата 
инвалидам первой группы 
составит 5000 рублей вместо 4400, 
второй группы — 3500 рублей вместо 
3200, инвалидам третьей группы — 
2700 рублей вместо 2500

ВЭД

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ ИМПОРТ РАСПРОСТРАНИТСЯ 
НА НОВЫЕ БРЕНДЫ ИГРУШЕК И СПОРТТОВАРОВ
Екатерина Свинова

С
о 2 февраля в России из-
меняется перечень то-
варов (групп товаров), 

в отношении которых разре-
шен параллельный импорт. В 
частности, в него были включе-
ны бренды игрушек, игр и спор-
тивного инвентаря. 

Как сообщили «РГ» в Мин-
промторге РФ, подход к фор-
мированию перечня продук-
ции, разрешенной для парал-
лельного импорта, должен оста-
ваться взвешенным, чтобы не 
навредить российским компа-
ниям, которые сейчас ведут ак-
тивную работу по обеспечению 
внутреннего рынка отечествен-

ными товарами, не уступающи-
ми ни по цене, ни по качеству. 
«Внесение изменений произ-
водится по итогам регулярно-
го мониторинга ситуации с по-
ставками и наличия продукции 
на полках магазинов», — расска-
зали в министерстве.

Минпромторг утвердил пере-
чень товаров, разрешенных для 
параллельного импорта в мае 
2022 года. Всего список содер-
жит 56 пунктов. Среди них, в 
частности, звукозаписывающая 
аппаратура, фото- и кинотехни-
ка, медицинские инструменты, 
музыкальные инструменты, бы-
товая техника (Electrolux, Miele, 
Siemens, Dyson, Philips), косме-
тические компоненты, одежда 

и обувь, автомобили (Bentley, 
Cadillac, Land Rover, Jaguar и 
другие) и запчасти к ним (в том 
числе шины Michelin, Goodyear, 
Continental, Bridgestone) а так-
же игрушки, игры и спортивный 
инвентарь. (Adidas, Manchester 
United, Real Madrid, Disney, DC 
Comics и Marvel.)

Документ исключает гра-
жданско-правовую ответствен-
ность для случаев завоза про-
дукции импортерами в обход 
официальных каналов дистри-
буции. Это позволит поставлять 
и продавать в России законно 
произведенные зарубежные то-
вары любым поставщикам, а не 
только официальным дилерам и 
дистрибьюторам.  

ТОРГОВЛЯ

С «ПРОСРОЧКОЙ» ПОБОРЮТСЯ 
ПО-НОВОМУ
Татьяна Карабут

С 1 февраля начнется экспери-
мент по внедрению системы, 
исключающей техническую 
возможность продажи просро-
ченной продукции, а также не-
законно введенной в оборот та-
бачной и никотинсодержащей 
продукции. Продлится он до 1 
августа.

В список товаров, которые 
примут участие в эксперимен-
те, вошли бутилированная пи-
тьевая и минеральная вода, мо-
лочная продукция (за исклю-
чением мороженого без содер-
жания молочных жиров), пиво, 
в том числе безалкогольное, 
сидр, сигареты, сигары, табак 
(курительный, жевательный и 
нюхательный, для кальяна), ку-
рительные смеси для кальяна 
без табака, электронные систе-
мы нагревания табака. 

С помощью эксперимента 
протестируют механизм, поз-

воляющий исключить продажу 
незаконно введенной в оборот 
и просроченной пищевой про-
дукции. Это должно защитить 
потребителя от покупки таких 
товаров.

Как ранее поясняли «РГ» в 
минпромторге, механизм осно-
ван на обмене сведениями о 
маркированной продукции 
между кассовым программным 
обеспечением, учетной систе-
мой и информационной систе-
мой маркировки. 

Предполагается, что участие 
в эксперименте помимо заин-
тересованных федеральных ор-
ганов исполнительной власти и 
оператора информационной си-
стемы маркировки Центра раз-
вития перспективных техноло-
гий (ЦРПТ) на добровольной 
основе примут торговые сети, 
разработчики кассового и учет-
ного программного обеспече-
ния. Отдельные торговые сети 
уже тестируют механизм.  

АПК

ВВОДИТСЯ КВОТА НА ЭКСПОРТ ЗЕРНА 

Татьяна Карабут

С 
15 февраля по 13 июня 
в России будет действо-
вать квота на вывоз зер-

на за рубеж.
Квота вводится ежегодно во 

второй половине агросезона 
для того, чтобы обеспечить про-
довольственную безопасность 
РФ, ограничить рост внутрен-
них цен на зерно, что может 
привести к увеличению себе-
стоимости и потребительских 
цен на муку, хлеб, мясо, молоко.

В этот раз квота составит 
25 млн тонн без разбивки на 
отдельные культуры. Тогда как 
в прошлом сельхозгоду объем 

квоты был всего лишь 11 млн 
тонн, в том числе 8 млн тонн 
пшеницы и 3 млн тонн ячменя и 
кукурузы. 

Квота была увеличена, по-
скольку Россия получила в этом 
сезоне рекордный урожай зер-
новых: 153,8 млн тонн (вклю-
чая 104,4 млн тонн пшеницы) в 
чистом весе — на 26,6% больше, 
чем в 2021 году (121,4 млн 
тонн). 

По оценке Института конъ-
ю н к т у р ы  а г р а р н о го  р ы н -
ка (ИКАР), в этом агросезоне 
удастся экспортировать 55,5 
млн тонн зерна, в том числе 45,5 
млн тонн пшеницы. Это рекорд 
для страны.

При этом в России также со 2 
июня 2021 года действуют пла-
вающие пошлины на экспорт 
зерна: пшеницы, кукурузы и 
ячменя. Собранные таким об-
разом средства должны возвра-
щаться аграриям на субсидии. 
Размер пошлин рассчитывает-
ся еженедельно на основе миро-
вых цен. С июля 2022 года по-
шлины рассчитываются в руб-
лях. Базовая цена для расчета 
экспортной пошлины на пше-
ницу была установлена на уров-
не 15 тысяч рублей за тонну, на 
ячмень и кукурузу — 13 875 руб-
лей за тонну. Пошлина состав-
ляет 70% от разницы между ба-
зовой и индикативной ценой.  

Сослаться на потолок цен для полу-
чения скидок на нашу нефть стало 
невозможно.

С февраля вырастет размер материнского капитала. Выплаты на первого ребенка теперь будут составлять 587 тысяч рублей, на второго — 775,6 тысячи рублей. Программа работает 
с 2007 года. С 2020 года маткапитал могут получить семьи, в которых родился не только второй, но и первый ребенок. Потратить деньги можно на покупку или ремонт недвижимости, 
образование или воспитание детей, на увеличение размера будущей пенсии мамы. Но возможности использования маткапитала постоянно расширяются. 

Продать просроченную сметану или молоко теперь будет технически невоз-
можно. Но пока не во всех магазинах.

С помощью 
маркировки 
государство 
борется 
с нелегальной 
продукцией
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По штрихкоду можно легко проверить подлинность напитков.
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ЖКХ Москвичи получили 
счета от управдома, 
которого не выбирали

Глас да глаз

Сергей Буланов

На севере Москвы разворачивается крупный комму-
нальный скандал. Сотни жителей домов на улице Ды-
бенко получили счета от управляющей компании, ко-
торую не выбирали. Как рассказала «РГ» председатель 
местного ТСЖ «Доверие» Анна Локтионова, протокол 
собрания собственников, скорее всего, сфальсифици-
рован. И пока суд разбирается, так ли это, значитель-
ная часть жителей перестали платить по счетам.

Домами на улице Дыбенко изначально управляла 
компания со странным названием «3 СМ». Через ка-
кое-то время жители поняли, что деньги, которые они 
платили, не доходят до ресурсоснабжающих органи-
заций. По данным пресс-службы МОЭК, эта компания 
входила в топы должников за тепловую энергию. Такая 
же ситуация, по словам Локтионовой, складывалась 
и по другим ресурсным поставщикам. Жильцы рассу-
дили, что пора сменить недобросовестную компанию, 
провели собрание и выбрали ООО «КС Групп». Но про-
шло время, и счета стали приходить от управляющей 
компании «Атлас». Как такое могло произойти?

«Нам предоставили документы, из которых выхо-
дило, будто бы инициативная группа провела еще одно 
собрание и сменила УК, — рассказывает председатель 
ТСЖ. — Поскольку все документы были оформлены 
грамотно, их зарегистрировали в Мосжилинспекции». 
Собралась инициативная группа, отправилась в «Ат-
лас». Тут и выяснилось, что компания находится в том 
же офисе, что и оскандалившаяся «3 СМ». По запросу 
жильцов им предоставили протоколы и бюллетени го-
лосования. Оказалось, что «голосовали» даже те, кто 
уже умер. А многие из живых уверяют, что не принима-
ли участия в собрании. И что же делать теперь? Как от-
стоять глас народа?

Жители улицы Дыбенко пошли в суд. Как сообщили 
в Арбитражном суде Москвы, сейчас рассматривается 
дело, в котором ТСЖ является третьим лицом. А заяви-
телем — «КС Групп», которую пытаются отстоять жиль-
цы. Впрочем, пока рассмотрение затормозилось, суд 
истребовал дополнительные документы от заявителей. 
Арбитражное производство, как отчетливо понимают 
собственники, может длиться годами. Поэтому сей-
час население улицы Дыбенко использует последний 
шанс: они намерены инициировать еще одно собрание 
и официально зарегистрировать протоколы в МЖИ.  

АКТУАЛЬНО На четверть 
выросла зарплата 
участников нацпроекта

Плюс премия

Любовь Проценко

По-разному встретили москвичи предложение принять 
участие в нацпроекте «Производительность труда». Ру-
ководители предприятий сомневались: ну, что им, зна-
ющим свое производство, что называется, от и до, могут 
открыть консультанты со стороны, предлагающие сна-
чала провести аудит? Рядовые работники порой открыто 
сопротивлялись новшеству. У них на то была своя при-
чина: а вдруг производительность труда и правда повы-
сится? Тогда же начнется сокращение кадров, так можно 
и работу потерять… Все-таки 111 компаний-смельчаков 
нашлось, 18 из них закончили в 2022 году пилотный этап 
участия в нацпроекте. Итогами их работы поделилась на 
пресс-конференции министр экономики правительства 
Москвы, руководитель департамента экономической 
политики и развития города Мария Багреева. 

Она привела несколько цифр. Производственные 
мощности этих компаний за минувший год выросли на 
35 процентов, а время, расходуемое на производство 
основной продукции, на столько же сократилось. На 
39 процентов меньше стали и запасы сырья на складах. 
Что это дало? Выпуск продукции на одного работника, 
например, на заводе «Окна столицы» увеличился на 93 
процента, еще у одного участника по выпуску конструк-
ций для строитель-
ства ТЦ, складов, 
ФОКов и других зда-
ний — на 58 процен-
тов. Общий годовой 
доход первой компа-
нии вырос с 3 до 22 
миллионов рублей, 
второй — на 18,5 
миллиона. «А как сказалось на зарплате работников то, 
что их предприятия стали настолько лучше работать?» 
— поинтересовался корреспондент «РГ». «Зарплата в 
компаниях участников нацпроекта в среднем выросла 
на 25 процентов», — рассказала Мария Багреева. И те-
перь уже никто из работников этих предприятий не бо-
ится искать скрытые резервы увеличения производства, 
напротив — почти на каждом из них появились рациона-
лизаторы, ведь за хорошую идею еще и премию дают!

Страха же перед возможным сокращением больше 
нет по двум причинам. С одной стороны, высвободивши-
еся ресурсы и работники дали компаниям возможности 
наращивать свои мощности и увеличить производство. 
А с другой стороны, безработица в Москве сейчас вооб-
ще рекордно низкая — составляет всего 0,39 процента. 
И, как никогда, именно в промышленности наблюдается 
самый высокий спрос на квалифицированные кадры. 

Как сообщила министр, до конца 2024 года к нац-
проекту в Москве присоединятся еще 380 компаний. Го-
род готов оказать им всевозможную помощь. Например, 
в обучении персонала, привлечении компетентных экс-
пертов с опытом работы, которые помогут выявить уз-
кие места на производстве и понять, как их устранить. 
«Но для того, чтобы эта помощь оставалась качествен-
ной, просто наращивать число участников мы не стре-
мимся», — подчеркнула Багреева.  

РАКУРС Приют 
для животных 
меняет 
прописку

ЧАРА ЖДЕТ 
ГОСТЕЙ
Ирина Огилько

Почти 2,5 тыс. безнадзорных 
собак и 300 кошек из приюта 
Кожухово в Восточном округе 
до конца недели переедут на но-
вое место жительства. Новый 
дом им построили в поселке 
Малинки на территории Новой 
Москвы. Больше половины жи-
вотных уже обживают его. 

Приют, откуда вывозят со-
бак, открылся на улице Пехор-
ской почти 20 лет назад. За это 
время претерпел многие из-
менения, стал  из частного не-
благополучного муниципаль-
ным и современным. С ветери-
нарным блоком и операцион-
ной, лазаретом, карантинными 
помещениями. А главное — ме-
сто стало популярным у моск-
вичей, готовых помогать жи-
вотным без хозяев. Волонтеры, 
работающие здесь, в год при-
страивают до 700 животных в 
семьи горожан. Впрочем, до-
вольно быстро освободившееся 
место занимают  другие соба-
ки и кошки, собранные с улиц 
города.

Территория вокруг прию-
та за эти годы превратилась во 
вполне обжитой район — с жи-
лыми кварталами, станциями 
метро. А в ближайшее время 
в соответствии с городскими 
планами тут построят еще и за-
вод. Так что приюту придется 
переехать на новое место. От 
Кожухова до поселка Малин-
ки —  85 км, или 2,5 часа езды 
на машине. «Мы долго думали, 
как безболезненно перевезти  
такое количество животных, — 
рассказала «РГ» волонтер Ма-
рина Каширская, вице-прези-
дент фонда «Лапа друга». — В 
итоге вместе с администрацией 
приюта заказали специализи-
рованные автобусы, в каждом 
из которых помещается до 30 
четвероногих. За сутки перево-
зим до 170 собак. Последними 
поедут карантинные, щенки и 
кошки. Сейчас пытаемся собак, 
наиболее социализированных, 
готовых к передаче в семьи, от-
править на передержку — вдруг 
найдутся москвичи, готовые 
взять их уже сейчас?» 

Перед тем как отправить-
ся в дорогу, каждое животное 
осматривает ветеринар, ко-
му-то дает успокоительное. 
Сопровождают автобусы во-
лонтеры, они же помогают 
обустроить их на новом месте. 

Новый приют построен по 
современным стандартам. Это 
уже не металлические боксы 
со стенами из сетки-рабицы, 
залатанные местами досками, 
как было в Кожухове, а кирпич-
ные помещения с решетчаты-
ми металлическими дверьми. 
Каждое с зимником — деревян-
ной конурой, и набором посу-
ды — новенькими ведрами для 
еды и воды. Построены и адми-
нистративный корпус с вете-
ринарным блоком, несколько 
просторных площадок для вы-
гула собак. Из минусов, по мне-
нию волонтеров, половинча-
тая крыша, которая покрывает 
лишь зимнюю часть террито-
рии собачьего дома. 

Собак селят по две или 
четыре в зависимости от разме-
ров, уживчивости и характера. 
Первые переселенцы — Чара, 
Бильбо, Кения, Ларс, Гром, 
Монти, Эклер и другие — уже 
осваиваются на новой террито-
рии. В сухом корме «Наша мар-
ка» у новоселов недостатка нет, 
каждый получает, как и поло-
жено, свои 850 г в сутки. В каче-
стве воды — снег, но любая вода 
зимой все равно превращается 
в лед. Водопровода пока нет, но 
заключен контакт на поставки 
питьевой воды. 

Посторонних на террито-
рию пока не пускают, однако, 
как ожидается, после завер-
шения переезда и возможного 
карантина приют откроют не 
только для волонтеров. Подъ-
езд к приюту нормальный — со 
стороны ЦКАД, плюс напро-
тив остановка двух автобусных 
маршрутов, курсирующих от 
Троицка. Волонтеры надеют-
ся, что так же, как и некогда в 
Кожухове, сюда потянутся все, 
кто давно мечтает о настоящем 
преданном четвероногом друге.

А что же в Кожухове? Опу-
стевшие территории приюта 
разбирают на части. Почти сра-
зу здесь начнут возводить сте-
ны нового производственного 
комплекса.  

ПРОЕКТ Четвертый Московский центральный диаметр 
откроется к 1 сентября

Дорога к семи вокзалам
Любовь Проценко

Б
лизится к  финишу 
строительство МЦД-
4 — самого сложного 
и трудоемкого желез-
нодорожного диамет-
ра. Протяженностью 
86 километров, он не 
только свяжет подмо-
сковные города Апре-

левку и Железнодорожный, но и 
пройдя с запада на восток через 
Москву, соединит в столице семь 
центральных вокзалов: Курский, 
Ярославский, Казанский, Ленин-
градский, Савеловский, Риж-
ский и Белорусский. Вчера после 
реконструкции на этом направ-
лении открылась еще одна стан-
ция — Лесной Городок.

Посмотреть, как она теперь 
выглядит, приехали мэр Моск-
вы Сергей Собянин, губернатор 
Московской области Андрей Во-
робьев и замгендиректора ОАО 
«РЖД» Олег Тони. «Мы про-
должаем реконструкцию при-
городного железнодорожно-
го сообщения, превращая его в 
комфортное метро, — рассказал 
Сергей Собянин. — Строим но-
вые выделенные магистральные 
линии, реконструируем вок-
зальные комплексы. Здесь уже 
четырнадцатый современный 
вокзал, построенный только на 
одном Калужском направлении, 
который в этом году превратит-
ся в МЦД-4 и пройдет через все 
вокзалы Москвы. Работа, очень 
важная и для москвичей, и для 
жителей Подмосковья, которую 
нам предстоит доделать до сен-
тября».

Напомню, станция Лесной 
Городок находится в 29 кило-
метрах от центра Москвы, на 
территории Одинцовского рай-
она Московской области. Оста-
новочный пункт для пассажи-
ров там впервые открылся еще 
в 1899 году. Тогда он назывался 
«26-я верста». Позже его пере-
именовали в Катуар-Белавенец — 
в честь предпринимателей Алек-
сандра Катуара и Павла Белавен-
ца, основавших поселок Лесной 
Городок. А с 1965 года такое на-
звание носит и станция.

Реконструкция ее началась 
во втором квартале 2019 года. 
Все три с половиной года, пока 
шли работы, станция продол-
жала действовать — пассажиры 
пользовались временными плат-
формами. Теперь на смену им 
пришли две новые платформы, 
оборудованные на всю длину на-

весами, подземный пассажир-
ский вестибюль с турникетами, 
кассами, туалетными комната-
ми и динамической системой на-
вигации. Четыре эскалаторы и 
четыре лифта избавили людей от 
мучительных переходов по же-

лезнодорожному мосту. Инвали-
дам, пожилым, мамам с коляска-
ми стало удобнее пользоваться 
электричками. Впрочем, выигра-
ли все пассажиры — ведь поезда в 
режиме МЦД здесь будут ходить 
с регулярностью, действитель-

ной близкой к метро — каждые 5 
минут.

Подмосковные власти, как 
рассказал Андрей Воробьев, по-
заботились о благоустройстве 
прилегающей территории. Они 
перенесли остановки городских 
автобусов ближе к станции. И те-
перь сошедшим с поезда требует-
ся всего минута, чтобы пересесть 
на городской транспорт.

Впереди у железнодорожни-
ков, как сказал Олег Тони, еще 
большая работа. В частности, 
для того чтобы соединить Киев-
ское (Калужское) и Горьковское 
(Нижегородское) направления 

Московской железной дороги, 
им нужно достроить целый ряд 
дополнительных главных путей. 
«Самый сложный участок — Ка-
ланчевская — Курская. Но там 
все идет по графику. Уверен, что  
к 1 сентября жители столично-
го региона получат замечатель-
ный подарок — ездить по ново-
му диаметру будет комфортно, 
удобно и недорого». И действи-
тельно, единая билетная система 
Московского транспорта с бес-
платными пересадками на мет-
ро и МЦК позволяет пассажирам 
экономить до 75 процентов рас-
ходов, которые тратят они сего-
дня на оплату проезда.

По оценкам экспертов, толь-
ко на станции Лесной Городок 
ежедневный пассажиропоток 
к 2025 году вырастет в полтора 
раза — с 3,6 тысячи до 5,5 тыся-
чи человек в сутки. Многие жи-
тели, скорее всего, отправляясь 
на работу, будут оставлять свои 
авто дома, предпочитая чистые 
и удобные «Иволги», как это уже 
делают те, кто ездит на МЦД-1 и 
2. Увеличится и пассажиропоток 
всего МЦД-4 — по предваритель-
ным расчетам, на 84 процента 
— до 455 тысяч в сутки. В год же 
этим направлением только для 
поездок по Москве будут пользо-
ваться около 30 миллионов чело-
век.  

А К Ц Е Н Т

Только на станции Лесной Городок 
ежедневный пассажиропоток 
к 2025 году вырастет в полтора раза

ЭКОЛОГИЯ В новом экоцентре можно изучить 
профессии будущего

Беру экослед
Александр Мелешенко

В  
парке «Яуза» открылся  
экоцентр, в котором уже 
сейчас бывает до 200 по-

сетителей. По сути это своеоб-
разный музей без экспонатов 
— здесь все построено на совре-
менных технологиях, больших 
экранах и тачпадах. Нажима-
ете кнопку — и вот робот пока-
зывает, как выращивается ис-
кусственное мясо. Нажимае-
те другую, и узнаете, сколько 
сахара содержится в бургере, 
а сколько — в газировке. Кор-
респондент «РГ» отправился в 
экоцентр на экскурсию.

Здание из стекла и фаса-
дов «под дерево» располо-
жено в Юрловском проезде в 
пойме реки Чермянки — пра-
вого притока Яузы, вдоль ко-
торой Москва уже несколько 
лет создает самый протяжен-
ный парк в Европе. Открыва-
ем двери и оказываемся в холле 
— здесь можно купить билеты, 
узнать подробности о работе 
центра, взять книгу на стойке 
буккросинга, посидеть в кафе. 
Но большинство посетителей 
сразу спешат к началу экспо-
зиции — в большой круглый зал 
со стеклянным куполом. Под 
ним расположился макет ча-
сти парка «Яуза» — здесь есть и 
сам экоцентр, и все его окруже-
ние. Экскурсовод Илья Жива-
лов отмечает, что по длине пе-
шеходных дорожек парк лиди-
рует в Европе. Это видно и по 
макету — обойти все тропы бу-
дет сложно. 

Но самое интересное кроет-
ся еще дальше — вокруг зала с 
макетом расположены интер-
активные залы, рассказываю-
щие о современных техноло-
гиях, природе, городе и челове-
ке. Все заточено под тему эко-
логии. В первом зале, напри-
мер, за стеклом стоит робо-
тизированная рука. С помо-
щью сенсорного экрана мож-
но выбрать, на процесс произ-
водства какого экоматериала 
вы хотите посмотреть — искус-
ственного мяса, биопластика, 

геокара или тенсела. Заодно 
станет ясно, а что такое это во-
обще. Биопластик, например, 
можно делать из водорослей, 
хотя по конечному продукту 
догадаться об этом сложно. 

Особенно много внимания 
уделено экологическим про-
фессиям, которые могут стать 
популярными в ближайшем 
будущем, а некоторые востре-
бованы уже сейчас. Напри-
мер, что вы знаете о специали-
стах по экоследу? А ведь когда 
вы слышите, что для плане-
ты лучше всего передвигать-
ся на поезде или велосипеде, 
— это их выводы. Они считают, 
какой след оставляют те или 
иные наши действия. Понять 
это в экоцентре снова помога-
ют интерактивные экраны. Бо-
лее того, с их помощью можно 
примерить на себя роль того 
или иного специалиста. Пред-
положим, вы эксперт по замеру 
и оптимизации уровня шума. 
Ваша задача — установить в го-
роде сцену для выступлений. 
Начинаете двигать ее по экрану 
с городским рельефом и стал-
киваетесь с множеством огра-

ничений. Здесь сцена помеша-
ет жильцам многоэтажек, здесь 
распугает животных в парке, а 
здесь слишком близко располо-
жена детская площадка.

Львиная доля посетителей 
экоцентра — дети. Они прихо-
дят  целыми школьными клас-
сами и с помощью экскурсово-
да примеряются к разным про-
фессиям. Многие спешат за-
лезть в кабину комбайна и со-
брать урожай — кабина как на-
стоящая, только вместо стекол 
в ней мониторы. А вот стенд, на 
котором можно узнать, сколь-
ко сахара в тех или иных про-
дуктах: подносим к сенсору 
кружок с надписью «протеи-
новый батончик» и видим на 
экране четыре кусочка рафи-
нада. Шутка ли — на 65 граммов 
батончика 20 граммов сахара. 
Но хуже всего ситуация с гази-
ровкой — на литр напитка 108 
граммов сахара! 

Узнать подробности о рабо-
те экоцентра можно на сайте: 
yauza-epc.ru. Там же продают-
ся билеты — в будни сеанс обой-
дется в 350 рублей, а в выход-
ные в 500. Есть льготы.  

Этот интерактивный макет помогает понять, как устроен город. 

ОБРАЗОВАНИЕ  Начался конкурс 
«Педагоги года Москвы»

Заяви о себе

Ирина Огилько

В столице началась регистрация 
на участие в городском профес-
сиональном конкурсе педаго-
гического мастерства и обще-
ственного призвания «Педагоги 
года Москвы».

Как рассказал министр пра-
вительства Москвы, руководи-
тель департамента образования 
и науки Александр Молотков: 
«Конкурс «Педагоги года Моск-
вы» — по сути это целая серия 
конкурсов, где каждый учитель 
не только представляет свои на-
работки, показывает, чем он хо-
рош, но и получает возможность 
расширить свой кругозор, об-
меняться опытом. Это возмож-
ность подсмотреть какие-то но-
ваторские методы и привнести 
их в свою школу, в свою работу и 
в работу коллег. В конечном сче-
те выигрывают от этого учени-
ки, у них становится интереснее 
учебная жизнь, увлекательнее 
процесс образования».

В качестве примера он при-
вел Геннадия Старунова, про-
шлогоднего победителя конкур-
са преподавателя основ безопас-
ности жизнедеятельности в шко-
ле имени маршала В.И. Чуйкова. 
Этот считающийся самым неин-
тересным предмет у детей он су-
мел сделать самым ожидаемым   
в расписании. Помимо победы в 
конкурсе, учитель был удостоен 
медали   «За просветительскую 
деятельность», которую вручил 
ему министр просвещения Рос-
сии Сергей Кравцов.

Молотков добавил, что в кон-
курсе может участвовать любой 
московский преподаватель со 
стажем не менее трех лет. Пре-
подаватели самостоятельно по-
дают заявку. Правда, в этом году 
помимо рассказа о своих дости-
жениях нужно еще подготовить 
медиавизитку о своих педагоги-
ческих находках. 

На старте обычно поступа-
ет несколько тысяч заявок. Экс-
пертное жюри, которое возглав-
ляет председатель высшей атте-
стационной комиссии Минобр-
науки России, академик Россий-
ской академии образования Вла-

димир Филиппов, отбирает 90 
конкурсантов. Ко второму туру 
остается  всего 30 человек. Среди 
заданий конкурсантам, напри-
мер, предлагают провести ди-
станционный  урок, решить зада-
чу по воспитанию трудных под-
ростков и вовлечению их в об-
разовательный процесс, прочи-
тать лекцию за 7 минут по задан-
ной теме. Нередко участникам 
конкурса приходится выходить 
за рамки профессии, овладе-
вать новыми навыками, напри-
мер, учиться театральному ма-
стерству, ораторскому искус-
ству, самопрезентации, разви-
вать свою стрессоустойчивость, 
работать в команде и многое 
другое.

«Конкурс год от года меняет-
ся, в этом году помимо привыч-
ных пяти номинаций, где основ-
ная — «Учитель года», появилась 
новая, шестая. Номинация на-
зывается «Сердце отдаю детям», 
— рассказала Маргарита Русец-
кая, директор Корпоративного 
университета московского об-
разования, являющегося опе-
ратором конкурса. — Ее создали 
для педагогов дополнительного 
образования. Порой не имея ди-
плома преподавателя, они с ра-
достью отдают свое время, силы, 
мастерство детям». По ее словам, 
в новой номинации семь направ-
лений — техническое, художе-
ственное, естественно-научное, 
туристско-краеведческое, физ-
культурно-спортивное, соци-
ально-гуманитарное и работа 
с детьми с особенностями раз-
вития.

Отмечу, что победителей кон-
курса назовут в конце мая. После 
награждения победитель основ-
ной номинации «Учитель года 
Москвы» будет готовиться к все-
российскому конкурсу, который 
проходит осенью.  

Перед долгой 
дорогой 
некоторым 
животным дают 
успокоительное

Мария Багреева: Искусственно наращивать число участников 
нацпроекта мы не будем.

Безработица 
в Москве сейчас 
рекордно низкая

Посмотреть на обновленную станцию приехали Андрей Воробьев, Сергей Собянин и Олег Тони. 
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Преподаватели 
самостоятельно 
подают заявку

Платформы теперь укрыты навеса-
ми на всю длину, а ведут к ним 
эскалаторы и лифты. 
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ТЕНДЕНЦИИ Транспортная отрасль сосредоточилась на внутреннем рынке

Двигаться дальше 

ПРОГНОЗ

БУДУТ РАСШИРЯТЬСЯ 
ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ ПО РЕКАМ
Несмотря на все сложности в 
логистической отрасли, по ито-
гам 2022 года грузооборот мор-
ских портов России вырос на 
0,7% по сравнению с предыду-
щим годом и составил 841,5 млн 
тонн. Но драйвером развития 
отрасли станут перевозки по 
внутренним водным путям, 
считают специалисты. 

По данным Ассоциации мор-
ских портов России, снижение 
оборота сухих грузов компен-
сировал рост оборота налив-
ных. Заметнее всего, на 26%, 
снизился оборот контейнеров. 
А вот объем перевалки налив-
ных грузов увеличился на 3,4%, 
в том числе сырой нефти — на 
7,5%. По регионам грузы также 
распределялись неравномерно. 
Почти на 3% снизился оборот в 
портах Балтийского бассейна, 
зато вырос на 1,5 - 4% в портах 
Арктического, Азово-Черно-
морского бассейнов и Дальнего 
Востока

Особенно заметна переори-
ентация контейнерных грузов с 
запада на восток и юг. По срав-
нению с прошлым годом пере-
валка контейнеров в Дальневос-
точном бассейне за год выросла 
на 8,2%, в Арктическом бассей-
не — на 15%, Каспийском — на 
14%, говорит заведующий ка-
федрой предпринимательства 
и логистики РЭУ Дмитрий За-
вьялов. В итоге, несмотря на все 
сложности, в декабре прошлого 
года общий контейнерный обо-

рот российских портов почти 
вернулся к мартовским уров-
ням прошлого года, отмечает 
эксперт. 

Однако в прогнозе социаль-
но-экономического развития 
России, подготовленном мин-
экономразвития осенью про-
шлого года, отмечается, что к 
2025 году перевозки грузов 
морским транспортом могут 
снизиться более чем на 17% к 
уровню 2021 года. 

Но будут расти перевоз-
ки внутренним водным транс-
портом. Росморречфлот также 
прогнозирует рост грузопере-
возок в 2023 году по внутрен-
ним водным путям на 1,4% по 
сравнению с 2022 годом, до 
118,8 млн тонн. 

В навигацию 2022 года по ре-
кам России перевезли 117,2 млн 
тонн грузов, на 6,4% выше пока-
зателя 2021 года. Значительно 
выросли перевозки угля, зерна, 
стройматериалов.  

СИТУАЦИЯ 

ГРУЗЫ ЗАСТРЕВАЮТ
НА ПУНКТАХ ПРОПУСКА 

Компания «Российские же-
лезные дороги» (РЖД) в 2023 
году направит 7,5 млрд руб. на 
развитие пунктов пропуска и 
тыловых терминалов. Тем са-
мым предполагается решить 
проблему дисбаланса транс-
портно-логистических потоков 
перевозок контейнеров. Логи-
стические компании считают, 
что модернизацию пунктов про-
пуска нужно ускорить.

В РЖД сообщают, что разви-
вать пункты пропуска и тыло-
вые терминалы планируют на 
Дальнем Востоке. Для ускорения 
процесса погрузки и выгрузки 
контейнеров закупили 5 ричста-
керов, то есть погрузчиков для 
работы с контейнерами, они уже 
приступили к работе.

После введения санкций в от-
ношении России поток грузов в 
восточном направлении растет, 
транспортная инфраструктура 
не успевает. Объем перевозок по 
сети РЖД на экспорт в контейне-
рах вырос на 30%. Но проблема 
дисбаланса грузовых потоков 
пока еще стоит остро, признают 
в компании. 

Сталкиваются с недостаточ-
ной пропускной способностью 
пограничных пунктов и авто-
перевозчики. Еще в период пан-
демии на российско-китайской 
границе выстраивались огром-
ные очереди из фур. После сня-
тия Китаем антиковидных огра-
ничений ситуация улучшилась. 
Например, в Амурской области в 
смешанном пункте пропуска По-
ярково с 26 января начали про-
пускать грузовой автотранспорт 
на период ледостава на реке 
Амур. Как поясняют в Ассоциа-

ции международных автопере-
возчиков (АСМАП), открыть 
грузовое сообщение в зимнее 
время позволило как раз снятие 
антиковидных ограничений.

Однако мощностей все же не 
хватает. В минтрансе сообщи-
ли, что до 2027 года планирует-
ся провести комплексную мо-
дернизацию 84 пунктов пропус-
ка по всей стране, в том числе 26 
КПП на Дальнем Востоке. Из них 
восемь основных автомобиль-
ных пунктов пропуска сейчас 
находятся в работе. До 2024 года 
должны завершить реконструк-
цию автомобильных пунктов 
пропуска Кани-Курган, Марко-
во и Краскино. 

К 2026 году пропускная 
способность сухопутных пунк-
тов пропуска должна вырасти 
на 4,4 тыс. ед. грузовых транс-
портных средств в сутки, или на 
1,62 млн единиц в год, а также на 
44 грузовых железнодорожных 
состава в сутки (15,95 тыс. ед. 
в год). Однако и этого будет 
мало, считают представители 
логистических компаний. Поми-
мо российского экспорта, растет 
также импорт. Чтобы на погран-
пунктах не было заторов, про-
пускная способность должна вы-
расти в девять раз. Нужно уско-
рить модернизацию пунктов 
пропуска на один год, отмечают 
в логистических компаниях. 

Сказывается и нехватка по-
движного состава. Кстати, сто-
имость изъятых на Украине и 
в Финляндии вагонов государ-
ство возместит операторам, со-
общила газета «Коммерсант» 
со ссылкой на проект распоря-
жения правительства. 

ПУТЕШЕСТВИЯ

РОСТ АВИАПЕРЕВОЗОК 
СДЕРЖИВАЕТ ГЕОПОЛИТИКА
В минтрансе ожидают, что в 
2023 году авиакомпании пере-
везут 101 млн пассажиров, на 6 
млн пассажиров больше, чем в 
2022 году. Но прогноз этот уме-
ренный. В прошлом году было 
перевезено 95 млн пассажиров, 
а это на 16% ниже показателей 
2021 г. 

Пандемия COVID-19 ударила 
по всей авиации в мире. После 
снятия ограничений авиапере-
возки в России начали быстро 
восстанавливаться. В сентябре 
в минтрансе еще рассчитыва-
ли выйти по итогам 2022 года 
на 100 млн авиапассажиров, но 
достичь показателя не удалось. 
Восстановление авиаотрасли 
сдержала сложная геополитиче-
ская обстановка. Пока по-преж-
нему закрыты 11 аэропортов в 
южной и центральной частях 
страны, существенно сокраще-
на сеть зарубежных маршру-
тов, действуют ограничения по 

поставкам запчастей, ремонту, 
страхованию самолетов зару-
бежного производства. 

Отрасль старается адапти-
роваться к новым условиям, 
авиакомпании перестраива-
ют маршруты, говорит глав-
ный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов. Но негативные усло-
вия продолжают действовать, 
самым непредсказуемым фак-
тором в этом году может стать  
поддержание летной годности 
воздушных судов. 

Авиакомпаниям придется 
снижать издержки и опираться 
на внутренний туризм. 

Например, в своей обнов-
ленной стратегии «Аэрофлот» 
до 2030 года предполагает уве-
личить пассажиропоток к 2030 
году до 65 млн пассажиров и за-
нять не менее 50% внутреннего 
рынка авиаперевозок.   

ТУРИЗМ

ПУТЕШЕСТВЕННИКИ 
ПЕРЕСЕЛИ НА ПОЕЗДА
Железнодорожные пассажир-
ские перевозки выросли по ито-
гам прошлого года почти на 8% 
к показателям 2021 года. Всего 
за прошлый год перевезено 
1,136 млрд пассажиров, сооб-
щили в РЖД. Путешествия по 
железной дороге поддержали 
внутренний туризм, но решить 
проблему транспортной до-
ступности Крыма не смогли. 

По данным РЖД, замет-
ный прирост пассажиропото-
ка произошел в дальнем следо-
вании. Такие перевозки вырос-
ли на 17,8%, было перевезено 
108,3 млн человек. Перевозки в 
пригородном сообщении также 
выросли, но скромнее — на 6,8%, 
до 1, 274 млрд пассажиров. 

Росли железнодорожные 
пассажирские перевозки благо-
даря своей относительной до-
ступности по сравнению с 
авиаперелетами. Вероятно, этот 
фактор будет действовать и в 

2023 году. По данным агрегато-
ра «Туту.ру», до конца зимы из 
Москвы можно уехать на поезде 
в среднем за одну тысячу руб-
лей по 20 направлениям, в том 
числе в областные центры и тра-
диционно популярные у тури-
стов города. Например, в Пере-
славль-Залесский можно уехать 
в одну сторону за 427 рублей, а 
в Тулу  — за 844 рубля в одну сто-
рону. Из Санкт-Петербурга со 
средним чеком не больше одной 
тысячи рублей можно уехать в 
Псковскую, Новгородскую об-
ласти, в Республику Карелия. 

Повлияли на популярность 
поездок по железной дороге и 
ограничения на авиасообщение 
в 11 регионах. Но несмотря на 
увеличение количества поездов, 
все желающие попасть в Крым 
летом 2022 г. по железной доро-
ге так и не смогли, отмечает ген-
директор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин.  

ОТДЫХ

ОПЕРАТОРЫ РЕЧНЫХ КРУИЗОВ 
ЖДУТ РОСТА ТУРПОТОКА
Речной круизный сезон в 2022 
году оказался рекордным по 
длительности и продемонстри-
ровал выдающиеся результаты. 
Количество круизных туристов 
выросло на 40% и составило 
около 700 тыс. человек. И это в 
отсутствие иностранных тури-
стов. Ресурс этого направления 
еще далеко не исчерпан, счита-
ют в отрасли. Но добиться высо-
ких показателей помогла про-
грамма туристического кешб-
эка, продление которой в 2023 
году находится под большим во-
просом. 

Уже к середине сезона было 
забронировано около 80% всех 
мест на круизных судах. Ранние 
бронирования стимулировала 
программа кешбэка. 

По данным компании «Мо-
стурфлот», самыми популярны-
ми турами оказались недельные 
круизы по Волге и сплавы, для-
щиеся не более пяти дней. 

Активнее всего туристы бро-
нировали модернизированные 
теплоходы премиум-класса.

Как отмечают в компании 
«Инфофлот», в круизах исчез-
ла межсезонность в бронирова-
ниях. Сейчас туристы брониру-
ют новые круизы в любое время 
года. В начале этого года круи-
зы следующего сезона уже за-
бронированы на 30%. Это дает 
основания полагать, что и сезон 
2023 года также будет вполне 
успешным. 

Востребованы круизы с захо-
дом в Плес, круизы по Оке, экс-
педиционные круизы по Ени-
сею. Пока по акциям раннего 
бронирования можно со скид-
кой приобрести круизы по Зо-
лотому кольцу, между Моск-
вой и Санкт-Петербургом, кру-
изы в Татарстан, на Соловецкие 
острова. Также туристы брони-
руют длительные круизы от 14 
дней и более.  

АВТОМОБИЛИ

АВТОПЕРЕВОЗКИ СДЕРЖИВАЕТ 
УСТАРЕВАНИЕ ПАРКА
Закрытие аэропортов южных 
регионов и европейской ча-
сти страны подтолкнуло спрос 
не только на поезда, но и авто-
бусы. В разгар летнего сезона 
туроператоры даже запуска-
ли автобусные туры на курор-
ты. По итогам 2022 года в этом 
секторе пассажирских перево-
зок может быть прирост. Вот 
только сдерживающим разви-
тие пассажирских автопере-
возок фактором может стать 
устаревающий автопарк.

Новые автобусы в регио-
ны поставляют в рамках феде-
рального проекта «Модерни-
зация пассажирского транс-
порта в городских агломераци-
ях». В 2022 году региональным 
перевозчикам передали 353 
единицы техники (330 автобу-
сов и 23 троллейбуса), в 2021 
году — 412 единиц. Но при мил-
лиардных потоках пассажиров 

в год нужны тысячи новых ав-
тобусов. 

В России запустили также 
программу льготного лизин-
га. Возможно, такой механизм 
упростит привлечение финан-
сирования для обновления ав-
топарка. Пока же продажи но-
вых автобусов падают. 

По данным агентства «Авто-
стат», по итогам 2022 года ры-
нок новых автобусов в России 
составил 13,6 тыс. единиц, со-
кратившись на 13% по сравне-
нию с 2021 годом. 

Высокие издержки это-
го вида перевозок также не 
способствуют расширению ав-
топеревозок. Для поддержки 
автопредприятий даже в оче-
редной раз перенесли осна-
щение городских автобусов и 
троллейбусов тахографами с 
1 марта 2024 года на 1 марта 
2025 года.  

ЦИФРА

6,4
ПРОЦЕНТА

составил рост перевозок 

грузов по внутренним водным 

путям по сравнению 

с показателями 2021 года 
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ЭКСПЕРИМЕНТ 

Кандидатов 
для имитации 
годового 
полета 
уже ждут 

КТО 
ПОСЛЕДНИЙ 
НА ЛУНУ? 
Наталия Славина

В ноябре на базе Института ме-
дико-биологических проблем 
РАН начнется годовой изоляци-
онный эксперимент SIRIUS-23. 
Единственный в мире на-
земный экспериментальный 
комплекс гермокамер с управ-
ляемой средой обитания — зна-
менитые «бочки» дают возмож-
ность проводить исследования 
в условиях, максимально при-
ближенных к реальным услови-
ям длительного пилотируемого 
полета.

Хотите полететь на Земле в… 
дальний космос? Хотите при-
мерить на себя условия, в каких 
приходится работать космо-
навтам в долгих командиров-
ках на орбитальных станциях? 
Вы здоровы? Вам уже есть 28 
лет и не больше 55? Тогда эта 
новость для вас: ИМБП объявил 
отбор кандидатов.

Помимо требований к здо-
ровью и возрасту есть и другие. 
Так, рост желательно не более 
180 см, а индекс массы тела — 
между 18,5 и 30. Образование — 
высшее. Профессиональные 
предпочтения — врачам, физио-
логам или биологам, инжене-
рам по системам жизнеобес-
печения, а также по вычисли-
тельной технике и электронике. 
Языковая подготовка — знание 
английского и русского языков 
на уровне, обеспечивающем 
профессиональное и бытовое 
общение.

— Проведение пилотируе-
мых исследований ближайших 
объектов Солнечной систе-
мы (с перспективой созда-
ния внеземных орбитальных 
комплексов и напланетных 
баз) — это новый этап освоения 
человеком космического про-
странства, — говорит директор 
ИМБП РАН академик Олег Ор-
лов. — До сих пор экипажи ле-
тали и летают на орбите Земли. 
Что называется, «под боком». 
И вся система медицинского 
обеспечения построена на воз-
можности возврата, если вдруг 
возникнет ситуация, угрожа-
ющая жизни космонавта. Но 
межпланетные полеты имеют 
принципиальные отличия.

Появились интересные тех-
нологические подходы, вклю-
чая робототехнику. Поэтому 
необходимо лучше изучить все 
возможные риски и разрабо-
тать надежную систему защиты 
здоровья космонавтов. Создать 
задел для планетных баз.

Международный изоляци-
онный проект SIRIUS включает 
серию из нескольких совмест-
ных научных модельных экс-
периментов продолжительно-
стью  от 17 до 360 суток. Так, в 
июле прошлого года завершил-
ся SIRIUS-21, в рамках кото-
рого пять членов интернацио-
нального экипажа из России, 
США и Объединенных Араб-
ских Эмиратов  (трое мужчин и 
две женщины) провели 240 су-
ток в условиях, имитирующих 
работу реальной космической 
экспедиции на окололунной 
станции и поверхности Луны.  

SIRIUS-23 — четвертый этап 
проекта. В чем преимущество 
наземных экспериментов в 
управляемой изолированной 
среде обитания? Это возмож-
ность использования само-
го широкого спектра научной 
аппаратуры и оборудования. 
Это большая по сравнению с 
реальным полетом статистиче-
ская выборка. Это возможность 
предварительной отработки 
новых методов, аппаратуры и 
оборудования. Отрабатыва-
ются вопросы системы жизне-
обеспечения, вопросы управле-
ния. Технологий, которые «на 
послезавтра». Ученые, как все-
гда, смотрят на шаг вперед. 

Заявки для участия в экспе-
рименте можно подавать до 30 
марта.  

В наземном экспериментальном 
комплексе ИМБП РАН проходил уни-
кальный эксперимент «Марс-500».   

ПРОГНОЗ Стало известно, 
когда закроется 
озоновая дыра 

«Окно» 
захлопнется 

Сергей Деменко

Ученые утверждают: озоновая дыра закроется к сере-
дине века. Такой обнадеживающий вывод следует из 
доклада Всемирной метеорологической организации. 
Заявление сделано спустя почти сорок лет после того, 
как была поднята экологическая тревога.

Эксперты считают, что уровень озона в атмосфе-
ре практически во всех уголках Земли уже в 2040 году 
вернется к показателям 1980 года. Исключение со-
ставят лишь полярные регионы, где ущерб был наи-
большим, поэтому и на восстановление потребуется 
больше времени. На Северном полюсе «окно» закроет-
ся в 2045 году, а на Южном полюсе — в 2066 году. 

Напомним, что в 80—90 -е годы прошлого века озо-
новая дыра была одним из главных героев своего вре-
мени. Не сходила со страниц мировых СМИ. Ученые 
рассказывали, какой вред она наносит окружающей 
среде и здоровью человека. Более того, высказывались 
опасения за будущее планеты. Ведь в озоновом слое 
поглощается большая часть ультрафиолетового изу-
чения Солнца. Это спасает нас от солнечных ожогов и 
множества болезней, в том числе рака кожи. 

Почему «дыра» возникла? Исследования показали: 
причиной стали выбросы в атмосферу так называемых 
хлорфторуглеродов. Это химические соединения, со-
держащиеся в некоторых аэрозольных баллончиках и 
холодильном оборудовании. Еще в конце 1970-х годов 
впервые было отмечено уменьшение озонового слоя 
на 5 процентов. 

Затем ситуация только ухудшалась. И наконец, 
в 1987 году по инициативе ООН страны подписали 
Монреальский протокол, который ввел запрет на ис-
пользование хлорфторуглеродов. И вот, судя по сооб-
щению специалистов, он дает желаемые результаты. 
Так что одной опасностью для землян станет меньше.  

ИССЛЕДОВАНИЕ Как ученые 
оценивают ситуацию 
в российской науке

Пошла в рост

Андрей Меркулов

Ученые ВШЭ представили результаты исследования 
«Делаем науку в России». Оно выполнено на основа-
нии опроса руководителей 577 вузов и научных орга-
низаций, который провел Институт статистических 
исследований и экономики знаний НИУ ВШЭ. Каковы 
главные выводы? 

Ситуацию в науке ее руководители оценили сдер-
жанно позитивно: «индекс настроений» составил в 
целом 3,26 балла из пяти возможных. Наиболее се-
рьезные проблемы связаны с финансовым обеспече-
нием (2,35) и институциональными условиями (2,89). 
Впрочем, уже в ближайшие три года респонденты ожи-
дают улучшения ситуации (3,50). 

Показательно, что по сравнению с опросом 2017 
года ситуация в науке улучшилась как минимум по 
пяти направлениям. 
Например, сейчас 
более позитивно 
оценены возмож-
ности карьерного 
роста ученых и уве-
личения их зарпла-
ты (3,37 в 2022 г. 
против 2,90 в 2017 
г.). Расширились се-
тевые формы науч-
ной кооперации в 
исследовательских 
консорциумах (3,65 
против 2,90), ста-
ла более доступной 
научная инфра-
структура (цен-
тры коллективного 
пользования, уникальные научные установки, центры 
обработки данных — 3,44 против 2,96).

  Узкие места преимущественно связаны с меж-
дународным сотрудничеством. Введенные санкции 
уже сейчас негативно влияют на науку (2,04), в бли-
жайшем будущем их последствия несколько сгладятся, 
но останутся ощутимыми (2,80). Наиболее пессими-
стично респонденты оценивают возможности получе-
ния грантов зарубежных организаций (1,86). Другое 
опасение — отказы зарубежных издательств в публика-
ции статей российских авторов, сокращение возмож-
ностей для участия в международных конференциях и 
доступа к международным базам данных (2,28). Вслед-
ствие санкционных ограничений и роста цен на совре-
менную компьютерную технику может усилиться ее 
дефицит. 

Давней проблемой остается высокая администра-
тивная нагрузка, связанная с подготовкой отчетности 
по НИОКР, — как на организации (2,51), так и на ученых 
(2,75).  

Озоновый слой особенно важен для Земли, потому что он 
выполняет функцию «солнцезащитного крема».

«Индекс 
настроений» 
руководителей 
вузов и научных 
организаций 
составил 3,26 
балла из пяти 
возможных

СЕНСАЦИЯ Российский ученый открыл новый механизм 
 хранения информации в ДНК 

В тени двойной 
спирали 

Юрий Медведев

О
ткрытие ученого 
из МФТИ Максима 
Никитина карди-
нально меняет мно-
гие представления 
генетики, основан-
ные на знаменитой 
двойной спирали. 
И это может быть 

ключом к познанию природы 
самых разнообразных процес-
сов: неразгаданных тайн на-
следственности, сложных за-
болеваний, памяти и старения. 
Даже возникновения жизни на 
Земле и ее эволюции. Статья 
об исследовании опубликова-
на в одном из самых престиж-
ных научных журналов Nature 
Chemistry. С ее автором беседу-
ет корреспондент РГ. 

Максим, вы замахнулись на 
почти абсолют — двойную 
спираль ДНК. Она открыта в 
50-х годах прошлого века, удо-
стоена Нобелевской премии, 
признана одним из самых 
главных достижений за всю 
историю науки. Около семи-
десяти лет была иконой гене-
тики. И вдруг у вас зародилось 
сомнение. Почему? 

МАКСИМ НИКИТИН: Тут такая исто-
рия. Девять лет назад я защитил 
кандидатскую диссертацию. 
Занимался разработкой ум-
ных материалов для медицины. 
При этом еще со школы интере-
совался биологией и програм-
мированием, и мне всегда хоте-
лось их соединить. 

Но уже есть модная молодая 
наука биоинформатика. 

МАКСИМ НИКИТИН: Да. Но там уже 
столько всего сделано, работает 
так много людей. Поэтому по-
нимал, что мне нереально сде-
лать что-то значимое, не бро-
сая основную работу. Я переби-
рал разные варианты, где мож-
но применить мои знания в про-
граммировании и биологии. И 
неожиданно заметил одно свой-
ство ДНК, на которое почему-то 
никто не обращал внимания. 
Точнее, может, и обращали, од-
нако никак не использовали. 

В чем суть? Здесь придется 
вспомнить ту самую двойную 
спираль ДНК. Как известно, ее 
длиннейшие цепочки молекул 
состоят всего из четырех ну-
клеотидов, обозначенных бук-
вами А, Г, Т, Ц. Они соединены 
в самых разных последователь-
ностях. Причем две нити ДНК 
из этих нуклеотидов сплетают-
ся в двойную спираль по опре-
деленному правилу: напротив А 
одной цепи на другой цепи все-
гда стоит Т, напротив Г — все-
гда Ц. Такое строгое соответ-
ствие или, как говорят ученые, 
комплементарность, обеспечи-
вает между ними очень проч-
ные связи, за счет чего двойная 
спираль очень стабильна. Такая 
структура ДНК позволяет на-
дежно хранить и обрабатывать 
генетическую информацию, ко-
дирует в нас все — от склонности 
к заболеваниям до внешнего 
вида и даже черт характера. 

Так на что новое в ДНК вы 
обратили внимание? 

МАКСИМ НИКИТИН: Я заинтересо-
вался короткими ее цепочками, 
у которых мало общих букв. То 
есть они слабо комплементар-
ны. Для образности представим 
«бульон», где плавают вот такие 
«лохмотья» ДНК. Как поведут 
две такие цепочки? Если хотя бы 
небольшое число букв совпадет, 
они могут слиться, но из-за сла-
бых связей затем развалятся. 

Вроде бы, здесь нечего изу-
чать: в отличие от двойной спи-
рали такие комплексы недолго-
вечны и раньше казались бес-
смысленными. Но я понял, что 
ДНК имеет уникальную особен-
ность — силу сцепления меж-
ду короткими цепочками мож-
но очень точно и легко настра-
ивать. В зависимости от того, 
сколько пар комплементарны 

между цепями. Причем эту силу 
можно точно настроить не толь-
ко попарно, но и между 1000 це-
пей ДНК. 

Когда это понял, то первое, 
что пришло в голову: поче-
му такое замечательное свой-
ство ДНК никто не использует? 
Это был момент «эврики». На-
верное, мало кому везло обна-
ружить столь простое, никем 
неиспользованное свойство мо-
лекул. Проанализировав, как 
себя будут вести такие 1000 мо-
лекул, я понял, что за счет мате-

матических особенностей зако-
нов, описывающих поведение 
подобных систем, можно хра-
нить и передавать информацию. 

На пальцах поясните, как 
передавать информацию без 
двойной спирали? 

М А К С И М  Н И К И Т И Н :  П о п р о бу ю . 
Например, в «бульоне» появи-
лась цепочка, назовем ее A, с 
какой-то интересной инфор-
мацией. И есть какая-то цепоч-
ка Г, с которой А ну совсем ни-
когда не должна общаться, они 
максимально некомплементар-
ны друг другу. Вроде бы пере-
дать информацию никак не-
льзя. И тем не менее это воз-
можно. Как? В «бульоне» мо-
жет найтись цепочка Б, у кото-
рой есть небольшая схожесть 
с A: они могут слиться, «поту-
соваться», затем расцепиться. 
Так вот во время контакта цепей 
происходит передача информа-
ции. Точно такие же контакты 
в «бульоне» могут быть меж-
ду другими короткими цепоч-
ками — Б поговорит с В, а В уже 
передаст информацию про зна-
менитую парочку цепи Г. 

То есть двойная спираль — не 
единственный способ работы 
с генетической информацией? 

М А К С И М  Н И К И Т И Н :  Совершенно 
верно. Хранить ее, передавать и 
управлять работой генов можно 
не только за счет сильных, но и 
слабых молекулярных взаимо-
действий. Причем в статье я не 
просто показываю существо-
вание такого механизма в экс-
перименте, но и масштабность 
этого механизма. В частности, 
он позволяет регулировать ра-
боту гена с колоссальным раз-
нообразием — 10172. 

Но как такое возможно? 
Двойная спираль работает с 
генетической информацией 
четко и строго, случайности, 
конечно, бывают, но это не 
система. А механизм, о кото-
ром вы рассказываете, позво-
ляет огромному числу желаю-
щих «порулить» генами. Это 
вносит хаос в четкую работу 
двойной спирали. Фактически 
мешает природе. 

МАКСИМ НИКИТИН: Здесь надо под-
черкнуть такой момент: чтобы 
доказать существование этого 

эффекта, я работал с разрушен-
ной клеткой. А теперь, чтобы 
понять, мешает он природе или 
же она его активно использует в 
различных процессах, надо его 
найти в живой клетке. Но это 
требует совсем других масшта-
бов исследований.

Что важно отметить? Откры-
тый мной ранее неизвестный 
эффект я назвал молекулярной 
коммутацией. Он дополняет, но 
не рушит прежние представле-
ния о генетике. То есть все, что 
нам стало известно, благодаря 

великому открытию двойной 
спирали продолжает оставаться 
полезным. Новый же механизм — 
это дополнительные возможно-
сти ответить на загадки генети-
ки, которые никак не получается 
решить, опираясь лишь на пони-
мание о двойной спирали.

После публикации статьи и 
появления информации в СМИ 
ко мне обратилось множество 
людей. И молодые ученые, и 
уже известные. Биологи, физи-
ки, химики, математики. И каж-
дый увидел в этом феномене 
свой интерес, придумывает, как 
его использовать или искать в 
своих исследованиях. Речь, в 
частности, идет о процессах 
старения, происхождении жиз-
ни, формировании памяти, со-
здании принципиально новых 

лекарств, компьютеров на осно-
ве ДНК, новых методах лечения 
самых разных болезней, преж-
де всего генетических. Откры-
ваются огромные возможности.

Вы единственный автор ста-
тьи в престижнейшем науч-
ном журнале. А ведь сегодня 
наука делается большими 
командами, где часто рабо-
тают ученые разных дисци-
плин, что и позволяет совер-
шать прорывы. И вдруг оди-
ночка выдает потрясающее 
открытие. Кстати, авторы 
знаменитой двойной спирали 
ДНК Уотсон и Крик работа-
ли в жестком сопернические с 
другими научными группами. 
И сумели их опередить. А у вас 
были конкуренты? 

МАКСИМ НИКИТИН: Все, о чем напи-
сано в моей статье, лежало у всех 
перед глазами с момента откры-
тия двойной спирали. Почему 
никто семьдесят лет это не за-
метил, для меня истинная загад-
ка. Но одновременно и очень во-
одушевляющий факт — сколько 
еще интересных открытий мы 
упускаем, боясь поставить «ка-
верзный вопрос». В общем-то, 
это и является ответом, почему 
я сделал работу в одиночку: спе-
циалисту в области ДНК-вычис-
лений достаточно увидеть пер-
вый рисунок статьи, чтобы сразу 
все понять. А вы прекрасно знае-
те, что в науке идет жесточайшая 
конкуренция за приоритет. Чем 
больше ты рассказываешь, тем 
больше шансов, что твоя идея 
утечет. Потом никто не вспо-
мнит, откуда ноги растут. Подоб-
ных примеров множество.  

Максим Никитин: Почему такое 
замечательное свойство ДНК никто 
не использует? Это был момент 
«эврики». 

А К Ц Е Н Т

Открытый ранее неизвестный механизм 
позволяет регулировать работу гена 
с колоссальным разнообразием — 
10 в 172-й степени 

Новый механизм — это возможность ответить на загадки генетики, которые 
не получается решить, опираясь лишь на понимание о двойной спирали.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 

Максим Никитин родился в Моск-

ве в 1986 году. В 2010 году окон-

чил с отличием Московский физи-

ко-технический институт по спе-

циальности «Прикладные матема-

тика и физика». Доктор физико-ма-

тематических наук. Лауреат пре-

мии президента РФ в области нау-

ки и инноваций для молодых уче-

ных, обладатель международной 

награды по биосенсорике 

Biosensors Award. Включен в со-

став президиума Совета при пре-

зиденте РФ по науке и образова-

нию.

Автор более 70 научных статей, 

которые опубликованы в том чис-

ле в престижных журналах группы 

Nature. Имеет свыше десятка па-

тентов.

Вопрос ребром

Но вы руководите двумя лабораториями в Университете «Сириус» 
и МФТИ, причем занимаетесь не генетикой, а умными наноматериалами. 
Это сложнейшая тема. И работаете очень успешно. Получаете гранты. 
Казалось бы, при такой загрузке какая может быть генетика? 
Максим Никитин | С момента появления этой идеи до выхода статьи 

прошло девять лет. За это время в лабораториях в МФТИ и «Сириусе» 

мы с командой разработали много интереснейших технологий в обла-

сти биомедицинских нанотехнологий. В том числе опубликованных в не 

менее престижных журналах. А «генетической» темой я занимался 

поздними ночами и по выходным. Если бы сосредоточился только на 

ней, то управился бы многократно быстрее. 

Самая сложная часть работы шла в моей голове — надо было придумать 

много нетривиальных решений, потом самому смоделировать на до-

машнем компьютере. Всю экспериментальную часть, кроме демонстра-

ции влияния механизма на «работу генов», я вообще сделал сверхбы-

стро — там не нужны были особые реактивы, какое-то сложное обору-

дование. А с генами пришлось повозиться, конечно. Там надо работать 

в высокой чистоте, поэтому даже лабораторию всю сам аккуратно 

перемывал перед работой. Не доверял никому.

Вы неожиданно стали телезвездой: ведь о своем открытии рассказывали 
практически по всем центральным каналам. Как ощущаете себя? 
Максим Никитин | У исследователей разное отношение к общению со 

СМИ. Я считаю, что это часть работы ученого — важно рассказывать об-

ществу, чем мы занимаемся. Но что удивило? Не ожидал, что будет та-

кая активная реакция со стороны людей, далеких от науки. Они бук-

вально завалили отзывами и вопросами. Кто-то даже полез в книги, на-

чал интересоваться генетикой. Это же здорово! 

И еще момент. Мне удалось показать, что научная идея намного важнее 

доступа к супероборудованию и каким-то суперресурсам. Конечно, ре-

сурсы крайне важны для методичного и гарантированного продвиже-

ния вперед на уровне государства. Но для отдельного исследователя 

красивая идея первостепенна. Очень хочется сказать школьникам и 

студентам первых курсов: большинство из вас могли бы сделать это 

открытие! У науки еще много неизведанного. Многие неожиданные 

идеи вы видите каждый день, но проходите мимо. Чтобы увидеть, надо 

лишь изменить угол зрения. И, конечно, подвергать сомнению, каза-

лось бы, абсолютные истины и слова самых больших авторитетов. Тогда 

есть шанс увидеть новое!

МЕЖДУ ТЕМ

Сегодня в России действуют пятнадцать Научно-образова-

тельных центров мирового уровня, объединяющих 145 ву-

зов, 140 научных институтов, 319 организаций реального 

сектора экономики. В прошлом году на их поддержку Ми-

нобрнауки России в рамках нацпроекта «Наука и универси-

теты» направило более 1,6 млрд рублей. В НОЦ разработа-

ны и переданы для внедрения более 550 технологий. 
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ПРЕМЬЕРА В театре на Таганке — цыганский цирк

По улице 
Кустурицы

Ольга Штраус

Н
овый главный ре-
жиссер Театра на 
Таганке Юрий Му-
равицкий решился 
на смелый экспе-
римент: он пере-
нес на театраль-
ную сцену культо-
вый фильм Эмира 

Кустурицы «Черная кошка, бе-
лый кот». А чтобы не повторять-
ся один в один, возвел происхо-
дящее в еще одну степень абсур-
да: теперь все действие проис-
ходит как бы в цирке. Персо-
нажи то и дело принимаются 
жонглировать, ходить на голо-
ве, ездить на одноколесном ве-
лосипеде… Понятно, что мно-
гие переодеты в клоунов: крас-
ные носы, гигантские башма-
ки, выбеленные лица. Впрочем, 
у Кустурицы зловещие мафи-
ози, цыганские бароны, их сы-
новья и возлюбленные тоже вы-
глядят вполне по-клоунски, так 
что постановщик в данном слу-
чае просто подчеркнул эту оче-
видность.

Вообще создается впечат-
ление, что режиссер настолько 
влюблен в фильм Кустурицы, 
которому, к слову, нынче ис-
полняется 25 лет, что не может 
удержаться от пересказа его 
своими словами — так мальчиш-
ка, потрясенный каким-нибудь 
боевиком, в лицах пересказы-
вает его приятелям. Надо при-
знать: у Муравицкого «пере-
сказ» получился вполне аде-
кватным Кустурице.

На сцене — изобилие рекви-
зита (художник Мария Трегу-
бова). Разномастные стулья, дю-
жина устаревших телевизоров, 
кресла-качалки, фрагмент теп-
лохода, гигантский надувной ле-
бедь, железнодорожный шлаг-
баум, скульптуры двух львов 
на подиуме… Декорация, изоб-
ражающая интерьер дома, и во-
все перевернута на бок, так что 
персонажам, чтобы добрать-
ся до холодильника или плиты, 
приходится в буквальном смыс-

ле лезть на стену. Кроме того, 
над сценой то и дело возникают 
сверкающие надписи — «Дом 
Матко Дестанова», «Кафе», 
«Поле цветов». В поле этом, где 
заблудятся юные влюбленные, 
розы и маки раза в три челове-
ческого роста. И все это — ярко-
красное, пестрое, дико-зеленое, 
золотое, словно брызжет солн-
цем. Кстати, золота здесь (цы-
ганщина же!) тоже предостаточ-
но, клан главного злодея Дадана 
Карамболо, которого в финале 
окунут в клозет, так прямо и на-
ряжен (весь! сплошь!) в золотые 
одежды. Правда, кое-где на них 
очевидны дыры и пятна.

Кустурица как-то призна-
вался, что фильм «Черная кош-
ка, белый кот» родился у него из 
музыки. Цыгане — венгерские, 
немецкие, сербские — впита-
ли в свой стиль народные бал-
канские напевы. В итоге они об-
рели в фильме Кустурицы неза-

бываемый мелос. Оригиналь-
ную музыку из фильма аран-
жировал для спектакля Михаил 
Звонников. Аранжировал очень 
остроумно: в ней то и дело слы-
шится родное, русское «Эх, за-
гу-загулял парнишка-парень 
молодой…». А в финале и вовсе 
все хором поют песню «Братьев 
Грим» — «Идешь босиком по 
улице…», и она здесь не выгля-
дит инородным вкраплением.

Надо сказать, артисты очень 
по-разному справляются с по-
ставленной задачей — поиграть 
«в Кустурицу». Например, ста-
рый Грга Питич (Василий Ури-
евский) и его долговязый не-
лепый внук Грга (Максим Тро-
фимчук) ничуть не уступают 
киногероям, они с явным удо-
вольствием шаржируют персо-
нажей, придуманных Кустури-
цей. Очень выразителен «белый 
клоун» Матко Дестанов (Роман 
Колотухин): прохиндей-неудач-

ник, он каким-то неведомым об-
разом умудряется вызвать со-
чувственные симпатии. Вели-
колепен старик Зарие Дестанов 
(Денис Муляр), особенно в том 
зажигательном танце, когда вы-
ходит из больницы, чтобы «уме-
реть» в канун нежеланной сва-
дьбы своего внука. Ну а сцена 
на велосипеде, когда внук Заре 
(Алексей Финаев-Николотов) 
увозит в поля любимую Иду 
(Юлия Стожарова), получилась 
в этом клоунском спектакле по-
настоящему трогательной, ли-
рически-нежной. 

К сожалению, не всем ак-
терам удалось выдержать нуж-
ный тон: в погоне за клоунскими 
интонациями некоторые просто 
оглушительно хрипят или виз-
жат неестественными голосами, 
одинаково интонируя на всем 
протяжении действа. 

Тем не менее общее по-
слевкусие от спектакля остает-
ся примерно таким же, как по-
сле фильма Кустурицы, — да, аб-
сурд, фарс, дичь несусветная, но 
на душе отчего-то весело. И от-
вязаться от «прилипшей» мело-
дии никак не получается.  

У Кустурицы герои тоже выглядят вполне по-клоунски, так что постановщик просто подчеркнул эту очевидность.

ОПЕРА Башкирский театр 
представил «Садко» 
Римского-Корсакова

400 костюмов 
на один вечер

Мария Бабалова

Никогда прежде «Садко» не 
было на сцене Башоперы. Спек-
такль стал не только главным 
событием 85-го сезона оперно-
го театра в Уфе, но и, пожалуй, 
самой масштабной работой на 
всей территории российского 
музыкального театра. Одновре-
менно на сцене находятся более 
трех сотен человек — практиче-
ски полностью задействованы 
оперная и балетная труппы, ор-
кестр и хор. Постановку в ка-
честве режиссера осуществил 
знаменитый оперный певец 
и худрук театра Аскар Абдра-
заков, за дирижерский пульт 
встал специально приглашен-
ный из Москвы главный дири-
жер Музыкального театра им. 
К.С. Станиславского и Вл.И. Не-
мировича-Данченко Феликс 
Коробов, хормейстер — Алек-
сандр Алексеев, хореографы — 
Ирина Филиппова и Маргари-
та Дроздова, художник — Иван 
Складчиков, создавший около 
400 неизменно роскошных ко-
стюмов и семь полноценных 
смен декораций.

Для «Садко», которого Рим-
ский-Корсаков создавал на 
основе старинных русских бы-
лин, но под впечатлением кру-
госветного путешествия, отку-
да вернулся в 1867 году, худож-
ники во многом и составили те-
атральную славу. Десятью года-
ми позже спектакль в Большом 
оформлял Константин Коро-
вин. Декорации для премьеры 
в Мариинском театре (1901) 

создавал Аполлинарий Васне-
цов. В частной опере Зимина 
(1912) «Садко» делали в деко-
рациях Владимира Егорова... 
В 1920 году Сергей Дягилев за-
думал постановку «Садко» в 
лондонском Ковент-Гардене в 
оформлении Николая Рериха, 
но до премьеры тогда дело не 
дошло… А сегодня Иван Склад-
чиков в Уфе явно стремится 
сохранить эту связь времен.

Постановщики, а вслед за 
ними и публика наслаждаются 
эпическим стилем композито-
ра. И четырехчасовое полотно, 
отважно практически лишен-
ное купюр, смотрится завора-
живающе. Все поставлено стро-
го по авторским ремаркам, а 
одежды будто взяты из гарде-
роба классических былинных 
героев. К тому же все симфони-
ческие сцены оперы — это на-
стоящий оммаж русскому клас-

сическому балету. Спектакль 
будто сделан в стиле историче-
ской реконструкции, который 
очень любим большей частью 
оперной публики. А сегодня он 
еще и дарит такую необходи-
мую мечтательную, сказочную 
атмосферу (при этом философ-
ский смысл и социальный под-
текст не игнорируются) с наде-
ждой на счастливый финал.

Сегодня в Башкирской 
опере уже собрана целая кол-
лекция из недавних премьер, 
сделанная совершенно совре-
менными театральными сред-
ствами, но эстетически «ис-
поведующая» абсолютный ис-
торизм оперного языка. Это 
«Царская невеста» Римско-
го-Корсакова, «Аттила» Верди, 
«Дон Кихот» Массне, «Евгений 
Онегин» Чайковского, а теперь 
и «Садко».

Именно в таких, претенду-
ющих на каноничность спекта-
клях, какого особого совершен-
ства инстинктивно ждешь в му-
зыке. Оркестр под дирижерским 
жестом Феликса Коробова зву-
чал живописно под стать деко-
рациям, часто приходя певцам 
на выручку: собрать ансамбль 
из десятка высококлассных со-
листов задача непростая. К тому 
же для большинства певцов те-
атра — это была первая встреча 
с «Садко», поэтому немудрено, 
что и многие вокальные работы 
пока еще выглядят творческим 
наброском. Но в труппе немало 
отличных голосов, а правильная 
выучка и опыт позволят достичь 
искомого результата.

На премьере же абсолют-
но заслуженно досталось ис-
полнителю титульной и ти-
танической партии — тенору 
Игорю Морозову, специаль-
но приглашенному из театра 
«Геликон-опера». Красивый, 
полнозвучный голос, находя-
щийся в моменте перехода от 
лирического к драматическо-
му, создал мощный и убеди-
тельный образ. Не похожий 
ни на одного выдающегося ис-
полнителя из ряда прежних — 
Георгий Нэлепп, Владимир 
Атлантов или Владимир Га-
лузин, но продолжающий их 
традицию.

В середине сентября ны-
нешнего года Башкирский те-
атр представит своего «Сад-
ко» на сцене Большого театра 
России.  

МУЗЫКА У Маккартни — 
новый фотоальбом

Пол и еще 275

Александр Алексеев

Первый тираж книги  сэра Пола 
поступит в продажу только в 
июне. Тогда же откроется его 
фотовыставка в лондонской На-
циональной галерее. Известно 
название книги — 1964: Eyes of 
the Storm, что можно переве-
сти, как «Эпицентр шторма». 
Подзаголовок: «Фотографии 
и воспоминания Пола Мак-
картни».

Начало 1964-го — время пер-
вого шторма «битломании». 
Первые гастроли The Beatles — 
концерты, переезды из города 
в город, встречи и знакомства, 
неистовые фанатки. Книга обе-
щает истории и наблюдения из 
жизни ранних The Beatles, о ко-
торых мы, оказывается, знаем 
еще не все.

И фотографии — помни-
те, в их фильмах «Ночь труд-
ного дня» и Help! («Помоги-
те!») Маккартни бегал в кадре 
с фотоаппаратом? Да и первая 
жена музыканта Линда была 
профессиональным фотогра-
фом, благодаря чему они и по-
знакомились.

Сэр Пол решил рассекре-
тить свои фотоархивы и днев-
ники. В книгу войдут 275 фото-
графий той славной поры, сде-

ланных в шести городах, в ко-
торых выступали тогда Пол, 
Джон, Джордж и Ринго.

Предисловие к книге на-
писал и гарвардский историк, 
публицист Джилл Лепор. Мак-
картни комментирует снимки 
и рассказывает об эпизодах, ко-
торые им сопутствовали. «Каж-
дого, кто заново открывает со-
кровенные семейные реликвии, 
переполняют эмоции, воспоми-
нания, забытые ассоциации, — 
рассказывает он. — Так случи-
лось и со мной, когда я стал про-
сматривать старые фотогра-
фии, сделанные за три месяца 
путешествия, кульминацией ко-
торого стал февраль 1964 года… 
И я решил представить свой от-
чет о наших первых мировых га-
стролях. Фактически фотожур-
нал, который начался Ливерпу-
лем и Лондоном, продолжился 
Парижем, где за три года до того 
мы с Джоном ездили только ав-
тостопом, и первой поездкой 
группы в Штаты».

Как объяснил сам музы-
кант, 35-миллиметровая 
пленка затерялась где-то лет 
60 назад, а в прошлом году 
вдруг нашлась. Может, таким 
чудесным образом найдут-
ся у него и пленки 1965-го, 
1966-го? Будем ждать.  

Четырехчасовое полотно, лишенное 
купюр, смотрится завораживающе.

ЛОГАРИФМЫ И РИФМЫ
В 1964 году, когда Н.Г. Басов вместе со своим учителем 
А.М. Прохоровым и американцем Ч.Х. Таунсом получи-
ли Нобелевскую премию за фундаментальные работы в 
области квантовой электроники, которая привела к со-
зданию мазера и лазера, Юрий Любимов в Москве полу-
чил возможность кардинально обновить Театр драмы 
и комедии на Таганке, был издан сборник стихотворе-
ний Андрея Вознесенского «Антимиры», вышли кино-
фильмы «Застава Ильича» Марлена Хуциева и «Иду на 
грозу» Сергея Микаэляна по роману Даниила Гранина. 
А за два года до этого, в 1962-м, картина «9 дней одного 
года» Михаила Ромма вызвала широкую общественную 
дискуссию, выходящую далеко за пределы киноискус-
ства… Наука и искусство в пору оттепели 50—60-х годов 
прошлого столетия, что называется, пошли в прорыв, 
открывая новые грани мироздания, раздвигая границы 
понимания бытия. 

На недавнем заседании оргкомитета по праздно-
ванию 100-летия Н.Г. Басова в Российском историче-
ском обществе вспомнил те явления художественной 
культуры, которые были неотъемлемой частью жизни 
научного сообщества. Ведь вовсе не случайно в гости-
нице Объединенного института ядерных исследований 
в Дубне есть мемо-
риальные номера, 
в которых останав-
ливались Влади-
мир Высоцкий и Ан-
дрей Вознесенский. 
Поэты, актеры, ху-
дожники находи-
ли в академгород-
ках — под Москвой 
и под Новосибир-
ском — не только по-
кой и уединение, но 
и благодарную публику. И вполне закономерно, что по 
инициативе А.П. Александрова, легендарного руково-
дителя Курчатовского института, который он возглавил 
после смерти его основателя, был построен Дом уче-
ных, который стал уникальным культурным центром, 
где в 50—70-е годы осуществлялись самые дерзкие худо-
жественные проекты. Обращение к ним — это тоже часть 
программы, подготовленной к 80-летию «Курчатника». 
За всем этим не только взаимные симпатии ученых и де-
ятелей искусства, но более глубокие процессы, которые 
связывают столь различные на первый взгляд сферы по-
знания мира и человека. 

Юбилеи выдающихся советских физиков, которые 
мы отмечали в прошлом году и будем отмечать в нынеш-
нем, невольно возвращают нас к давней дискуссии о фи-
зиках и лириках. В конце 50-х годов прошлого столетия 
она приобрела поистине международный масштаб. 7 мая 
1959 года Чарльз Перси Сноу, известный английский 
ученый и писатель, прочитал в Кембриджском универ-
ситете лекцию «Две культуры и научная революция», в 
которой признал глубочайший разрыв между деятеля-
ми культуры и науки: «Итак, на одном полюсе — художе-
ственная интеллигенция, на другом — ученые и как наи-
более яркие представители этой группы — физики. Их 
разделяет стена непонимания, а иногда — особенно сре-
ди молодежи — даже антипатии и вражды. Но главное, 
конечно, непонимание. И у обеих этих групп странное, 
извращенное представление друг о друге. Они настоль-
ко по-разному относятся к одним и тем же вещам, что не 
могут найти общего языка даже в плане эмоций». При-
мечательно, что одной из существенных причин такого 
непонимания Ч.П. Сноу считал излишнюю специализа-
цию знаний в системе образования на Западе, и особен-
но в Великобритании, противопоставляя такому подходу 
большую универсальность образования в СССР. 

Однако и в нашей стране дискуссия о физиках и ли-
риках весьма остро началась в том же 1959 году. Как из-
вестно, Илья Эренбург на страницах «Комсомольской 
правды» неоднократно публиковал статьи на эту тему, 
в частности, вступив в дискуссию с Игорем Полетае-
вым, автором первой советской книги о кибернетике, 
инженером-подполковником НИИ Главного артилле-
рийского управления. Так что знаменитое стихотворе-
ние Бориса Слуц-
кого, опубликован-
ное 13 октября 1959 
года, появилось в 
самый разгар начав-
шейся полемики. И 
заканчивалось оно 
весьма печально 
для лириков: «От-
ступают наши риф-
мы//И величие сте-
пенно// Отступает в 
логарифмы».

Но на самом деле все обстояло и обстоит совсем ина-
че. Наука и искусство взаимозависимы. И всякий раз 
фундаментальные открытия в естественно-научном по-
знании мира предполагают схожие процессы в художе-
ственном творчестве. Так было в эпоху Возрождения, в 
пору Просвещения, с особой наглядностью это произо-
шло на рубеже ХIХ и ХХ веков, когда прорывы в области 
физики, химии, биологии, психиатрии происходили од-
новременно с новациями в изобразительном искусстве, 
драматургии и прозе, поэзии и музыке. Название рома-
на Марселя Пруста «В поисках утраченного времени» 
вполне подошло бы для обозначения темы научного ис-
следования. Ускользало не только время, но и материя — 
это волновало в равной степени физиков и живописцев. 
И вовсе не случайно Альберт Эйнштейн признается, 
что Достоевский дал ему много, «очень много, больше 
Гаусса». Ученые и художники ощутили ограниченность 
классических теорий и образцов, они пустились в не-
знаемое, в котором были прерваны причинно-след-
ственные связи. Им нужно было объяснить мир, в кото-
ром последующие события и процессы далеко не всегда 
могли быть объяснены предыдущими. 

В значительной мере это относилось и к нова-
торским поискам в послереволюционной России, где 
идея создания нового государства и нового человека 
воплощалась в научных и художественных поисках. 
Замечу, что за год до смерти, в апреле 2014 года, в ин-
тервью Эжени Джейкобсон Чарльз Таунс, который 
разделил Нобелевскую премию с советскими физика-
ми, признался, что к исследованиям в области кванто-
вой электроники его подвигла книга Алексея Толстого 
«Гиперболоид инженера Гарина», впервые опублико-
ванная в 1927 году. 

Так что не стоит забывать провидческие слова 
Л.Н. Толстого: «Наука и искусство так же тесно связаны 
между собой, как легкие и сердце, так что если один ор-
ган извращен, то и другой не может правильно работать». 

Поэтому сегодня, когда государство прикладывает 
особые усилия для развития отечественной науки, вы-
деляя серьезные средства на инновационные проекты и 
поддержку ученых, не следует забывать о нуждах искус-
ства и его создателей, которые не могут лишь повторять 
пройденное.  

Наука и искусство 
так же тесно 
связаны между 
собой, как легкие 
и сердце

В Доме ученых 
осуществлялись 
самые дерзкие 
художественные 
проекты

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775/

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Персонажам, чтобы добраться 
до холодильника или плиты, приходится 
в буквальном смысле лезть на стену

Культовому фильму Эмира 
Кустурицы нынче исполняется 
25 лет, самое время пересмотреть, 
вернувшись из театра.
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала 
 нелегальных оружейников 

Огнемет в продаже

Иван Егоров

Очередную крупномасштаб-
ную операцию против неле-
гальных оружейников по всей 
стране провели сотрудники 
ФСБ во взаимодействии с МВД 
и Росгвардией.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, в 38 
регионах были задержаны  93 
человека, причастных к восста-
новлению боевых свойств гра-
жданских образцов оружия и их 
сбыту. Кроме того, была прекра-
щена деятельность 38 подполь-
ных оружейных мастерских.

На кадрах оперативного ви-
део показано задержание под-
польных оружейников по ме-
стам жительства и изъятый у 

них внушительный арсенал, 
в том числе гранатометы и огне-
меты.  Часть оружия, особенно 
современных западных образ-
цов, судя по всему,  попала в Рос-
сию с территории Украины.

Всего, по данным  ФСБ, из не-
законного оборота изъято 253 
«ствола» отечественного и ино-
странного производства. В том 
числе 10 пулеметов, 26 автома-
тов, 106 пистолетов, 94 винтов-
ки.   Еще у «подпольщиков» на-
шли 11 гранатометов и огнеме-
тов, в том числе американский 
М72А7 LAW. Как уточнили в 
ФСБ, задержания и обыски про-
шли в ноябре-декабре 2022 года 
от Москвы до Сахалина.  

— Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/2487140 

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.
Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанце-
ва, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

р а с с м о т р е л  в  з а с е д а н и и 
без проведения слушания дело о про-
верке конституционности части первой 
статьи 125 УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.А.Саркися-
на. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ет ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявителем законо-
положение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Статья 125 «Судебный порядок 

рассмотрения жалоб» УПК Российской 
Федерации в части первой устанавлива-
ет, что постановления органа дознания, 
дознавателя, следователя, руководите-
ля следственного органа об отказе в воз-
буждении уголовного дела, о прекраще-
нии уголовного дела, а равно иные дей-
ствия (бездействие) и решения дознава-
теля, начальника подразделения дозна-
ния, начальника органа дознания, орга-
на дознания, следователя, руководителя 
следственного органа и прокурора, кото-
рые способны причинить ущерб консти-
туционным правам и свободам участни-
ков уголовного судопроизводства либо 
затруднить доступ граждан к правосу-
дию, могут быть обжалованы в район-
ный суд по месту совершения деяния, 
содержащего признаки преступления; 
если место производства предваритель-
ного расследования определено в соот-
ветствии с частями второй ― шестой 
статьи 152 этого Кодекса, жалобы 
на действия (бездействие) и решения 
указанных лиц рассматриваются район-
ным судом по месту нахождения органа, 
в производстве которого находится уго-
ловное дело.

 1 .1 .  Гражданин В .А .Саркисян 
по обвинению в совершении преступ-
ления, предусмотренного пунктами 
«а», «е», «ж» части второй статьи 105 
УК Российской Федерации (убийство 
двух или более лиц, совершенное 
организованной группой общеопас-
ным способом), содержался под стра-
жей в следственном изоляторе горо-
да Пятигорска Ставропольского края. 
На основании постановления следова-
теля от 17 января 2021 года В.А.Сар-
кисян переведен в следственный изо-
лятор города Элисты Республики Кал-
мыкия, как указывалось, во избежание 
разглашения данных предварительного 
расследования и в целях исключения 
любых контактов между следственно-
арестованными по расследуемому уго-
ловному делу, возможности оказания 
давления и поступления угроз со сторо-
ны лиц, имеющих связи на территории 
как Ставропольского края, так и Севе-
ро-Кавказского федерального округа.

Полагая, что постановление сле-
дователя о переводе обвиняемого 
для содержания под стражей из одно-
го следственного изолятора в другой 
является незаконным и необоснован-
ным, и утверждая, что оно нарушает 
право обвиняемого на получение юри-
дической помощи от избранного защит-
ника, адвокат В.А.Саркисяна обжаловал 
это постановление в суд в порядке ста-
тьи 125 УПК Российской Федерации.

Постановлением Ессентукского 
городского суда от 3 февраля 2021 года 
отказано в принятии жалобы к рассмот-
рению, поскольку, по мнению судьи, 
перевод обвиняемого из одного учре-
ждения для содержания лиц, в отноше-
нии которых избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу, в другое 
такое учреждение связан с проведени-
ем следственных действий, находит-
ся в компетенции следователя и в силу 
части двенадцатой статьи 108 УПК Рос-
сийской Федерации не ограничен пре-
делами одного субъекта Российской 
Федерации.

Оставляя данное судебное решение 
без изменения, Ставропольский кра-
евой суд в апелляционном постанов-
лении от 2 апреля 2021 года отметил, 
что перевод обвиняемого из одного 
места содержания под стражей в дру-
гое не лишает его возможности осу-
ществлять свою защиту с помощью 
избранного защитника, а в жалобе фак-
тически ставится вопрос о трудностях 
адвоката, которые он будет испытывать 
при посещении отдаленного следствен-
ного изолятора, что не входит в пред-
мет рассмотрения суда в порядке ста-
тьи 125 УПК Российской Федерации.

Аналогичную позицию выразили 
суды кассационной инстанции, отка-
зывая в передаче для рассмотрения 
в судебном заседании жалоб на указан-
ные судебные решения (постановле-
ние Пятого кассационного суда общей 
юрисдикции от 6 августа 2021 года; 
постановление судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 28 дека-
бря 2021 года, с которым согласился 
заместитель Председателя этого суда 
в письме от 2 марта 2022 года).

Из представленных материалов 
следует, что в следственном изоляторе 
города Элисты, где В.А.Саркисян содер-
жался 4 месяца, как он утверждает, 
следственные действия с ним не про-
водились; также в августе 2021 года 
на основании постановления следова-
теля он аналогичным образом переве-
ден в следственный изолятор в город 
Грозный Чеченской Республики, откуда 
на основании постановления следова-
теля от 24 сентября 2021 года был осво-
божден в связи с истечением предель-
ного срока содержания под стражей, 
мера пресечения изменена на подписку 
о невыезде и надлежащем поведении 
по месту его проживания.

В.А.Саркисян просит признать 
не соответствующей статьям 2, 15, 17, 
18, 45, 46 (части 1 и 2), 48 и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации 
часть первую статьи 125 «Судебный 
порядок рассмотрения жалоб» УПК 
Российской Федерации в той мере, 
в какой по смыслу, придаваемому ей 
правоприменительной практикой, она 
позволяет суду отказывать в проверке 
законности и обоснованности реше-
ния следователя о переводе обвиняе-
мого из одного следственного изоля-
тора в другой, а также в проверке дово-
дов о том, что такое решение способ-
но причинить ущерб конституционным 
правам, включая право на получение 
юридической помощи от избранного 
защитника.

 1.2. Согласно статьям 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» Конституционный 

Суд Российской Федерации принима-
ет к рассмотрению жалобу граждани-
на на нарушение его конституционных 
прав и свобод нормативным актом, 
если придет к выводу, что имеются при-
знаки нарушения прав и свобод гражда-
нина в результате применения оспари-
ваемого акта в конкретном деле с его 
участием, а также неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли акт 
Конституции Российской Федерации. 
При этом Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает поста-
новление только по предмету, указан-
ному в жалобе, и лишь в отношении той 
части акта, конституционность кото-
рой подвергается сомнению, оценивая 
как буквальный смысл рассматривае-
мых положений, так и смысл, придава-
емый им официальным и иным толко-
ванием или сложившейся правоприме-
нительной практикой, а также исходя 
из их места в системе правовых норм.

Таким образом, часть первая ста-
тьи 125 УПК Российской Федерации 
является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой она служит нормативным 
основанием для определения возмож-
ности судебной проверки законности 
и обоснованности решения следова-
теля, лица, производящего дознание, 
о переводе подозреваемого, обвиняе-
мого из одного следственного изолято-
ра в другой.

 2. Конституция Российской Феде-
рации гарантирует каждому право 
обращаться лично, а также направ-
лять индивидуальные и коллективные 
обращения в государственные орга-
ны и органы местного самоуправле-
ния, защищать свои права и свободы 
всеми способами, не запрещенными 
законом, в том числе путем обжало-
вания в суд решений и действий (без-
действия) органов публичной власти 
и должностных лиц (статья 33; ста-
тья 45, часть 2; статья 46, части 1 и 2). 
Это право вытекает также из закреп-
ленного в ее статье 21 принципа охра-
ны достоинства личности, предпола-
гающего, в частности, обязанность 
государства обеспечивать каждому 
возможность отстаивать свои права 
в споре с любыми органами и долж-
ностными лицами, в том числе осуще-
ствляющими предварительное рассле-
дование по уголовным делам (Поста-
новление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 23 марта 
1999 года № 5-П; определения Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 24 марта 2005 года № 151-О 
и от 2 июля 2009 года № 1009- О-О).

Закрепленные в статье 46 (части 1 
и 2) Конституции Российской Федера-
ции право каждого на судебную защи-
ту его прав и свобод и связанное с ним 
право на обжалование в суд решений 
и действий (или бездействия) орга-
нов публичной власти и должностных 
лиц выступают, как неоднократно ука-
зывал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, гарантией в отноше-
нии всех других конституционных прав 
и свобод. Их допустимые ограничения 
в соответствии со статьей 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации 
могут быть введены законодателем 
только в целях защиты основ конститу-
ционного строя, нравственности, здо-
ровья, прав и законных интересов дру-
гих лиц, обеспечения обороны страны 
и безопасности государства.

Право на судебную защиту, будучи 
универсальным правовым средством 
государственной защиты прав и сво-
бод человека и гражданина, выполня-
ет обеспечительно-восстановитель-
ную функцию в правах, ни в каком слу-
чае не может вступить в противоречие 
с данными целями и потому отнесено, 
согласно статье 56 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации, к таким 
правам и свободам, которые не могут 
быть ограничены ни при каких обсто-
ятельствах (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 3 мая 1995 года № 4-П и от 29 мая 
2018 года № 21-П; определения Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 11 апреля 2019 года № 866-О 
и от 19 октября 2021 года № 2133-О). В 
этой связи государство обязано обес-
печить реальный доступ к правосудию, 
полное осуществление права на судеб-
ную защиту, которая должна быть спра-
ведливой, компетентной и эффектив-
ной, тем более если она обеспечивает 
охраняемые государством достоинство 
личности, свободу и личную неприкос-
новенность, право на квалифициро-
ванную юридическую помощь и дру-
гие права и свободы. Иное, по смыслу 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, означало 
бы умаление права на судебную защиту, 
а вместе с тем ― чести и достоинства 
личности, причем самим государством 
(постановления от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 28 мая 1999 года № 9-П, 
от 11 мая 2005 года № 5-П, от 21 апреля 
2010 года № 10-П, от 1 марта 2012 года 
№ 5-П, от 18 марта 2014 года № 5-П, 
от 16 ноября 2018 года № 43-П и др.).

 3. Как указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, с учетом 
стадийного построения уголовного про-
цесса право его участников на судеб-
ную защиту на досудебных стадиях 
может обеспечиваться путем проверки 
судом жалоб на действия и решения 
органов предварительного расследо-
вания после передачи уголовного дела 
в суд. Однако, если действия и реше-
ния этих органов порождают послед-
ствия, выходящие за рамки собственно 
уголовно-процессуальных отношений, 
существенно ограничивая тем самым 
конституционные права и свободы лич-
ности, а отложение проверки законно-
сти и обоснованности таких действий 
и решений до стадии судебного разби-
рательства может причинить ущерб, 
восполнение которого в дальнейшем 
окажется неосуществимым, заинтере-
сованным лицам должна быть обес-
печена возможность незамедлитель-
ного обращения в суд с соответству-
ющей жалобой. При этом в суд могут 
быть обжалованы действия и решения 
органов предварительного расследова-
ния, если они нарушают конституцион-
ные права и свободы, которые не могут 
быть восстановлены в полном объеме 
при рассмотрении судом уголовного 
дела, и если проверка их законности 
и обоснованности не связана с пред-
решением вопросов, затрагивающих 
существо уголовного дела (Постанов-
ление от 23 марта 1999 года № 5-П; 
Определение от 28 июня 2018 года 
№ 1412-О и др.).

 3.1. Реализации данной правовой 
позиции служит статья 125 УПК Рос-
сийской Федерации, которая гаранти-
рует возможность обжалования в рай-
онный суд по месту нахождения орга-
на, в производстве которого находится 
уголовное дело, не только постановле-
ний об отказе в возбуждении уголов-
ного дела, о прекращении уголовно-
го дела, но и иных действий (бездей-
ствия) и решений дознавателя, началь-
ника подразделения дознания, началь-
ника органа дознания, органа дозна-
ния, следователя, руководителя след-
ственного органа и прокурора, которые 

способны причинить ущерб конститу-
ционным правам и свободам участни-
ков уголовного судопроизводства либо 
затруднить доступ граждан к право-
судию (часть первая); устанавливает, 
что судья проверяет законность и обос-
нованность действий (бездействия) 
и решений названных лиц (часть третья) 
и по результатам рассмотрения жало-
бы выносит постановление о призна-
нии действия (бездействия) или реше-
ния соответствующего должностного 
лица незаконным или необоснованным 
и о его обязанности устранить допу-
щенное нарушение либо об оставле-
нии жалобы без удовлетворения (часть 
пятая). При этом данное постановление 
должно быть законным, обоснованным 
и мотивированным (часть четвертая 
статьи 7 УПК Российской Федерации).

Рассматривая жалобу по прави-
лам названной статьи, суд не должен 
ограничиваться лишь исполнением 
формальных требований уголовно-
процессуального закона и отказывать-
ся от оценки фактической обоснован-
ности оспариваемых действий (бездей-
ствия) и решений. Такая оценка законо-
мерно включает в себя и полномочие 
суда указать соответствующему орга-
ну или должностному лицу на конкрет-
ные нарушения, которые ими допуще-
ны и которые они обязаны устранить. 
Невыполнение данной обязанности 
может служить основанием не толь-
ко для обжалования связанных с этим 
действий (бездействия) прокурору 
или в суд, но и для принятия мер ответ-
ственности за неисполнение судебно-
го решения (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 21 ноября 2017 года № 30-П; 
определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 21 дека-
бря 2004 года № 464-О, от 25 января 
2005 года № 2-О, от 24 марта 2005 года 
№ 151-О, от 23 июня 2005 года № 299-О, 
от 17 июня 2013 года №  1003-О, 
от 23 декабря 2014 года № 3005-О, 
от 18 июля 2017 года № 1545-О и др.).

 3.2. Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации в постановлении 
от 10 февраля 2009 года № 1 «О практи-
ке рассмотрения судами жалоб в поряд-
ке статьи 125 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации» 
не дает разъяснений о том, подлежит 
ли обжалованию в предусмотренном 
статьей 125 УПК Российской Феде-
рации порядке решение о переводе 
из одного места содержания под стра-
жей в другое. Такое решение не конкре-
тизируется ни в числе решений, способ-
ных причинить ущерб конституцион-
ным правам и свободам участников уго-
ловного судопроизводства или затруд-
няющих доступ граждан к правосудию, 
ни в числе решений, не подпадающих 
под предмет обжалования по правилам 
данной судебной процедуры (пункты 2, 
3, 31 и 4).

Судебная практика обжалования 
по правилам статьи 125 УПК Россий-
ской Федерации решения о переводе 
в другой следственный изолятор скла-
дывается противоречиво. В одних слу-
чаях, как в деле заявителя, суды отка-
зывают в принятии жалоб к рассмотре-
нию, поскольку, по мнению судов, пере-
мещение из одного следственного изо-
лятора в другой предметом судебного 
контроля в порядке статьи 125 УПК Рос-
сийской Федерации не является (апел-
ляционное постановление Московского 
областного суда от 13 ноября 2014 года 
по делу №  22к-6919/2014; апелля-
ционное постановление Московско-
го областного суда от 17 апреля 
2014 года по делу № 22К-2225/14; апел-
ляционное постановление Московско-
го городского суда от 25 ноября 
2020 года № 10-186763/2020). В иных 
случаях такие жалобы рассматрива-
ются по существу (кассационное опре-
деление судебной коллегии по уголов-
ным делам Ставропольского краевого 
суда от 24 октября 2012 года по делу 
№ 22-5567/12).

Порождаемая правопримени-
тельной практикой неопределенность 
части первой статьи 125 УПК Россий-
ской Федерации по вопросу обжало-
вания решения о переводе в другой 
следственный изолятор имеет консти-
туционную значимость, поскольку 
затрагивает права и свободы чело-
века и гражданина, гарантированные 
статьями 19 (часть 1), 21 (часть 1), 
45 (часть 1) и 46 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации, а потому 
нуждается в устранении посредством 
конституционного судопроизводства.

 4. Федеральный закон от 15 июля 
1995 года № 103-ФЗ «О содержании 
под стражей подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступлений» уста-
навливает, что содержание под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений осуществляет-
ся в целях, предусмотренных Уголов-
но-процессуальным кодексом Россий-
ской Федерации (статья 3), и в перечне 
мест содержания под стражей в числе 
прочих указывает следственные изоля-
торы уголовно-исполнительной систе-
мы как предназначенные для содер-
жания подозреваемых и обвиняемых, 
в отношении которых в качестве меры 
пресечения избрано заключение 
под стражу, а также изоляторы вре-
менного содержания подозревае-
мых и обвиняемых, предназначенные 
для содержания под стражей задер-
жанных по подозрению в соверше-
нии преступлений (статьи 7 ― 9). Лицо 
или орган, в производстве которых нахо-
дится уголовное дело, обязаны неза-
медлительно известить одного из близ-
ких родственников подозреваемого 
или обвиняемого о месте или об измене-
нии места его содержания под стражей 
(часть четвертая статьи 7).

Согласно статье 13 этого Федераль-
ного закона подозреваемые и обвиня-
емые, содержащиеся в следственных 
изоляторах, могут переводиться в изо-
ляторы временного содержания в слу-
чаях, когда это необходимо для выпол-
нения следственных действий, судеб-
ного рассмотрения дел за предела-
ми населенных пунктов, где находятся 
следственные изоляторы, из которых 
ежедневная доставка их невозможна, 
на время выполнения указанных дей-
ствий и судебного процесса, но не более 
чем на десять суток в течение меся-
ца; основанием для такого перевода 
является постановление следовате-
ля или лица, производящего дознание, 
либо решение суда. Иных норм, уста-
навливающих распределение подозре-
ваемых и обвиняемых в следственные 
изоляторы в зависимости от их терри-
ториального расположения, данный 
Федеральный закон не содержит.

Это, однако, не означает, что опре-
деление или изменение места содер-
жания под стражей подозреваемых 
и обвиняемых с точки зрения его терри-
ториального расположения может быть 
произвольным и что такое расположе-
ние никак не затрагивает прав заклю-
ченных, еще не являющихся осужден-
ными по вступившему в силу обвини-
тельному приговору суда.

В этой связи, хотя в действующем 
законодательстве отсутствует прямая 
и непосредственная регламентация 
цели и основания перевода подозре-

ваемого, обвиняемого в другой след-
ственный изолятор, расположенный 
не по месту нахождения органа пред-
варительного расследования или суда, 
в том числе в другом субъекте Россий-
ской Федерации, это обстоятельство 
само по себе не исключает и не дела-
ет беспредметной судебную процеду-
ру проверки такого решения, которая 
должна осуществляться судом при-
менительно к конкретным случаям 
на основе сбалансированной оценки 
цели, оснований и условий содержа-
ния под стражей и степени ограничения 
прав лица, находящегося под стражей, 
таким переводом.

 4.1. Согласно Федеральному зако-
ну «О содержании под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений» подозреваемые, обви-
няемые пользуются правами и свобо-
дами и несут обязанности, установлен-
ные для граждан Российской Федера-
ции, с ограничениями, предусмотрен-
ными названным Федеральным зако-
ном и иными федеральными законами 
(часть первая статьи 6); имеют право 
на свидания с защитником, с родствен-
никами и иными лицами, перечислен-
ными в статье 18 этого Федерально-
го закона, пользоваться собственны-
ми постельными принадлежностями, 
а также другими вещами и предметами, 
перечень и количество которых опре-
деляются Правилами внутреннего рас-
порядка, получать посылки, передачи, 
участвовать в гражданско-правовых 
сделках; при наличии соответствующих 
условий им предоставляется возмож-
ность трудиться (пункты 4, 5, 12, 16 и 18 
части первой, часть третья статьи 17).

Эти и иные положения, определя-
ющие порядок содержания под стра-
жей и правовой статус подозревае-
мых и обвиняемых, затрагивают (могут 
ограничивать)  гарантированные 
Конституцией Российской Федерации 
права на охрану государством досто-
инства личности (статья 21, часть 1), 
на неприкосновенность частной жизни 
(статья 23, часть 1),  участвовать 
в управлении делами государства (ста-
тья 32, часть 1), право на труд, распоря-
жаться своими способностями к труду 
(статья 37, части 1 и 3), право и обя-
занность заботы о детях, их воспитание 
(статья 38, часть 2), на охрану здоро-
вья и медицинскую помощь (статья 41, 
часть 1) и др.

Возможность реализовать указан-
ные права беспрепятственно и в полном 
объеме в значительной степени может 
быть прямо связана с территориальным 
расположением учреждения содержа-
ния под стражей, а потому и изменение 
места содержания под стражей не толь-
ко не может не затрагивать их консти-
туционные права, подлежащие судеб-
ной защите, но и предполагает их защи-
ту в безотлагательном порядке, как это 
следует из правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации, выраженных в Постановлении 
от 23 марта 1999 года № 5-П, посколь-
ку отложение проверки законно-
сти и обоснованности таких решений 
до стадии судебного разбирательства 
может причинить ущерб, восполне-
ние которого в дальнейшем окажет-
ся неосуществимым. К тому же такая 
проверка не относится к предмету раз-
решения уголовного дела по существу 
и не связана с предрешением вопро-
сов, затрагивающих существо уголов-
ного дела.

Кроме того,  изменение места 
содержания под стражей (не являю-
щееся переводом по смыслу статьи 13 
Федерального закона «О содержании 
под стражей подозреваемых и обвиня-
емых в совершении преступлений»), 
производимое без возможности после-
дующего судебного контроля (предо-
ставления гарантий судебного обжа-
лования такого изменения), лишало 
бы гражданина в его правоотношени-
ях с государством правовых гарантий 
защиты. Это не согласуется с положе-
нием личности в ее взаимоотношени-
ях с государством не как объекта госу-
дарственной деятельности, а как рав-
ноправного субъекта с обязанностью 
государства охранять достоинство 
личности во всех сферах, что нару-
шает и требования статей 21 (часть 1) 
и 45 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации.

Как неоднократно отмечал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
из принципа юридического равенства 
применительно к реализации консти-
туционного права на судебную защиту 
вытекает требование, в силу которо-
го однородные по своей юридической 
природе отношения должны регулиро-
ваться одинаковым образом. Соблю-
дение конституционного принципа 
равенства, гарантирующего защиту 
от всех форм дискриминации при осу-
ществлении прав и свобод, означает, 
помимо прочего, запрет вводить такие 
ограничения в правах лиц, принад-
лежащих к одной категории, кото-
рые не имеют объективного и разум-
ного оправдания (запрет различно-
го обращения с лицами, находящи-
мися в одинаковых или сходных ситу-
ациях) (постановления от 5 апреля 
2007 года № 5-П, от 25 марта 2008 года 
№ 6-П, от 26 февраля 2010 года № 4-П, 
от 19 марта 2010 года № 7-П и др.).

С л е д о в а т е л ь н о ,  и с к л ю ч е н и е 
из предмета судебного контроля, кото-
рый осуществляется в порядке, преду-
смотренном статьей 125 УПК Россий-
ской Федерации, наличия или отсут-
ствия оснований для перемещения 
из одного места содержания под стра-
жей в другое по решению следователя, 
лица, производящего дознание, при-
нятому в целях обеспечения эффек-
тивности предварительного рассле-
дования, вопреки статье 46 (части 1 
и 2) Конституции Российской Федера-
ции ограничивало бы право на судеб-
ную защиту (поскольку такие решения 
должностных лиц органа предвари-
тельного расследования не подлежат 
судебному контролю ни при рассмот-
рении уголовного дела по существу, 
ни в порядке главы 22 КАС Российской 
Федерации, по правилам которой оспа-
риваются решения и действия (бездей-
ствие) должностных лиц ФСИН Рос-
сии, не связанные с предварительным 
расследованием, влияющие на режим 
содержания под стражей), а также ума-
ляло бы достоинство личности, так 
как в силу правовой позиции Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, выраженной в постановлениях 
от 3 мая 1995 года № 4-П, от 2 февра-
ля 1996 года № 4-П, от 16 мая 1996 года 
№ 12-П и от 19 июля 2011 года № 18-П, 
ограничение доступа к правосудию 
является одновременно и ограничени-
ем фундаментального права на защиту 
достоинства личности.

 4 . 2 .  П о с ко л ь к у  с о д е р ж а н и е 
под стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступлений 
осуществляется в целях, предусмот-
ренных Уголовно-процессуальным 
кодексом Российской Федерации (ста-
тья 3 Федерального закона «О содержа-
нии под стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступлений»), 
постольку территориальное располо-
жение места содержания под стражей 

должно способствовать назначению уго-
ловного судопроизводства, соблюде-
нию его принципов, включая разумные 
сроки производства, прав содержащих-
ся под стражей подозреваемых и обви-
няемых, обеспечению баланса между 
конституционно защищаемыми ценно-
стями, публичными и частными интере-
сами. Поэтому в качестве общего прави-
ла предполагается, что подозреваемый, 
обвиняемый содержится под стражей 
по месту нахождения органа предвари-
тельного расследования и суда, а пере-
вод заключенного в иное место должен 
быть исключением из правила в силу, 
в частности, необходимости выполне-
ния следственных действий за преде-
лами населенного пункта, где находит-
ся следственный изолятор, из которого 
невозможна его ежедневная доставка 
на время выполнения указанных дей-
ствий; обеспечения его личной безопас-
ности, охраны здоровья, безопасности 
других лиц; невозможности обеспечить 
цели меры пресечения иным способом 
и других возможных обстоятельств, 
наличие которых и обоснованность ими 
принятого решения могут быть провере-
ны (подлежат проверке) судом.

5. Таким образом, часть первая ста-
тьи 125 УПК Российской Федерации 
не противоречит Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правового 
регулирования (в том числе во взаи-
мосвязи с положениями Федерально-
го закона «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений») предполагает 
рассмотрение судом по существу жало-
бы на законность и обоснованность 
решения следователя, лица, произво-
дящего дознание, о переводе подозре-
ваемого, обвиняемого из одного след-
ственного изолятора в другой с уче-
том обусловленности и оправданности 
такого перевода конкретными обсто-
ятельствами, по результатам оценки 
материалов, послуживших основани-
ем для оспариваемого решения, сораз-
мерности ограничения прав лица, нахо-
дящегося под стражей, преследуемой 
законной цели, основаниям и усло-
виям изменения места его содержа-
ния под стражей (перевода). Прида-
ние оспариваемой норме иного смысла 
вступало бы в противоречие с Консти-
туцией Российской Федерации, ее 
статьями 19 (часть 1), 21 (часть 1), 45 
(часть 1), 46 (часть 1) и 55 (часть 3).

Федеральный законодатель впра-
ве конкретизировать цели, основания 
и условия перевода подозреваемого, 
обвиняемого из одного следственно-
го изолятора в другой, расположенный 
не по месту нахождения органа пред-
варительного расследования или суда, 
исходя из предписаний Конституции 
Российской Федерации и с учетом пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженных 
в настоящем Постановлении.

Поскольку пересмотр дела с учетом 
особенностей соответствующих право-
отношений и факта освобождения В.А.
Саркисяна из-под стражи не может при-
вести к восстановлению прав заявителя 
в оспариваемом им аспекте, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь пунктом 11 части пер-
вой статьи 87 и частью четвертой ста-
тьи 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», счита-
ет, что данное дело не подлежит пере-
смотру и это в данном случае не исклю-
чает применения к заявителю компен-
саторных механизмов, если судом 
при рассмотрении вопроса о компен-
саторных механизмах будет ― с уче-
том правовых позиций, выраженных 
в настоящем Постановлении, ― уста-
новлено, что его перевод из одного 
следственного изолятора в другой при-
вел к нарушению его прав. Форма и раз-
мер компенсации определяются Ессен-
тукским городским судом Ставрополь-
ского края, рассмотревшим в первой 
инстанции дело заявителя, в котором 
применено оспоренное в Конституци-
онном Суде Российской Федерации 
законоположение.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть первую ста-

тьи 125 УПК Российской Федерации 
не противоречащей Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по сво-
ему конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правового 
регулирования (в том числе во взаи-
мосвязи с положениями Федерально-
го закона «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений») она предпо-
лагает рассмотрение судом по суще-
ству жалобы на законность и обосно-
ванность решения следователя, лица, 
производящего дознание, о переводе 
подозреваемого, обвиняемого из одно-
го следственного изолятора в другой 
с учетом обусловленности и оправ-
данности такого перевода конкрет-
ными обстоятельствами, по результа-
там оценки материалов, послуживших 
основанием для оспариваемого реше-
ния, соразмерности ограничения прав 
лица, находящегося под стражей, пре-
следуемой законной цели, основаниям 
и условиям изменения места его содер-
жания под стражей (перевода).

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части первой статьи 125 УПК 
Российской Федерации является обще-
обязательным, что исключает любое 
иное ее истолкование в правопримени-
тельной практике.

 3. Гражданин Саркисян Владимир 
Абрамович имеет право на примене-
ние в отношении него компенсатор-
ных механизмов, чьи форма и размер 
определяются Ессентукским городским 
судом Ставропольского края, рассмот-
ревшим в первой инстанции конкретное 
дело заявителя, в котором применено 
оспоренное в Конституционном Суде 
Российской Федерации законополо-
жение, если судом при рассмотрении 
вопроса о компенсаторных механиз-
мах будет ― с учетом правовых пози-
ций, выраженных в настоящем Поста-
новлении, ― установлено, что его пере-
вод из одного следственного изолятора 
в другой привел к нарушению его прав.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интер-
нет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 3-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части первой статьи 125 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина В.А.Саркисяна

город Санкт-Петербург  20 января 2023 года

На федеральном уровне социально-
го партнерства заключено Отраслевое 
соглашение по организациям железнодо-
рожного транспорта на 2023 ― 2025 годы 
между Общероссийским отраслевым 
объединением работодателей желез-
нодорожного транспорта и Обществен-
ной организацией Российский профес-
сиональный союз железнодорожников 
и транспортных строителей (далее ― 
соглашение).

Соглашение прошло уведомитель-
ную регистрацию в Федеральной служ-
бе по труду и занятости 19 августа 2022 г., 
регистрационный № 15/23-25, размеще-
но на официальном сайте Министерства 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» 
(www. mintrud.gov.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федера-

ции предлагаю работодателям, осуще-
ствляющим свою деятельность в желез-
нодорожной отрасли, не участвовавшим 
в заключении соглашения, присоединить-
ся к нему.

Обращаю внимание, что если в тече-
ние 30 календарных дней со дня офи-
циального опубликования настояще-
го предложения в Министерство труда 
и социальной защиты Российской Феде-
рации работодателями, не участвовав-
шими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 
статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный 
письменный отказ присоединиться 
к соглашению, то соглашение будет счи-
таться распространенным на этих рабо-
тодателей.
Министр труда и социальной защиты 

Российской Федерации 
А.О. Котяков

На федеральном уровне заключе-
но соглашение № 2 о внесении измене-
ний в Федеральное отраслевое соглаше-
ние по угольной промышленности Рос-
сийской Федерации на 2019 ― 2021 годы 
(срок действия продлен соглашением 
о продлении срока действия Федераль-
ного отраслевого соглашения по уголь-
ной промышленности Российской Феде-
рации на 2019 ― 2021 годы от 29 сентября 
2021 г.) между Российским независимым 
профсоюзом работников угольной про-
мышленности и Ассоциацией «Общерос-
сийское отраслевое объединение рабо-
тодателей угольной промышленности» 
(далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомитель-
ную регистрацию в Федеральной службе 
по труду и занятости (27 декабря 2022 г., 
регистрационный № 30/19-21), размеще-
но на официальном сайте Минтруда Рос-
сии (www.mintrud.gov.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции предлагаю работодателям органи-
заций угольной промышленности Рос-
сийской Федерации, не участвовав-
шим в заключении данного соглашения, 
присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в тече-
ние 30 календарных дней со дня офици-
ального опубликования данного предло-
жения в Минтруд России работодателя-
ми, не участвовавшими в заключении 
соглашения, не будет представлен в уста-
новленном частью 9 статьи 48 Трудового 
кодекса Российской Федерации поряд-
ке мотивированный письменный отказ 
присоединиться к соглашению, то согла-
шение будет считаться распространен-
ным на этих работодателей.
Министр труда и социальной защиты 

Российской Федерации 
А.О. Котяков

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

от 27 января 2023 г. № 14-4/10/В-1155
Работодателям организаций угольной 

промышленности

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

от 27 января 2023 г. № 14-4/10/В-1154
Работодателям железнодорожной отрасли

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

—  заместителя председателя Саратовского об-
ластного суда;

—  заместителя председателя суда Ханты-Ман-
сийского автономного округа — Югры;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирско-
го округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993,  
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 3 марта 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ТЕХНОЛОГИИ 

Иностранные 
IT-гиганты 
стремятся 
вписать 
ограничения 
для России 
в правовое 
поле

ДОНАСТРОЙКА 
САНКЦИЙ
Олег Капранов

Компания Adobe открыла до-
ступ к скачиванию своего про-
граммного обеспечения (ПО), в 
том числе таких программ, как 
Photoshop и Premier, из России. 
Это уже третье — после Intel и 
Microsoft — подобное «возвра-
щение» на российский рынок. 
Впрочем, эксперты сомневают-
ся, что можно всерьез говорить о 
возвращении IT-гигантов.

Доступ к официальному 
сайту Adobe был заблокирован в 
марте 2022 года. Тогда компания 
объявила об уходе из РФ и запре-
тила продажи своей продукции. 
В конце января, как отмечают 
«Известия», доступ к порта-
лу с российских IP-адресов был 
открыт, и пользователи вновь 
получили возможность скачи-
вать необходимое им ПО. 

Без возможности проводить 
оплату из России за импорт-
ное ПО ни о каком возвращении 
на наш рынок не может быть и 
речи. «После введения санкций 
иностранные компании как не 
видели российских пользова-
телей, так и не видят», — отме-
чает председатель совета Фонда 
развития цифровой экономики 
Герман Клименко.  

«Основным критерием ра-
боты компании является воз-
можность купить ее продукт или 
сервис.  А с этим, наоборот, си-
туация  только усложняется. Ряд 
компаний заявляют о дальней-
шем уходе», — отмечает он. 

По словам эксперта, когда 
Microsoft или Adobe позволя-
ют скачивать ПО, это не гово-
рит о том, что проявляют забо-
ту о наших пользователях. Это 
донастраивание санкционных 
действий. 

«С пылу с жару были при-
няты многие решения, теперь 
получены разъяснения от юри-
стов. Например, иностранцы, 
по-прежнему посещающие Рос-
сию, должны иметь возмож-
ность и здесь пользоваться сер-
висами таких компаний в рам-
ках оплаченных ими подписок. 
Кроме того, те компании рос-
сийские, которые имеют дей-
ствующие подписки, например 
«Союзмультфильм» — у них ли-
цензии заканчиваются летом,  
продолжают ими пользовать-
ся»,  — сообщил Клименко.

Иначе смотрит на эту пробле-
му замгендиректора Postgres 
Professional, глава комитета по 
интеграции российского ПО 
АРПП «Отечественный софт» 
Иван Панченко. По его словам, 
открытие доступа вызвано необ-
ходимостью сохранить россий-
ских заказчиков в экосистемах 
западных компаний.

«В течение многих лет рабо-
ты крупные иностранные произ-
водители практиковали на рос-
сийском рынке так называемое 
опутывание клиентов. Они не 
просто продавали продукт, а 
формировали вокруг пользова-
теля целую экосистему. Пользо-
ватель сам не замечает, как по-
падает в зависимость от постав-
щика, освободиться от которой 
потом оказывается непросто», — 
говорит он.

Изменение политики может 
быть вызвано тем, что россий-
ские заказчики начали искать 
отечественные альтернативы, 
что «в определенной  перспек-
тиве обещает потерю лидерства 
иностранных компаний». Этого, 
уверен Панченко, допустить они 
не могут. 

Эксперты пессимистично 
смотрят на возможность полно-
ценного возвращения IT-гиган-
тов в Россию. Хотя незначитель-
ные сдвиги и могут происходить. 
«Opera вернула VPN в свой брау-
зер,  стало намного удобнее — 
можно в одном браузере смот-
реть фильмы, а в другом — рабо-
тать», — говорит Клименко.  

Иностранные 
компании не 
могут позволить 
россиянам  
перейти на отече-
ственный софт

— Узнайте также: Как россияне 
справились с уходом 
иностранных дистрибьюторов 
кино и сериалов
rg.ru/art/2486629
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АВТОСПОРТ В рамках 
«Шелкового пути» пройдет 
этап чемпионата России

Две гонки 
в одной

Михаил Щербань

Тринадцатое издание традиционного ралли «Шел-
ковый путь» станет главным автоспортивным событи-
ем лета в России в 2023 году.

 Участников по традиции ждут самые интересные 
трассы европейской и азиатской частей страны, а так-
же совершенно неизведанные маршруты Оренбург-
ской, Самарской и Саратовской областей, изюмин-
кой маршрута станут неповторимые ландшафты Челя-
бинской области. Всего с 6 по 15 июля 2023 года пило-
ты проедут через 13 субъектов Российской Федерации 
и пересекут три часовых пояса. 

Разумеется, организаторы приготовили массу 
сюрпризов как участникам, так и болельщикам. По 
традиции в рамках ралли «Шелковый путь» состо-
ится этап чемпионата России по ралли-рейдам. Уже 
много лет этот проект, созданный совместными уси-
лиями Ассоциации поддержки и развития автомо-
тоспорта и Российской автомобильной федерации 
(РАФ), позволяет участникам национального пер-
венства получить опыт участия в гонке мирового 
уровня.

Этап чемпионата России стартует одновременно 
с ралли и будет идти четыре дня. Из Казани караван 
участников отправится в Уфу, затем достигнет Маг-
нитогорска, где состоится кульминация этапа чем-
пионата России — кольцевой спецучасток в окрестно-
стях города. Новые трассы позволят болельщикам 
увидеть гонку как никогда близко: соревновательная 
дистанция изначально проработана с учетом много-
численных зрительских зон, которые прежде распо-
лагались вдоль маршрутов автомобилей технической 
поддержки.

«Сотрудничество ралли «Шелковый путь» с Рос-
сийской автомобильной федерацией продолжается 
уже несколько лет, и за это время сотни спортсменов 
получили уникальный опыт участия в гонке мирово-
го уровня. Такое взаимодействие на уровне оргкоми-
тетов позволяет заложить надежный фундамент для 
будущего развития дисциплины в России и вдохно-
вить еще больше людей попробовать свои силы в рал-
ли-рейдах», — отметил первый заместитель руково-
дителя проекта Международное ралли «Шелковый 
путь» Виктор Соколов.

А тем временем стало известно, что победитель 
«Шелкового пути-2022» гонщик Никита Мазепин 
выступит в новом сезоне Азиатской серии Ле-Ман 
(ALMS). Российский экс-пилот «Формулы-1» будет 
выступать в классе LMP2. Первая гонка пройдет 11 
февраля в Дубае.  

ХОККЕЙ «Торпедо» тренера 
Игоря Ларионова вышло 
в КХЛ на второе место 
Западной конференции

«Профессор» 
творит

Илья Соболев

Нижегородское «Торпедо» продолжает удивлять. Обы-
грав в гостях по буллитам лидера сезона питерский 
СКА — 2:1, команда Игоря Ларионова вышла на второе 
место в Западной конференции и во всей Континен-
тальной хоккейной лиге.

В последний раз волжане уезжали с победой из Пе-
тербурга в далеком 2015 году. С тех пор СКА выиграл 
у «Торпедо» восемь домашних матчей подряд. Мож-
но, конечно, сказать, что подопечные Романа Ротен-
берга уже давно решили задачу выхода в плей-офф и 
мотивация у армейцев была совсем не такая, как на 
предыдущие три встречи с нижегородцами, общий 
счет которых 15:4 в пользу питерцев. Но ведь и «Тор-
педо» на этот раз не заявило на матч трех своих луч-
ших форвардов: Алексея Кручинина, Николая Кова-
ленко и Сергея Гончарука.

— Мы понимали, какую большую ношу несут эти 
игроки, — сказал на пресс-конференции главный тре-
нер «Торпедо» Игорь Ларионов. — На финишной пря-
мой сезона важно дать таким игрокам передышку. 
Хотелось, чтобы эти ребята поставили игру сверху, а 
заодно дать шанс тем, кто играет мало, взять на себя 
ответственность. Этот эксперимент, который мы 
провели, заставил нас понервничать, но он дал нам 
результат и хорошую пищу для размышлений на бу-
дущее.

Эксперимент действительно удался. «Торпедо» по 
ходу матча уступало, но сумело отыграться и вырвать 
победу по буллитам. Хотя вполне могло это сделать 
еще в овертайме, в котором гости затерзали своих ви-
зави. Любопытно, что и по броскам волжане оказа-
лись лучше соперников — 37:35.

А наставник «Торпедо» Игорь Ларионов, которого 
за интеллектуальный стиль игры в свое время прозва-
ли Профессором, в очередной раз показал свою неба-
нальность для наших тренерских реалий. Накануне 
матча со СКА Ларионов посетил Мариинский театр, о 
чем сам рассказал на пресс-конференции. «Я накану-
не смотрел «Аттилу», затем обсуждали с маэстро Гер-
гиевым, как правильно собирать коллектив с точки 
зрения режиссера и тренера». 

Крайне интересно, как ларионовское «Торпедо» 
проявит себя в плей-офф. Мы помним, как «молодеж-
ка» под руководством Профессора очаровала всех на 
групповом этапе МЧМ-2021, но рассыпалась в плей
-офф. Что-то подсказывает, что у нижегородцев будет 
по-другому.  

БОКС Непобежденный Артур Бетербиев узнал имя нового соперника, 
но хочет драться с еще одним чемпионом Дмитрием Биволом

Попробуй перебить
Анна Козина

Ч
емпиона мира WBC, IBF 
и WBO в полутяжелом 
весе (до 79,4 кг) Артура 

Бетербиева, который в минув-
шую субботу техническим нок-
аутом победил британца Энто-
ни Ярда и защитил свои титулы, 
ждет новый вызов — бой против 
еще одного англичанина Каллу-
ма Смита.

Смит — лидер рейтинга WBC 
среди полутяжей и обязатель-
ный претендент на титул по 
версии Всемирного боксерско-
го совета. Он честно заработал 

этот статус, выиграв претен-
дентский поединок у француза 
Матье Бодерлика в августе 2022 
года. Всего на счету Каллума 29 
побед, в том числе 21 нокаутом, 
и одно поражение. Но в полутя-
желом весе он провел всего два 
боя. Категорию Смит сменил 
после того, как в декабре 2020-
го уступил титул суперчемпио-
на мира WBA и вакантный пояс 
WBC во втором среднем весе 
одному из лучших боксеров 
современности мексиканцу Са-
улю «Канело» Альваресу. 

Несмотря на то, что у Каллу-
ма Смита нет каких-то громких 

побед на профессиональном 
ринге, он уверен, что сможет по-
бить непобежденного Бетербие-
ва с рекордной для бокса стати-
стикой: 19 побед, 19 нокаутов.

— Я остался в боксе после по-
ражения от Альвареса, потому 
что, когда закончу, я хочу ска-
зать, что добился всего, на что 
был способен. Бой против Бе-
тербиева будет непростым, но 
я верю в себя, знаю, я достаточ-
но хорош, чтобы победить его, — 
цитирует Смита Sky Sports. — Бе-
тербиев оказывает давление, но 
не просто идет вперед. Он дела-
ет это грамотно, и, конечно же, 

у него тяжелые удары. Однако 
я видел, как другие боксеры по-
трясали его. Значит, он уязвим. 
Уверен, что тоже смогу это сде-
лать. Я в самом расцвете лет, и те-
перь пришло время побить его.

Был и еще один намек на 
возраст Бетербиева, которо-
му 21 января исполнилось 38 
лет (Каллуму — 32 года): «В ка-
кой-то момент возраст настиг-
нет Бетербиева. Надеюсь, что 
это произойдет за неделю до на-
шего боя». Россиянин действи-
тельно является вторым самым 
возрастным чемпионом в про-
фессиональном боксе, уступая 
только Геннадию Головкину из 
Казахстана (40 лет).

После боя Артура с Ярдом, 
когда до нокаута в восьмом ра-
унде Бетербиев проигрывал по 
судейским запискам, тоже заго-
ворили о естественном замедле-
нии скорости и реакции у чем-
пиона. Но мощный удар всех 
рассудил. 

Претендент на титул WBO 
Энтони Ярд тоже думал, что мо-
жет прервать победную серию 
Бетербиева. Но признал, что 
российские боксеры ему не по 
зубам. 

— У меня менталитет победи-
теля, я хотел вернуть домой три 
титула. Но бокс — самый тяже-
лый вид спорта. Я думал, я его 
достану. Он загнал меня в угол 
и нанес много сильных ударов. 
Я ударил его, а он ударил меня в 
ответ, — приводит слова британ-
ца BoxingScene. — Поражение от 
Сергея Ковалева было другим. 
С тех пор я вырос. Многие люди 
получают удары за свои титулы 

чемпиона мира, а я продолжаю 
получать от этих русских мон-
стров с мускулами и прессом.

Суть термина «обязатель-
ный претендент» понятна. Имя 
Каллума Смита озвучил пре-
зидент WBC Маурисио Сулей-
ман. Карл Моретти, вице-прези-
дент промоутерской компании 
Top Rank, представляющей ин-
тересы Артура, назвал пример-
ную дату и место — конец мар-
та, Монреаль. Однако все в мире 
бокса хотят увидеть совсем дру-
гой бой — бой за абсолютное 
чемпионство между Артуром 
Бетербиевым и еще одним рос-
сиянином, обладателем пояса 
WBA Дмитрием Биволом. 

О желании подраться с соо-
течественником Бетербиев еще 
раз сказал в ринге после побе-
ды над Ярдом. На пресс-конфе-
ренции Моретти заявил, что 
Top Rank будет связываться с 
промоутерами Бивола и будет 
пытаться организовать именно 
объединительный поединок.   

ФУТБОЛ «Реал» едет в Марокко за победой 
на клубном чемпионате мира 

Как покорить Африку

Артур Нанян 

С
егодня в Марокко 
стартует клубный 
чемпионат мира, 
участие в котором 
примут сразу семь 
команд. Завершится 
турнир 11 февраля.

П о  т р а д и ц и и 
триумфаторы евро-

пейской Лиги чемпионов и юж-
ноамериканского Кубка Либер-
тадорес находятся в привиле-
гированном положении. В дан-
ном случае речь идет о мадрид-
ском «Реале» и бразильском 
«Фламенго»: они стартуют на 
клубном ЧМ с полуфинальной 
стадии. 

В 1/2 финала испанский 
гранд встретится 8 февраля 
с победителем пары «Сиэтл 
Саундерс» (США) — «Аль-Ахли» 
(Египет)/ «Окленд Сити» (Но-
вая Зеландия). В свою очередь 
«Фламенго» днем ранее сыгра-

ет либо с «Видадом» (Марокко), 
либо с «Аль-Хилялем» из Сау-
довской Аравии. По регламенту 
если матч заканчивается вни-
чью, то для выявления триум-
фатора назначается дополни-
тельное время, а при необходи-
мости и серия пенальти. Кроме 
того, если в ходе турнира фут-
болист получает четыре желтые 
карточки или одну красную, 
то он пропускает следующую 
встречу. 

Разумеется, явным фавори-
том клубного чемпионата мира 
является «Реал». К слову, мад-
ридская команда — рекордсмен 

по числу побед в этом соревно-
вании (четыре титула). Правда, 
в Марокко «сливочные» отпра-
вились не в лучшем расположе-
нии духа. На выходных подопеч-
ные Карло Анчелотти не смогли 
одолеть дома «Реал Сосьедад» 
(0:0), в результате чего «Барсе-
лона» оторвалась от «королев-
ского клуба» уже на пять очков. 
Кроме того, «Реал» впервые за 
30 встреч в нынешнем сезоне не 
забил ни одного мяча.

Впрочем, по мнению Анче-
лотти, вся борьба с «Барсело-
ной» еще впереди. Да и игрой 
своей команды он полностью 
доволен. «Мы были очень хоро-
ши и заслуживали победы, мы 
становимся лучше. Парни от-
лично работали с мячом и без 
него, но нам не хватило голов, 
хотя мы были очень близки. Да, 
«Реал» отстает от каталонцев на 
пять очков, значит, нам надо до-
гонять конкурента. До конца се-
зона еще достаточно времени, 
вся борьба впереди», — заявил 
Анчелотти. 

В целом январь получился 
непростым для «Реала». Футбо-
листы Анчелотти потерпели два 
обидных поражения — от «Ви-
льярреала» (1:2) в чемпионате 
Испании и в финале Суперкуб-
ка от «Барселоны» (1:3). Победа 
на клубном чемпионате мира, 
безусловно, скрасит общее впе-
чатление, да и очередной тро-
фей в копилку мадридского 
суперклуба наверняка не будет 
лишним.

— Мы поедем в Марокко 
с единственной целью — вы-
играть. Настрой будет очень се-
рьезным, поскольку для такой 
команды, как «Реал», каждый 
матч является большим тестом. 
Наш клуб должен побеждать во 
всех соревнованиях, в которых 
принимает участие. Так что из 
Марокко мы рассчитываем вер-
нуться с титулом, — подчеркнул 
Анчелотти. 

Главным конкурентом «Ре-
ала» в борьбе за трофей в Ма-
рокко будет один из самых ти-
тулованных клубов Бразилии 
«Фламенго». «Красно-черные» 
пока только один раз принима-
ли участие на клубном ЧМ в его 
нынешнем формате. Произо-
шло это в 2019 году, когда «Фла» 
вышел в финал, но уступил в 
нем с минимальным счетом ан-
глийскому «Ливерпулю» (0:1). 
Кстати, за «Фламенго» высту-
пают сразу два бывших игро-

ка российской Премьер-лиги — 
экс-динамовец Гильермо Варе-
ла и бывший спартаковец Лукас 
Айртон.

— Наша команда поедет в Ма-
рокко уверенной в себе и поста-
рается проявить свое мастер-
ство. Конечно, завоевать тро-
фей в турнире, в котором играет 
«Реал», будет непросто, но мы 
сделаем все возможное. Ниче-
го невозможного в футболе нет, 
— сказал главный тренер «Фла-
менго» Витор Перейра.   

Футболисты «Реала» были не так 
хороши в январе, но в Марокко они 
постараются завоевать трофей.

Соперникам Бетербиева не стоит надеяться, что возраст Артура сыграет им на руку. Мощный удар пока не подводит.

А К Ц Е Н Т

Мадридский клуб является рекордсме-
ном по числу титулов на клубном 
первенстве мира — четыре трофея 

ЦИФРА

6
МИЛЛИОНОВ

долларов заработает победи-

тель клубного чемпионата 

мира.

Нижегородские торпедовцы продлили свою победную серию 
до четырех матчей.
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Кстати

Российская сборная по люби-

тельскому боксу наряду с ко-

мандами из 53 стран выступит 

на международном турнире Зо-

лотого пояса WBT (Мирового 

боксерского тура), который со-

стоится с 31 января по 12 февра-

ля в Марракеше. Как подтверди-

ли «РГ» в Федерации бокса Рос-

сии, наши спортсмены смогут 

принять участие в соревнованиях 

под флагом страны.

Между тем 

Трансфер нападающего московского «Локомотива» Вильсона Изидора 

в «Лион» сорвался, говорится в заявлении французского клуба. Изидор 

прибыл в Лион для прохождения медицинского осмотра перед перехо-

дом, однако результаты медосмотра не позволили закрыть сделку. У 

форварда выявлены боли в колене, из-за которых он может пропустить 

несколько недель. При этом, по информации L’Equipe, Вильсон все еще 

может вернуться во Францию, где им интересуется «Страсбург».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

1 февраля, среда, 
«Матч! Футбол 2»
21.55. «Аль-Ахли» (Египет) — 

«Окленд Сити» (Новая Зеландия). 

Прямая трансляция. 

БИАТЛОН СБР 
презентовал 
инвентарь 
российского 
производства

СВОИ ЛЫЖИ 
БЛИЖЕ
Илья Соболев

Руководство Союза биатлони-
стов России (СБР) презенто-
вало в Инновационном центре 
Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) лыжи отечественно-
го производства.

Так повелось, что россий-
ские топовые биатлонисты и 
лыжники испокон веков то-
тально доверяли импортному 
инвентарю. Даже сама возмож-
ность того, что однажды наши 
атлеты могут встать на лыжи 
отечественного производства, 
за ненадобностью всерьез не 
рассматривалась.

Однако события последне-
го года заставили взглянуть 
на положение дел по-друго-
му. Большинство зарубежных 
брендов российский рынок по-
кинули, а спрос на качествен-
ную продукцию никуда не дел-
ся. Поэтому амбициозный 
проект СБР и российской 
компании «Протим-Спорт» в 
области импортозамещения 
вызвал у прессы живой ин-
терес.

Вчера на пару часов Иннова-
ционный центр ОКР превратил-
ся в витрину лыжной экипиров-
ки. Вот лыжу берет в руки дву-
кратный олимпийский чемпи-
он по биатлону, а ныне депутат 
Государственной Думы Сергей 
Чепиков.

— Очень легкая лыжа. Прямо 
как у бренда «Фишер», инвен-
тарем которого я пользовал-
ся,  — говорит Чепиков и дает 
журналистке с микрофоном 
самой взвесить артефакт.

Президент Союза биатлони-
стов России Виктор Майгуров в 
это время концентрируется на 
палках.

— В субботу прошел с ними 
марафон, руки не болят, — 
констатирует трехкратный 
чемпион мира.

Рядом о характеристиках 
выставленных лыж рассуждает 
глава сервис-бригады сборной 
России Александр Печерский. 
Тут же неподалеку двукратная 
олимпийская чемпионка и член 
исполкома СБР Анна Богалий.

Все эти уважаемые люди 
приехали в ОКР, чтобы под-
держать первые результаты 
довольно кропотливой рабо-
ты, выставленные на всеобщее 
обозрение.

— Современные условия за-
ставляют нас по-новому взгля-
нуть на себя, понять, что мы мо-
жем. Сегодня мы работаем над 
новым проектом, нам крайне 
интересна его реализация, по-
тому что биатлон - один из ве-
дущих видов спорта, — подчерк-
нул президент ОКР Станислав 
Поздняков. — Надеюсь, успехи, 
которые будут достигнуты в бу-
дущем, дадут толчок для других 
видов спорта в области импор-
тозамещения.

О том, что процесс прохо-
дит непросто, поведал Печер-
ский, который вместе со своей 
сервис-группой выполняет экс-
пертную роль.

— На нас упала новая за-
дача, которой мы не занима-
лись. Искать разработки, но-
вые конструктивные решения. 
Этот путь нами неизведан, для 
нас это в новинку. Прежде чем 
эти лыжи оказались здесь, была 
проведена огромная исследо-
вательская работа. Лыжи очень 
близко подошли по качеству 
скольжения к импортным ана-
логам. В процессе мы сменили 
порядка шести конструктив-
ных решений. И эта продук-
ция должна еще дополнительно 
уйти в тесты, чтобы понимать 
проблемы наверняка.

Впрочем, похвастаться уже 
есть чем. 550 лыж уже приобре-
тены и будут направлены в 55 
регионов — по десять в каждый. 
Как раз для дальнейшего тести-
рования. Но эксперты увере-
ны: этот инвентарь уже можно 
постепенно внедрять в массо-
вый, детско-юношеский спорт. 
Тем более финансово отече-
ственные лыжи будут более до-
ступны, нежели зарубежные 
аналоги.

Затем начнется второй 
этап. И, быть может, уже в бли-
жайшем будущем на отече-
ственные лыжи впервые вста-
нут биатлонисты российской 
сборной.  

СБР уже приобрел 
550 комплектов 
лыж отечествен-
ного бренда 
и направит их 
в 55 регионов
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Сообщение о готовящемся в марте 1941 года нападении на СССР 
полковник Н.Д. Скорняков (Метеор) прислал из Берлина 29 декабря 
1940 года — через 11 дней после подписания Гитлером плана опера-
ции «Барбаросса».

Схема группировки войск Красной армии и вермахта в полосе 
Прибалтийского и Западного Особых военных округов 
к 22 июня 1941 года.22 июня 1941 года. На советско-германской границе.

УРОКИ Почему в годы войны вождь кардинально изменил отношение к военной разведке, 
которую разгромил в 1937 году

Прозрение Сталина
Семен Экштут, 
доктор философских наук

М
не неоднократ-
но приходилось 
обращать вни-
мание читателей 
«Родины» на за-
м е ч а т е л ь н ы е 
книжные новин-
ки, чье появле-
ние стало воз-

можным благодаря Великой ар-
хивной революции. Большие и 
малые открытия, содержащие-
ся в них, изменяют привычные 
представления о ходе истории. 
Именно к этому разряду сенса-
ционных документальных пуб-
ликаций принадлежит книга 
«Военная разведка докладыва-
ет Сталину», выпущенная из-
дательством «Историческая ли-
тература» в декабре 2022 года.

Автор — генерал-лейтенант 
Вячеслав Кондрашов, чьи без-
упречно доказательные статьи 
хорошо знакомы читателям 
«Родины».

Открытие чекиста 
Андропова 

Всю свою жизнь Сталин — и 
в бытность профессиональным 
революционером, и в качестве 
главы государства — держал раз-
ведку под непрерывным личным 
контролем, неплохо разбирался 
в профессиональных особенно-
стях разведывательной службы 
и, как никто другой, мог очень 
четко сформулировать осно-
вополагающие принципы ее 
специфической деятельности. 
Председатель КГБ Ю.В. Андро-
пов, обнаружив в архивах КГБ 
запись сталинских замечаний о 
преобразовании работы развед-
ки, переслал копию уникально-
го архивного документа генсеку 
Л.И. Брежневу и 15 апреля 1974 
года в сопроводительном письме 
с восхищением заметил: 

«Почти все замечания Ста-
лина являются вполне актуаль-
ными и сегодня — в значитель-
ной степени потому, что яв-
ляются общими, а стало быть, 
пригодными во все времена». 

При каких обстоятельствах 
времени и места были сделаны 
эти сталинские замечания? 

15 декабря 1952 года на за-
седании Комиссии по реорга-
низации разведывательной и 
контрразведывательной де-
ятельности, при обсуждении 
проекта постановления ЦК 
КПСС «О Главном разведы-
вательном управлении МГБ 
СССР», вождь афористически 
четко сформулировал собствен-
ное видение работы спецслужб: 

«Самое главное, чтобы в раз-
ведке научились признавать 
свои ошибки. Человек сначала 
признает свои провалы и ошиб-
ки, а уже потом поправляется. 

…Нельзя быть наивным в 
политике, но особенно нельзя 
быть наивным в разведке.

Агенту нельзя давать такие 
поручения, к которым он не 
подготовлен, которые его дез-
организуют морально. 

…Разведка — святое, идеаль-
ное для нас дело. 

… Коммунистов, косо смот-
рящих на разведку, на работу 
ЧК, боящихся запачкаться, надо 
бросать головой в колодец. 

Агентов иметь не замухры-
шек, а друзей — высший класс 
разведки».

По существу, за несколько 
месяцев до смерти Сталин под-
вел своеобразный итог своему 
противоречивому и не свобод-
ному от ошибок отношению к 
самому институту разведки и ее 
сотрудникам. 

Вождь не сразу признал и 
сумел исправить собствен-
ные провалы и ошибки. Он сде-
лал это лишь в разгар Великой 
Отечественной войны.

Разгром разведсети 
Берзина 

В предвоенный период ген-
сек, во-первых, стремился вник-
нуть в мельчайшие подробности 
деятельности разведчиков-неле-
галов, во-вторых, никогда пол-
ностью не верил докладам воен-
ной разведки и, в-третьих, под-
водил под свою скептическую 
позицию соответствующий тео-
ретический базис. 

21 мая 1937 года, за несколь-
ко дней до начала массовых ре-
прессий в Красной армии, на 

совещании руководящего со-
става разведки и контрразвед-
ки СССР Сталин заявил, что не 
доверяет военной разведке и 
ее фактическому создателю и 
многолетнему главе Яну Кар-
ловичу Берзину, с апреля 1924 
по апрель 1935 года возглавляв-
шему Разведывательное управ-
ление:

 «Товарищ Берзин — чест-
ный человек, но проглядел и со 
своим аппаратом попал в руки 
немцев. …Сеть Разведуправле-
ния нужно распустить всю. Вы-
звать людей, присмотреться к 
ним, и после тщательной про-
верки некоторых из них мож-
но будет использовать в другом 
направлении, послать в дру-
гие места. …Поймите — разбили 
нас в разведке. Мы должны со-
здать свою разведку. Хорошая 
разведка может отсрочить вой-
ну. Сильная разведка врага и 
наша немочь — провокация вой-
ны. Нельзя быть слепым — надо 
иметь глаза. Значит, надо иметь 
сильную разведку и контрраз-
ведку».

Сталинская подозритель-
ность обошлась военной раз-
ведке очень дорого. С 1937 по 
1939 год подверглись репресси-
ям четыре руководителя воен-
ной разведки, а сама она, по сло-
вам В.В. Кондрашова, «в течение 
двух лет… не имела дееспособ-
ного руководства». В апреле 
1939 года новым начальником 
Разведывательного управления 
РККА был назначен военный 
летчик Герой Советского Сою-
за Иван Иосифович Проскуров. 
17 апреля 1940 года, выступая 
на совещании начальствующе-
го состава Красной армии по 

сбору опыта боевых действий 
против Финляндии, Сталин на-
зидательно сказал, обращаясь к 
Проскурову:

«У вас душа не разведчика, а 
душа очень наивного человека в 
хорошем смысле слова. Развед-
чик должен быть весь пропитан 
ядом, желчью, никому не дол-
жен верить. … Вы не засекречи-
вайте это дело, а докладывайте. 
Мы хотим знать, кого вы посы-
лаете. ... Представьте нам спи-
сок кого куда посылаете. Мы 
хотим знать. Если вы говорите, 
что получены сведения из ис-
точника, то это на нас действия 
не производит, мы смеемся над 
этим». 

В этот день Сталин обстоя-
тельно изложил собравшимся 
военачальникам основные прин-
ципы кардинальной перестрой-
ки работы военной разведки. 
Сталинские указания были до-
ходчивы, логичны и не потеряли 
своей актуальности в наши дни, 
однако весной далекого 1940-го 
одно немаловажное обстоятель-
ство мешало их скорейшему во-
площению в жизнь. 

Предыдущая директива во-
ждя — «Сеть Разведуправления 
нужно распустить всю» — была 
выполнена буквально.

Мужество комдива 
Проскурова 

В мае 1940 года комдив Про-
скуров, не опасаясь за послед-
ствия лично для себя, без оби-
няков доложил вождю, какие 
невосполнимые потери поне-
сла военная разведка в годы 
Большого террора, расплачи-
ваясь за сталинское нежелание 
ей верить:

«За эти годы органами НКВД 
арестовано свыше 200 человек, 
заменен весь руководящий со-
став до начальников отделов 
включительно. … Так, за время 
моего командования (в долж-
ность вступил 14 апреля 1939 
г.) только из центрального аппа-
рата и подчиненных ему частей 
отчислено по различным поли-
тическим и деловым сообра-
жениям 365 человек. Принято 

вновь 326 человек. Абсолютное 
большинство без разведподго-
товки и опыта». 

Именно генерал-лейтенант 
авиации Проскуров, в скором 
времени сам ставший жертвой 
репрессий и расстрелянный 28 
октября 1941 года, сумел пере-
ломить неблагоприятную си-
туацию и подготовить военную 
разведку к грядущей войне.

В книге доктора историче-
ских наук В.В. Кондрашова со 
ссылкой на уникальные, недав-
но рассекреченные архивные 
документы повествуется о том, 
ценой каких неимоверных уси-
лий сложившееся положение 
было исправлено Разведупром 
и с какими силами Центр встре-
тил начало Великой Отече-
ственной войны:

«В итоге с июня 1939 года по 
май 1941 года военная разведка 
имела свои структуры в 32 ино-
странных государствах, где ак-
тивно действовали 116 легаль-
ных и нелегальных резидентур. 
Всего к июню 1941 года на во-
енную разведку за рубежом ра-
ботало 914 человек, из них 316 
в легальных резидентурах, 598 
являлись разведчиками-неле-
галами и источниками инфор-
мации».

Мифы о весне 1941 года 
В годы оттепели и пере-

стройки было сломано много 
копий по поводу того, почему 
Красная армия не была приве-
дена в состояние повышенной 
боевой готовности перед на-
чалом Великой Отечественной 
войны.

Накануне войны Сталин, 
опираясь на донесение военной 
разведки, полученное им в сере-
дине мая 1941 года, мог сделать 
вывод, что на всем протяжении 
западной и юго-западной гра-
ницы Советского Союза от Бал-
тийского до Черного моря со-
средотачивались крупные груп-
пировки германских войск и их 
союзников. Нападение Третьего 
рейха на СССР могло произой-
ти в ближайшее время. Сталин 
дал указание Наркомату обо-

роны принять ряд срочных ор-
ганизационных мер по отраже-
нию весьма вероятной агрес-
сии. «Началась скрытая моби-
лизация, проводившаяся под 
прикрытием «больших учебных 
сборов», в ходе которой плани-
ровался призыв более 800 тыс. 
человек. Ставилась задача уси-
лить личным составом соедине-
ния и части вооруженных сил и 
доукомплектовать соединения 
западных приграничных воен-
ных округов. …Во внутренних 
военных округах развертыва-
лись четыре армии и стрел-
ковый корпус в составе 28 ди-
визий, которые начали выдви-
жение в западные районы стра-
ны. …Сталин одобрил досроч-
ный выпуск курсантов военных 
училищ в мае 1941 года. Моло-
дые командиры и политработ-
ники сразу же направлялись в 
войска». 

Рассекреченные архивные 
документы опровергают уко-
ренившийся в либеральном со-
знании миф о том, что якобы 
Сталин с упорством, достой-
ным лучшего применения, до 
последнего игнорировал сооб-
щения военной разведки о неот-
вратимости большой войны. 

Действительный член Акаде-
мии военных наук В.В. Кондра-
шов вносит весьма существен-
ную лепту в разоблачение это-
го стародавнего мифа времен 
оттепели и перестройки. Доку-
менты свидетельствуют: наря-
ду с достоверной информацией 
военная разведка зачастую до-
водила до сведения Центра и яв-
ную дезинформацию, гласящую, 
что сосредоточение германских 

войск и их союзников на границе 
с СССР не имеет ничего общего 
с подготовкой к большой войне с 
Советским Союзом:

«Военный чиновник финан-
сового управления верховно-
го командования Германии» 
сообщал, что концентрация 
германских войск — это всего
-навсего ловкий дипломатиче-
ский маневр, направленный на 
то, чтобы «держать Россию под 
угрозой германского нападе-
ния с целью парализации ее ди-
пломатической активности, не-
выгодной германским интере-
сам, и побуждение ее к большей 
устойчивости в экономических 
отношениях. … Однако в труд-
ностях войны с СССР Гитлер 
отдает себе отчет, и первым бу-
дет удар по островам (т.е. по Ан-
глии. — Авт.). Сосредоточение 
армии на востоке отвечает и 

другим интересам: не обреме-
нять особенно Францию, а с по-
ляками можно не считаться…»

Разобраться в этих проти-
воречивых и взаимоисключаю-
щих информационных потоках 
было чрезвычайно сложно, а 
цена весьма вероятной ошибки 
при принятии поспешного по-
литического решения, напри-
мер, о приведении всех частей в 
боевую готовность или об объ-
явлении мобилизации, — чрез-
вычайно высока. В сложившей-
ся ситуации Сталин стремился 
любой ценой оттянуть начало 
войны и не дать себя спрово-
цировать перед лицом миро-
вого общественного мнения. 
Лишь поздним вечером послед-
него мирного дня 21 июня 1941 

года, когда до начала боевых 
действий оставались считаные 
часы, Сталин дал указание нар-
кому обороны маршалу Тимо-
шенко и начальнику Генераль-
ного штаба генералу армии Жу-
кову подготовить краткую ди-
рективу командующим запад-
ными приграничными военны-
ми округами о возможности в 
ближайшее время внезапного 
нападения немцев. 

Вождь лично внес два до-
полнения в проект директивы, 
включив туда фразы: «Нападе-
ние может начаться с провока-
ционных действий» и «Задача 
наших войск — не поддавать-
ся ни на какие провокацион-
ные действия, могущие вызвать 
крупные осложнения». 

Первая победа Сталина 
Несомненное и очень суще-

ственное приращение нового 
знания о начале Великой Отече-
ственной войны, которое содер-
жится в книге В.В. Кондрашова, 
заключается в том, что он сумел 
реконструировать логику дей-
ствий Сталина. Даже в последние 
часы последнего предвоенного 
дня вождь думал о внешнеполи-
тических последствиях, которые 
могли наступить для Советского 
Союза после начала войны:

«Общественному мнению 
Запада было бы достаточно, 
если бы прозвучали обвине-
ния России в агрессии, как это 
произошло после начала совет-
ско-финской войны. В этом слу-
чае Вашингтон и Лондон могли 
пойти на сближение с Гитлером 
на антибольшевистской основе 
или дистанцироваться от СССР. 
Сталин стремился не допустить 
подобного развития событий, а 
для этого нужно было однознач-
но показать всему миру, кто 
в начавшейся войне является 
агрессором, а кто жертвой. Кро-
ме того, требовалось принять 
все меры, чтобы Германия не 
могла представить свое нападе-
ние на СССР как вынужденный 
акт самообороны». 

22 июня 1941 года — это са-
мый трагический день в новей-
шей истории государства Рос-
сийского. Но именно в этот день 
Сталин выиграл информацион-
ную войну с Западом.  

И.В. Сталин.
А К Ц Е Н Т

Сталинская подозрительность обошлась 
очень дорого: с 1937 по 1939 год 
подверглись репрессиям четыре 
руководителя военной разведки

А К Ц Е Н Т

Рассекреченные архивные документы 
опровергают миф о том, что Сталин 
якобы упорно игнорировал сообщения 
о неотвратимости большой войны

АНОНС

В февральском номере «Родины» 

среди прочих публикаций выделя-

ется подборка, посвященная лет-

чикам-асам. Среди наших героев — 

Александр Прокофьев-Северский, 

потерявший ногу в Первую миро-

вую, но вернувшийся в строй, по-

сле чего он одержал 13 воздушных 

побед. Генерал-майор Иван Пол-

бин во время Великой Отечествен-

ной сумел научиться и научить 

других бомбардировать врага в 

пике на своем Пе-2 — что тогда ка-

залось невозможным. Герой Со-

ветского Союза Николай Сутягин 

участвовал в «незнаменитой» вой-

не в Корее, где сбил 22 самолета 

противника, а сам не был ни ра-

нен, ни сбит... 

Подписаться на журнал можно 
по каталогам: 
АО «Почта России» — П1266, 
П5705, ФГПУ «Почта Крыма» — 
73325, 71244.

P.S.

Во время Великой Отечественной войны произошел коренной пере-

лом в отношении Сталина к органам военной разведки. В качестве Вер-

ховного Главнокомандующего и Наркома обороны Сталин сумел из-

жить собственные ошибки предвоенных лет — тот яд и ту желчь, кото-

рые сознательно культивировал в предвоенный период. Приказ Вер-

ховного Главнокомандующего № 195 от 1 мая 1943 года гласил: 

«Командирам всех родов войск и общевойсковым командирам — стать 

мастерами вождения войск, умело организовать взаимодействие всех 

родов войск и управлять ими в бою. Изучать противника, улучшать раз-

ведку — глаза и уши армии, помнить, что без этого нельзя бить врага на-

верняка».
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